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С середины декабря 2021 года Совет 
Ф е д е р а ц и и  п р и н и м а е т  у ч а с т и е  в о 
Всероссийской благотворительной акции 
«Ёлка желаний» президентской платформы 
«Россия – страна возможностей».

Выступая во время «парламентской 
разминки» на 513-м пленарном заседании 
Совета Федерации, член Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и 
культуре Р.Ф. Галушина отметила, что 
в России в четвёртый раз проводится 
Всероссийская благотворительная акция 
«Ёлка желаний». Она призвала сенаторов 
Российской Федерации принять участие в 
мероприятии, направленном на то, чтобы 
в предновогодние дни как можно больше 
детей смогли поверить в чудо.

В свою очередь, Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко поддержала 
сенатора Российской Федерации Р.Ф. Галушину 
и сказала: «В прошлом году «Ёлка желаний» 
прошла виртуально, но очень эффективно. 
Практически каждый сенатор Российской 
Федерации принял в этой акции участие, 
сделал подарки для детей своего региона, 
реализовал мечты детишек. Поэтому всех 
прошу активно подключиться».

На «Ёлке желаний», установленной в 
фойе первого этажа Совета Федерации, 
планируется разместить не менее двух шаров 
от каждого субъекта Российской Федерации 
с новогодними желаниями детей, у которых 
нет родителей, которые тяжело болеют или 
живут в малообеспеченных семьях.

В следующих номерах журнала «Вестник 
Совета Федерации» мы расскажем о том, как 
сенаторы Российской Федерации помогли 
исполнить желания детей из регионов, 
которые они представляют.
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КОНСТРУКТИВНЫЙ 

И ДЕЛОВОЙ ХАРАКТЕР
ПРИОБРЕЛО СОТРУДНИЧЕСТВО 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 10 декабря 2021 года 

провела ежегодное совещание со статс-секретарями – заместителями 

руководителей федеральных органов исполнительной власти. Темой 

мероприятия стали приоритетные направления законодательной 

деятельности и задачи органов государственной власти Российской 

Федерации в 2022 году.

В мероприятии приняли участие первый заместитель Председателя 

Совета Федерации А.В. Яцкин, заместители Председателя Совета 

Федерации Н.А. Журавлёв и Г.Н. Карелова, председатели комитетов 

Совета Федерации, сенаторы Российской Федерации, представители 

Правительства Российской Федерации, статс-секретари министерств и 

ведомств Российской Федерации.

В своём выступлении Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
отметила, что от слаженной работы 
законодательной и исполнительной 
ветвей государственной власти во 
многом зависит эффективность го-
сударственной политики, развитие 
страны и благополучие граждан.

«За последние годы сотрудничество 
Совета Федерации и Правительства 
Российской Федерации приобрело по-
настоящему конструктивный, деловой 
характер. По многим направлениям 
работаем уже как одна большая меж-
ведомственная команда», – сказала 
В.И. Матвиенко. В качестве примера 
она привела решение задач по реа-

лизации Послания Президента Рос-
сийской Федерации Федеральному 
Собранию Российской Федерации и 
отметила принятые в 2021 году зако-
ны по расширению государственной 
поддержки семей с детьми, внедре-
нию принципов социального казна-
чейства, укреплению финансовой ста-
бильности регионов.

Председатель Совета Федерации 
считает результативной работу с 
Председателем Правительства Рос-
сийской Федерации Михаилом Вла-
димировичем Мишустиным. В част-
ности, по итогам встречи в феврале 
2021 года разработана программа 
«Модернизация системы оказания ме-

дицинской помощи пациентам с ин-
фекционными болезнями», а также 
утверждена «дорожная карта» оздо-
ровления бассейна реки Дон и Цим-
лянского водохранилища.

Касаясь борьбы с фальсификатом 
упакованной воды, В.И. Матвиенко 
напомнила, что с 1 декабря 2021 года 
началась обязательная маркировка 
минеральной воды, обязательно бу-
дет проводиться мониторинг того, как 
эта маркировка скажется на качестве 
продукции.

В целом, считает Председатель Сове-
та Федерации, формат ежегодных со-
вещаний со статс-секретарями – заме-
стителями руководителей федеральных 
органов исполнительной власти подхо-
дит для того, чтобы понять, где нужна 
корректировка принимаемых мер или 
ускорение законотворческих и управ-
ленческих процессов. Так, по итогам 
прошлогодней встречи уже реализова-
но 16 из 18 принятых поручений.

Среди нерешённых вопросов В.И. Мат-
виенко упомянула законопроект об 
объектах культурного наследия, а 
также законодательное определение и 
разграничение понятий движимого и 
недвижимого имущества. «Убеждены, 
что нужно согласовать с субъектами 
Российской Федерации объёмы выпа-
дающих доходов их бюджетов в связи 
с отменой налога на движимое имуще-
ство и компенсировать их, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Когда субъекты Фе-
дерации теряют ресурсы для развития, 
то их теряет и вся страна».

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание на проблемы, связан-
ные с подготовкой планов реализации 
документов стратегического развития. 
В качестве примера она привела затяги-
вание разработки плана мероприятий 
к Стратегии развития лесного комплек-
са Российской Федерации до 2030 года.

Говоря о мерах по обеспечению эко-
логического благополучия, В.И. Матви-
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енко сказала, что правительственный 
законопроект о финансовой ответ-
ственности собственников предпри-
ятий за ликвидацию накопленного 
экологического вреда уже принят Госу-
дарственной Думой в первом чтении. 
«В то же время установленный сегодня 
размер штрафов для недобросовестных 
юридических лиц незначительный, – 
сказала В.И. Матвиенко. – Поэтому 
надо подумать над тем, чтобы штрафы 
для предприятий-загрязнителей были 
соразмерны с реальным нанесённым 
ущербом».

Председатель Совета Федерации 
предложила либо доработать проект 
новой редакции Кодекса Российской 
Федерации об административных 
правонарушениях до его внесения в 
Государственную Думу и предусмо-
треть в нём усиление ответственности 
за экологические правонарушения, 
либо вносить изменения в действую-
щий кодекс.

Также Председатель Совета Федера-
ции обозначила тему поддержки цве-
товодов. «Вопрос решён лишь наполо-
вину, – сказала В.И. Матвиенко. – Для 
отечественных производителей цве-
точной продукции и её импортёров 
действуют равные условия. В бюджет 
стали поступать дополнительные до-
ходы. В то же время до сих пор не раз-
работана программа целостной, си-
стемной поддержки отечественных 
цветоводов». По её мнению, Минсель-
хоз России должен подготовить соот-
ветствующую программу.

Касаясь своевременной подготовки 
подзаконных актов, Председатель Со-

вета Федерации отметила, что в этом 
важную роль может сыграть цифро-
визация. Она напомнила о принятом 
Плане мероприятий по расширению 
электронного документооборота меж-
ду Аппаратом Совета Федерации и Ап-
паратом Правительства Российской 
Федерации. «В Правительстве Россий-
ской Федерации ведётся работа над 
суперприложением для федеральных 
органов исполнительной власти. На-
деемся, что такое программное обе-
спечение будет доступно и для палат 
Федерального Собрания», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Заместитель Председателя Прави-
тельства Российской Федерации – Ру-
ководитель Аппарата Правительства 
Российской Федерации Д.Ю. Григо-
ренко отметил успешную совместную 
работу по законодательному обеспе-
чению мер, направленных на повыше-
ние эффективности экономики стра-
ны в пандемийных условиях.

Важными социально ориентирован-
ными решениями, принятыми по ини-
циативе Совета Федерации, Д.Ю. Гри-
горенко назвал оптимизационный 
пакет по комплексу мер, направлен-
ных на совершенствование контракт-
ной системы, подготовку и приня-
тие изменений в законодательство в 
сфере сохранения и рационального 
использования лесов в части проти-
водействия нелегальному использо-
ванию древесины, обеспечение гаран-
тий предоставления дополнительных 
отпусков работникам, осуществля-
ющим уход за членами семьи с ин-
валидностью I группы. Реализованы 

дополнительные меры по поддержке 
отечественного цветоводства, также 
принят изменённый порядок рассмо-
трения годового отчёта об исполне-
нии федерального бюджета, чтобы 
было больше возможностей прово-
дить анализ по актуальным данным.

Среди вопросов актуального взаи-
модействия Д.Ю. Григоренко назвал 
реализацию концессионного соглаше-
ния с ВЭБ.РФ по созданию современ-
ного трамвайного движения в городе 
Таганроге, вопросы совершенствова-
ния порядка налогообложения в сфе-
ре движимого и недвижимого имуще-
ства и ряд других.

Заместитель Председателя Россий-
ской Федерации – Руководитель Ап-
парата Правительства Российской 
Федерации предложил более актив-
но взаимодействовать по проработ-
ке инициатив, с которыми выступают 
регионы России. Он также проинфор-
мировал, что в соответствии с «дорож-
ной картой» к марту 2022 года про-
изойдёт переход на 100-процентный 
электронный документооборот, ка-
сающийся обращений сенаторов Рос-
сийской Федерации, что будет способ-
ствовать повышению эффективности 
взаимодействия.

Первый заместитель Председателя 
Государственной Думы И.И. Мельни-
ков рассказал о законодательной и 
законотворческой работе депутатов 
Государственной Думы нового созы-
ва. Он отметил стремление депутатов 
повысить эффективность профильно-
го взаимодействия с органами испол-
нительной власти.

По вопросам о законодательном 
обеспечении сохранения объектов 
культурного наследия в части устра-
нения административных барьеров 
для собственников объектов культур-
ного наследия на проведение работ по 
их капитальному ремонту и рестав-
рации, а также финансировании му-
зейной деятельности научных и обра-
зовательных организаций выступила 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Л.С. Гумерова.

«Одиннадцать лет ежегодно при-
останавливается действие пункта 3 
статьи 14 Федерального закона «Об 
объектах культурного наследия (па-
мятниках истории и культуры) наро-
дов Российской Федерации», – отме-
тила сенатор Российской Федерации. 
Она призвала оперативно внести в Го-
сударственную Думу разработанный 
Министерством культуры Российской 
Федерации соответствующий проект 
федерального закона.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что подготовленные Мини-
стерством культуры Российской Фе-
дерации законопроекты необходимо 
активно продвигать и принимать. «Это 
не завершение работы по совершен-
ствованию законодательства по охране 
памятников, – сказала В.И. Матвиен-
ко, – но это серьёзный шаг по рестав-
рации и ремонту многоквартирных 
домов, признанных памятниками 
культурного наследия».

Тему формирования системы сопро-
вождения и поддержки инвестицион-
ных проектов в субъектах Российской 
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Федерации поднял заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
экономической политике И.Н. Абрамов. 
Он обратил внимание на ряд актуальных 
направлений, среди которых – реализа-
ция соглашений о защите и поощре-
нии капиталовложений. По мнению 
сенатора Российской Федерации, эта 
работа затянулась, а регионы и бизнес 
ждут понимания в этом вопросе.

Направления совершенствования 
законодательства с целью улучшения 
жилищных условий семей, имеющих 
детей, затронул председатель Комите-
та Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и делам 
Севера А.А. Шевченко. Он также внёс 
ряд предложений, касающихся более 
эффективного решения проблемы об-
манутых дольщиков.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.П. Майоров остановился на совер-
шенствовании законодательства в 
сфере обращения с медицинскими от-
ходами в части гармонизации поло-
жений об охране окружающей среды, 
здравоохранения и обеспечения сани-
тарно-эпидемиологического благопо-
лучия. «Мы предлагаем Правительству 
Российской Федерации определить от-
ветственный уполномоченный орган, 
который обеспечит координацию при 
подготовке соответствующих законо-
дательных и нормативных правовых 
актов», – сказал сенатор Российской 
Федерации.

В.И. Матвиенко назвала тему обра-
щения с медицинскими отходами не-
новой и призвала в весеннюю сессию 
2022 года продвинуться в решении 
этого вопроса.

А.П. Майоров также коснулся вопро-
са законодательного регулирования 
обращения с продуктами жизнедея-
тельности сельскохозяйственных жи-
вотных как источника повышения пло-
дородия почвы и сокращения объёмов 
выбросов парниковых газов.

Предложения по дополнительным ис-
точникам доходов субъектов Российской 
Федерации представил председатель Ко-
митета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам А.Д. Артамонов. 
Касаясь вопроса пресечения поставок 
нелегальной алкогольной и табачной 
продукции на территорию России из 
стран – членов Евразийского экономи-
ческого союза, сенатор Российской Фе-
дерации отметил, что потери бюджетов 
составляют около 100 млрд рублей. «Для 
пресечения контрабанды мы предлагаем 
алкоголь и табак отнести к стратегиче-
ски важным товарам, – сказал А.Д. Арта-
монов. – Кроме того, необходимо уже-
сточить уголовную ответственность за 
продажу контрафактного алкоголя и 
использование поддельных акцизных 
марок, а также упростить процедуру 
уничтожения изъятой алкогольной 
продукции».

О целесообразности внесения из-
менений в Федеральный закон от 26 
декабря 1995 года «Об акционерных 
обществах» в части ограничений прав 
по квазиказначейским акциям и в ста-

тью Федерального закона «О рынке 
ценных бумаг», разработанных Мин–
экономразвития России, рассказал 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законо-
дательству и государственному стро-
ительству А.А. Клишас. Кроме того, 
сенатор Российской Федерации оста-
новился на введении в эксплуатацию 
информационной системы «Правовая 
помощь». По его мнению, бесплатная 
юридическая помощь и эта платфор-
ма – это то, что действительно необ-
ходимо для наших граждан.

О предложениях по внесению из-
менений в законодательство в части 
социальной поддержки детей, детей-
инвалидов и их законных представи-
телей рассказала председатель Коми-
тета Совета Федерации по социальной 
политике И.Ю. Святенко. Одна из 
важных тем, отметила сенатор Рос-
сийской Федерации, – закрепление 
бесплатного проезда в пригородных 
электричках детей в возрасте от пяти 
до семи лет. И.Ю. Святенко также кос-
нулась необходимости разработки тех-
нического регламента на никотинсо-
держащую продукцию.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности В.С. Тим-
ченко рассказал о готовности регио-
нов и муниципалитетов к вступлению 
в силу Федерального закона «О госу-
дарственном контроле (надзоре) и му-
ниципальном контроле в Российской 
Федерации».

В.С. Тимченко предложил Мин–
экономразвития России совместно 
с органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации 
обеспечить завершение к 31 декабря 
2021 года принятия федеральных, 
региональных и муниципальных по-
ложений о контроле (надзоре). «Вре-
менная комиссия Совета Федерации 
продолжит мониторинг правоприме-
нения на уровне субъектов Россий-
ской Федерации, – сказал В.С. Тимчен-
ко, – и по его результатам представит 
предложения по возможной коррек-
тировке принятого законодательства 
и нормативных правовых актов».

Председатель Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности В.Н. Бон-
дарев отметил необходимость решения 
комплекса проблем, связанных с финан-
сированием за счёт федерального бюд-
жета работ по благоустройству жилых 
зон военных городков и закрытых адми-
нистративно-территориальных образо-
ваний. По словам сенатора Российской 
Федерации, данный вопрос проработан 
профильными комитетами Совета Фе-
дерации, которые подготовили соответ-
ствующие предложения в адрес Прави-
тельства Российской Федерации.

Подводя итоги совещания, Председа-
тель Совета Федерации отметила пред-
метный диалог и поддержала идею про-
водить совещания со статс-секретарями 
два раза в год.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ПРЕЗИДИУМ 

СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ
ОБСУДИЛ ВОПРОСЫ, СВЯЗАННЫЕ С ОКАЗАНИЕМ 

СОЦИАЛЬНЫХ И МЕДИЦИНСКИХ УСЛУГ 

И ОРГАНИЗАЦИЕЙ ДОСТАВКИ ГРУЗОВ 

В УДАЛЁННЫЕ РАЙОНЫ СТРАНЫ

Заседание Президиума Совета законодателей Российской Федерации при 

Федеральном Собрании Российской Федерации (далее – Совет законодателей 

Российской Федерации) под председательством первого заместителя 

Председателя Совета Федерации А.В. Яцкина и заместителя Председателя 

Государственной Думы И.А. Яровой состоялось 13 декабря 2021 года. 

Мероприятие прошло в смешанном формате с использованием режима 

видео-конференц-связи.

На заседании были обсуждены вопросы, связанные с проактивными 

форматами оказания социальных и медицинских услуг, а также организацией 

доставки грузов в удалённые и труднодоступные районы Российской 

Федерации в условиях распространения коронавирусной инфекции.

В заседании приняли участие председатель Комитета Совета Федерации 

по социальной политике И.Ю. Святенко, председатель Комитета Совета 

Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера А.А. Шевченко, сенаторы Российской 

Федерации, депутаты Государственной Думы, Министр труда и социальной 

защиты Российской Федерации А.О. Котяков, Министр транспорта Российской 

Федерации В.Г. Савельев, Министр Российской Федерации по развитию 

Дальнего Востока и Арктики А.О. Чекунков, руководители и представители 

федеральных и региональных органов государственной власти.

В Послании Федеральному Собранию 
Российской Федерации Президент 
России поставил задачу перехода к 
предоставлению федеральных мер со-
циальной поддержки в проактивном, 
беззаявительном режиме, напомнил в 
своём выступлении первый замести-
тель Председателя Совета Федерации, 
заместитель сопредседателя Совета за-
конодателей Российской Федерации 
А.В. Яцкин. «Оказание социальных и 
медицинских услуг в проактивном фор-
мате является прорывным направлени-
ем, на котором колоссальный потенци-
ал цифрового развития нашей страны 
стыкуется с принципами социально 
ориентированного государства, – ска-
зал А.В. Яцкин. – Эти принципы за-
креплены в Конституции Российской 
Федерации. Они неизменно воплоща-
ются в инициативах Президента Рос-
сийской Федерации, направленных на 
поддержку граждан, гарантии повы-
шения качества жизни».

Реализация такой инициативы, счи-
тает первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации, обеспечит но-
вый уровень жизни и выведет Россию 
на лидирующие позиции в мире по 
прогрессивности социальной сферы. 
Для получения социальной поддержки 
гражданам, которые оказались в слож-
ной жизненной ситуации, больше не 
потребуется самостоятельно проходить 
непростой путь инстанций, запраши-
вать, оформлять документы для выплат.

Создаваемая по инициативе Прези-
дента Российской Федерации новая 

цифровая система социального каз-
начейства ставит этот процесс «с го-
ловы на ноги»: теперь информацию о 
том, что гражданин нуждается в под-
держке, государство будет получать 
в автоматическом режиме, за счёт 
интеграции баз данных. В итоге го-
сударственные органы сами пройдут 
весь путь до гражданина, автомати-
чески доводя до него все положенные 
в такой ситуации выплаты, рассказал 
А.В. Яцкин.

Он отметил, что согласно Концеп-
ции цифровой трансформации соци-
альной сферы, утверждённой Прави-
тельством Российской Федерации в 
начале 2021 года, уже к 2025 году 80 
процентов социальных услуг в стра-
не будет оказываться в электронном 
виде. «Время их ожидания сократит-
ся вдвое. Важно при этом сохранить и 
привычный для граждан очный фор-
мат взаимодействия. На сегодня ос-
новные социальные фонды – пенси-
онный, социального страхования и 
обязательного медицинского страхо-
вания – подготовили целый пакет без-
заявительных услуг – от оформления 
материнского капитала и ряда посо-
бий на детей до назначения отдельных 
видов пенсий. В «цифру» переходят и 
система ОМС, больничные и декрет-
ные выплаты», – сказал А.В. Яцкин.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации подчеркнул, что 
принципиально важные для сенато-
ров Российской Федерации новые 
стандарты проактивных социальных 
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и медицинских услуг, формируемые 
на федеральном уровне, должны быть 
доступны гражданам во всех регио-
нах страны.

Развёртывание такой масштабной 
инновационной системы ставит перед 
органами государственной власти ряд 
инфраструктурных задач, подчеркнул 
А.В. Яцкин и добавил: «Прежде все-
го задач по обеспечению доступности 
Интернета, мобильной связи и вообще 
нформационных технологий в удалён-
ных населённых пунктах. Нельзя забы-
вать и о задаче повышения компью-
терной грамотности, особенно среди 
людей старшего поколения. И, конеч-
но, необходимы гарантии должной за-
щиты персональных данных».

Сенатор Российской Федерации на-
помнил, что конкретные рекоменда-
ции в адрес Правительства Российской 
Федерации и ведомств по созданию со-
циального казначейства были подго-
товлены по итогам заседаний Совета 
по развитию социальных инноваций 
субъектов Российской Федерации при 
Совете Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации и чет-
вёртого Форума социальных иннова-
ций регионов, проводимого под эгидой 
Совета Федерации. Речь, в частности, 
идёт о создании координационного 
центра по доработке геоинформацион-
ных систем информирования граждан 
о полагающихся им мерах социальной 
поддержки, в том числе в регионах. «На 
региональном уровне ещё предстоит 
проделать огромный объём работы 

по интеграции разрозненных баз дан-
ных, что позволит комплексно оцени-
вать степень нуждаемости отдельных 
граждан и семей. Потребуется свести 
воедино информацию об изменении 
доходов людей, их имуществе, а также 
обо всём массиве услуг, оказываемых 
на региональном и местном уровнях. 
А это – более 20 тыс. различных видов 
поддержки.

Все эти вопросы – в зоне особого внима-
ния палаты регионов, отметил А.В. Яцкин 
и подчеркнул, что сенаторы Россий-
ской Федерации на всех этапах активно 
участвуют в формировании законода-
тельной базы для широкого внедрения 
социального казначейства.

Касаясь вопроса организации беспе-
ребойной доставки грузов в удалённые 
и труднодоступные районы в условиях 
распространения коронавирусной ин-
фекции, первый заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации подчеркнул, 
что вопрос транспортной связанности 
страны находится на стыке социально-
экономической и геостратегической 
плоскостей, имеет как региональную, 
так и общенациональную проекцию. 
Для Совета Федерации – это приори-
тетная проблема. Ситуация также мо-
ниторится сенаторами Российской Фе-
дерации в каждодневном режиме.

В ноябре 2021 года в Совете Феде-
рации предметно обсуждались меха-
низмы государственной поддержки 
северного завоза, отметил А.В. Яц-
кин. «Мы видим проблему недоста-
точной системности и отсутствия за-

конодательного регулирования этой 
деятельности, имеющей государ-
ственное значение, – сказал А.В. Яц-
кин. – Правительству Российской Фе-
дерации, профильным федеральным 
органам исполнительной власти, ор-
ганам власти субъектов Российской 
Федерации были направлены конкрет-
ные рекомендации по разным аспек-
там организации северного завоза. В 
частности, предложены такие важные 
практические меры, как разработ-
ка федеральной системы планирова-
ния и мониторинга северного завоза, 
создание на основе модели государ-
ственно-частного партнёрства едино-
го логистического оператора завоза, 
определение одного ответственного 
федерального органа власти, а также 
учреждение специального федераль-
ного фонда для финансовой поддерж-
ки мероприятий по доставке грузов в 
районы Крайнего Севера».

Ряд рекомендаций сенаторов Россий-
ской Федерации, рассказал А.В. Яцкин, 
направлен на снижение стоимости 
товаров, поступающих по северному 
завозу. Принципиальная позиция Со-
вета Федерации – исключать цепочки 
посредников. Необходимо использо-
вать все имеющиеся и искать новые 
инструменты для оптимизации издер-
жек, для борьбы с необоснованным за-
вышением стоимости. Возможности 
здесь далеко не исчерпаны. Есть над 
чем подумать в плане и совершенство-
вания механизмов государственных 
закупок для завоза, и привлечения 
возможностей госрезерва.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации отдельно подчер-
кнул необходимость мер по снижению 
конечной стоимости угля и нефтепро-
дуктов, завозимых в труднодоступные 
населённые пункты. Он рассказал, что 
в ходе проведённого по поручению 
Председателя Совета Федерации со-
вещания о дополнительных мерах по 
снижению цен на топливо сами ре-
гионы высказали ряд полезных ини-
циатив. В частности, представители 
Чукотского автономного округа пред-
ложили проработать вопрос введения 
нулевой ставки НДС на перевозку то-
плива по Северному морскому пути. 
Данное предложение заслуживает 
внимания и может быть распростра-
нено также на транспортировку угля.

А.В. Яцкин предложил активнее из-
учать и имплементировать успешные 

региональные практики, использо-
вать все возможности федерального 
и регионального законодательства.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике 
И.Ю. Святенко рассказала, что сена-
торы Российской Федерации разрабо-
тали поправки в закон о государствен-
ной социальной помощи, касающийся 
детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья, которые работают в пе-
риод летних каникул. «С 14 лет они 
имеют право работать, но по действу-
ющему законодательству лишаются 
дополнительных выплат в случае их 
трудоустройства, – сказала И.Ю. Свя-
тенко. – В связи с этим разработан и 
внесён в Государственную Думу зако-
нопроект, получено положительное 
заключение Правительства Россий-
ской Федерации». Законодатель отме-
тила, что подобные меры поддержки, 
связанные с сохранением социаль-
ных выплат и гарантий в случае тру-
доустройства людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, можно 
будет последовательно внедрить во 
всех аналогичных случаях.

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по эко-
номической политике Ю.В. Фёдоров 
в своём выступлении озвучил пробле-
му отсутствия отечественных лёгких и 
сверхлёгких воздушных судов, необхо-
димых для осуществления перевозок 
в удалённые и труднодоступные рай-
оны. «Мы рекомендуем создать кла-
стер производителей лёгких воздуш-
ных судов, которых у нас в стране в 
достатке, – сказал Ю.В. Фёдоров. – Для 
этого нужно объединить и системати-
зировать этих производителей, чтобы 
получить серийные лёгкие воздушные 
суда разной вместимости». Он также 
коснулся вопросов грузоперевозок, 
высказал предложения по решению 
проблемы высоких цен на топливо в 
удалённых регионах.

Подводя итоги заседания, А.В. Яцкин 
отметил, что все высказанные пред-
ложения будут систематизированы и 
вынесены на обсуждение Совета за-
конодателей Российской Федерации. 
«Особое внимание будет уделено ре-
гиональным законодательным ини-
циативам», – сказал первый замести-
тель Председателя Совета Федерации.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)



В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

ВZ[\]^_ С`aZ\b ФZdZebf^^ № 10 (dZ_bhej 2021 k`db)

12 13

ВОСЬМАЯ ТОРЖЕСТВЕННАЯ 

ЦЕРЕМОНИЯ ВСЕРОССИЙСКОГО 

ГРАЖДАНСКО-ПАТРИОТИЧЕСКОГО 

ПРОЕКТА «ДЕТИ-ГЕРОИ»

В Совете Федерации в режиме телемоста с субъектами Российской 

Федерации 28 октября 2021 года состоялась восьмая торжественная 

церемония награждения и чествования детей и подростков, 

проявивших личное мужество в экстремальных ситуациях. Детям-

героям вручили медали Совета Федерации «За проявленное 

мужество».

Мероприятие ежегодно проводится Советом Федерации в рамках 

Всероссийского гражданско-патриотического проекта «Дети-герои» 

в преддверии Дня народного единства.

В торжественной церемонии приняли участие Председатель Совета 

Федерации В.И. Матвиенко, сенаторы Российской Федерации – Герои 

России Ю.Л. Воробьёв, Д.С. Перминов, А.А. Карелин, сенаторы Российской 

Федерации А.А. Жуков, А.Г. Варфоломеев, а также статс-секретарь – заместитель 

Министра обороны Российской Федерации Н.А. Панков, руководители 

исполнительных и законодательных органов государственной власти 

регионов.

Награждение медалью Совета Федерации «За проявленное 

мужество» также состоялось в субъектах Российской Федерации, 

где детей-героев чествовали сенаторы Российской Федерации и 

руководители региональных исполнительных и законодательных 

(представительных) органов государственной власти.

«В НАШЕЙ СТРАНЕ 
ПОДРАСТАЮТ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ 
ВЫСОКОНРАВСТВЕННЫЕ И 
СМЕЛЫЕ МОЛОДЫЕ ЛЮДИ»

Приветствуя юных героев, Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко отметила, что спасение жизни – это 
большой подвиг.

«Надо обладать невероятными муже-
ством, храбростью и смелостью, что-
бы, невзирая на опасность, прийти на 
помощь людям, оказавшимся в беде. И 
вы, наши дорогие ребята, сумели прий-
ти на помощь людям, оказавшись в экс-
тремальной ситуации, не испугались, не 
растерялись, а проявили смелость и му-
жество», – сказала В.И. Матвиенко, об-
ращаясь к юным героям.

По мнению Председателя Совета Фе-
дерации, не каждый взрослый человек 
способен совершить героические по-
ступки. «Поэтому нас переполняет чув-
ство огромной гордости за то, что в на-
шей стране подрастают замечательные 
высоконравственные и смелые молодые 
люди», – сказала В.И. Матвиенко.

Отдельное спасибо В.И. Матвиенко 
передала родителям, бабушкам, дедуш-
кам, учителям – всем тем, кто научил ре-
бят быть неравнодушными, приходить 
на помощь людям и помогать ближним.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, проект «Дети-герои» объеди-
нил всю нашу большую страну. Только в 
этом году в Совет Федерации поступило 
183 представления о награждении юных 
героев из 52 субъектов Российской Фе-
дерации. Пандемия не позволила всем 
собраться вместе, но в каждом регионе 

обязательно поздравят и наградят сво-
их героев.

В.И. Матвиенко также поблагодарила 
организаторов проекта «Дети-герои», 
прежде всего инициатора акции – заме-
стителя Председателя Совета Федерации 
Ю.Л. Воробьёва и всех, кто поддерживает 
этой проект, и отметила, что благодаря 
общим усилиям с каждым годом всё боль-
ше жителей нашей страны узнают о за-
мечательных детях и настоящих героях.

Председатель Совета Федерации обра-
тила внимание, что встреча состоялась 
в канун Дня народного единства. «Этот 
праздник – важное напоминание о слав-
ных страницах истории нашего Отече-
ства. Напоминание о том, как важен па-
триотизм, солидарность, человеческая 
сплочённость. Все эти черты всегда были 
и остаются основой характера нашего на-
рода», – сказала В.И. Матвиенко.

Герой России, заместитель Председа-
теля Совета Федерации Ю.Л. Воробьёв 
убеждён, что поступки юных героев – 
свидетельство мужества, смелости, воли, 
самоотверженности и доброты.

«Каждому из родителей юных героев 
волнительно наблюдать за вручением на-
град своим детям. Таких детей – не еди-
ницы и даже не десятки, а сотни по всей 
стране. Их поступки заслуживают того, 
чтобы о них знали все», – подчеркнул 
Ю.Л. Воробьёв.

Статс-секретарь – заместитель Мини-
стра обороны Российской Федерации 
Н.А. Панков огласил приветствие Ми-
нистра обороны Российской Федерации 
С.К. Шойгу. В приветствии отмечается, 
что действия каждого ребёнка в чрезвы-
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чайной ситуации – образец высоконрав-
ственного поведения, сопряжённого с 
риском для жизни. Министр обороны 
Российской Федерации выразил уверен-
ность, что героические поступки детей 
послужат для многих мощным нрав-
ственным ориентиром, стимулом для 
самосовершенствования и отправной 
точкой на пути беззаветного служения 
Отечеству.

В 2021 году награды Совета Федерации 
получили 109 детей из 40 регионов стра-
ны. Дети спасали людей из огня, воды, от 
грабителей и разъярённых животных. В 
ходе церемонии в Совете Федерации о 
подвигах некоторых юных героев рас-
сказали по видеосвязи из регионов Рос-
сийской Федерации.

Субботним вечером на окраине Улан-
Удэ 12-летний Костя Калинин спас сво-
его дедушку от нетрезвых вымогателей. 
Несмотря на ощутимую разницу в воз-
расте, ребёнок дал отпор хулиганам, пе-
ред лицом опасности вёл себя отважно 
и стойко. За храбрый поступок он также 
награждён медалью Совета Федерации 
«За проявленное мужество».

Пятиклассник Мансур Боев из Респу-
блики Хакасия спас троих тонущих детей. 
Он получил заслуженную награду из рук 
Главы Республики Хакасия – Председа-
теля Правительства Республики Хакасия 
В.О. Коновалова и сенатора Российской 
Федерации – представителя от исполни-
тельного органа государственной власти 
Республики Хакасия В.П. Усатюка.

16-летний Сергей Тетеревков спас ше-
стерых детей из горящего дома в ураль-
ском селе Чатлык. За смелость и отвагу 
герой также награждён медалью Совета 

Федерации «За проявленное мужество». 
Тёплые слова в его адрес произнёс леген-
да отечественного спорта, член Комите-
та Совета Федерации по международным 
делам Герой России А.А. Карелин.

Семиклассница Анна Урбайтис спасла 
маленькую девочку от стаи разъярённых 
бродячих собак. Заслуженную награду ге-
роине вручили председатель Волгоград-
ской областной Думы А.И. Блошкин и се-
наторы Российской Федерации от этого 
региона член Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике С.В. Горня-
ков и член Комитета Совета Федерации 
по Регламенту и организации парламент-
ской деятельности Н.П. Семисотов.

Двое подростков – Матвей Лемп и Ар-
тём Титов из Алтайского края спасли 
женщину и пятерых детей от 8 до 11 лет, 
которых стремительно уносило течени-
ем реки. Матвей и Артём действовали 
правильно и быстро. За этот решитель-
ный и самоотверженный поступок ребя-
та награждены медалями Совета Федера-
ции «За проявленное мужество». Тёплые 
слова в их адрес произнёс член Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопас-
ности Герой России Д.С. Перминов.

В Омской области школьники-юнар-
мейцы Дмитрий Лазарев и Илья Бажу-
ра спасли из-под снежного завала двоих 
детей. Героев отметили в Совете Федера-
ции и чествовали в их родном регионе.

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ
В числе героев из разных регионов Рос-

сии на церемонии при участии Предсе-
дателя Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко 28 октября был награждён Михаил 
Сычёв. 13-летний Михаил Сычёв в Тос-
ненском районе Ленинградской области 
вынес из горящего дома своего двухлет-
него брата, при этом сам получил ожоги 
2 и 3 степени.

Ввиду ограничений, связанных с пан-
демией коронавируса, церемония со-
стоялась в режиме видеомоста, соеди-
нившего студии в Совете Федерации 
и регионах. Памятную медаль Совета 
Федерации «За проявленное мужество» 
на груди земляка закрепил губернатор 
Ленинградской области А.Ю. Дрозден-
ко. Наградные часы Михаилу, ныне 
курсанту Суворовского училища, вру-
чил сенатор Российской Федерации 
С.Н. Перминов.

Как сообщил на церемонии А.Ю. Дроз-
денко, семья обретёт новое жильё.

Накануне ещё трое юных ленинград-
цев – 12-летний Егор Киреня, 13-лет-

няя Анжелика Копотина и 14-летняя 
Вероника Синчурина – получили в Санкт-
Петербурге медали и благодарственные 
письма сенаторов Российской Федерации 
от этого региона – первого заместителя 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Д.Ю. Василенко и заместителя председа-
теля Комитета Совета Федерации по Ре-
гламенту и организации парламентской 
деятельности С.Н. Перминова.

Сенатор Российской Федерации С.Н. Пер-
минов, вручая ребятам почётные награ-
ды, пожелал каждому здоровья и счастья, 
мира и успехов «в учении и в бою».

«Глаза этих ещё совсем юных земля-
ков говорят о том, что они осознали, 
насколько важно прийти на помощь 
ближнему в трудную минуту. Убеждён, 
что эту миссию в самых разных сферах 
они постараются в жизни воплощать на 
благо Отечества и всех нас», – отметил 
парламентарий.

РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Первый заместитель Председателя Со-

вета Федерации А.В. Яцкин и первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по конституционно-
му законодательству и государственно-
му строительству И.В. Рукавишникова, 
представляющие в Совете Федерации ис-
полнительный и законодательный орга-
ны государственной власти Ростовской 
области, вручили памятные медали Со-
вета Федерации «За проявленное муже-
ство» Дмитрию Скоробогатько, Максиму 
Ишимцеву, Ярославу Любовину, Глебу 
Костину, Дмитрию Евсееву, Никите Ко-
стромину, Тимофею Болдыреву, Леониду 
Брыкалову. Каждый из ребят совершил 
героический поступок, выводя людей из 
огня или спасая утопающих.

«Вы проявили смелость, самоотвер-
женность, смекалку, смогли преодолеть 
страх и сориентироваться в чрезвычай-
ных ситуациях. В результате были спа-
сены человеческие жизни», – сказал 
А.В. Яцкин.

По мнению сенатора Российской Фе-
дерации, эти ребята – пример того, что 
правильные ценности в новом поколе-
нии нашего народа очень сильны. «Стра-
на должна не только знать, но и растить 
новые поколения своих героев. Как сена-
тор от Ростовской области я горжусь, что 
в нашем регионе растёт такая достойная 
смена», – отметил А.В. Яцкин.

Первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации также отметил, что Со-

вет Федерации дал старт проведению в 
регионах конкурса детского рисунка и 
видеоблогов, приуроченного к 80-летне-
му юбилею «Дороги жизни». «Всероссий-
ский творческий конкурс среди ребят от 
8 до 14 лет направлен на то, чтобы важ-
нейшая для нас историческая память о 
героизме народа передавалась из поко-
ления в поколение», – сказал А.В. Яцкин.

ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ АВТОНОМ-
НЫЙ ОКРУГ – ЮГРА 

Член Комитета Совета Федерации по 
экономической политике, представи-
тель от исполнительного органа госу-
дарственной власти Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры Э.В. Исаков 
совместно с исполняющим обязанности 
начальника Главного управления МЧС 
России по Ханты-Мансийскому автоном-
ному округу – Югре С.Ю. Антоновым 
провели торжественное награждение 
юного героя из города Нефтеюганска.

Югорчанину Михаилу Дементьеву все-
го 14 лет. В июне Михаил возвращался с 
друзьями в позднее время суток домой 
после прогулки. Он увидел, что горит ко-
зырёк подъезда двухэтажного деревян-
ного дома. Ребята вызвали пожарную 
охрану, а сам Михаил тем временем бро-
сился в подъезд, где огонь быстро рас-
пространялся по наружной стене дома. 
Не растерявшись в сложной обстановке, 
в условиях, сопряжённых с риском для 
собственной жизни, он начал стучать 
во все двери жилого дома, громко кри-
чать, чтобы оповестить соседей. Он так-
же стал помогать эвакуировать жильцов 
и спасать имущество из горящего дома. 
Благодаря слаженным действиям уда-
лось избежать гибели людей.
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За совершение героического поступка 
по спасению людей Михаил награждён 
медалью «За проявленное мужество». 
Награду вручил сенатор Российской Фе-
дерации Э.В. Исаков. «Хочу выразить 
Михаилу благодарность за гражданский 
подвиг, присутствие духа в чрезвычай-
ной ситуации», – сказал парламентарий 
во время общения с молодым человеком 
и его отцом.

«Несмотря на возраст, ты не расте-
рялся и помог людям в горящем доме. 
Такой поступок мог совершить только 
неравнодушный человек. Уверен, что у 
тебя есть в жизни принципы, которым 
ты следуешь, и примеры, которые тебя 
мотивируют. Прими от меня почётную 
награду, носи её с гордостью», – сказал 
сенатор Российской Федерации.

Э.В. Исаков также поблагодарил учите-
лей Нефтеюганска и родителей за долж-
ное духовно-нравственное воспитание 
юного поколения.

С.Ю. Антонов вручил благодарность 
от ведомства за достойное воспита-
ние сына его родителям – Флориде и 
Сергею Дементьевым и сказал: «Вы и 
Ваша супруга для своего сына сделали 
главное – воспитали человека с большой 
душой и открытым сердцем. Ребёнок 
в таком возрасте принимает решение 
сердцем, он ещё не мыслит стратегиче-
ски как подготовленный спасатель. Он 
увидел ужас, пожар, принял правильное 
решение и обеспечил возможность эва-
куироваться жителям. Он спас людей».

Принимая награду, Михаил подчер-
кнул, что никогда нельзя бросать людей 
в тяжёлый момент. «Каждый может ока-
заться в сложной ситуации, и в следую-

щий раз люди помогут нам. Добро тво-
рить нужно всегда», – сказал школьник.

РЯЗАНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Член Комитета Совета Федерации по 

социальной политике, представитель от 
исполнительного органа государствен-
ной власти Рязанской области И.А. Пе-
тина во время работы в регионе приняла 
участие в награждении детей и подрост-
ков, проявивших личное мужество в экс-
тремальных ситуациях. Торжественное 
мероприятие состоялось в правитель-
стве Рязанской области в рамках Всерос-
сийского гражданско-патриотического 
проекта «Дети-герои».

В ходе церемонии медаль Совета Феде-
рации «За проявленное мужество» была 
вручена губернатором Рязанской обла-
сти Н.В. Любимовым Максиму Тюрину, 
который, рискуя своей жизнью, выта-
щил из ледяной воды тонущего ребёнка, 
проявив мужество взрослого мужчины.

«Их подвиги достойны уважения и 
высоких наград, а дети – настоящие ге-
рои. Они являются примером не только 
для сверстников, но и для взрослых. От-
радно, что и в Рязанской области есть 
такие достойные, неравнодушные, го-
товые бескорыстно прийти на помощь 
дети», – отметила И.А. Петина.

Сенатор Российской Федерации под-
черкнула значимость и самого про-
екта «Дети-герои», который даёт воз-
можность на всю страну рассказать о 
заслугах маленьких героев.

«Имея таких детей, можно быть спо-
койными за нашу страну. На их приме-
ре нужно учиться и воспитывать под-
растающее поколение», – резюмировала 
парламентарий.

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ
Член Комитета Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представитель 
от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Самарской области А.И. Кислов вручил 
12-летнему жителю Кинель-Черкасского 
района Ансару Нурушеву медаль Совета 
Федерации «За проявленное мужество». 
Школьник получил награду за смелость 
и неравнодушное отношение к чужой 
беде. Рискуя собственной жизнью, он 
спас провалившегося под лёд тонущего 
ребёнка.

В марте 2021 года Ансар Нурушев шёл 
в гости к своему другу и услышал крики о 
помощи. Оказалось, что 10-летний маль-

чик провалился по шею в воду во время 
катания по льду реки. Ансар не испугал-
ся, осторожно подполз по тонкому льду 
к месту происшествия и помог мальчику 
выбраться из ледяной воды, после чего 
отвёл его к родителям.

Ансар Нурушев учится в 7 классе сель-
ской школы посёлка Подгорный Кинель-
Черкасского района. Он занимается сам-
бо, имеет второй юношеский разряд, 
неоднократно становился призёром об-
ласти и победителем межрегиональных 
соревнований. Хорошая физическая 
форма помогла ему справиться с нелёг-
кой задачей по спасению ребёнка.

Торжественное награждение юного ге-
роя состоялось в сельской школе, в кото-
рой он учится. В мероприятии приняли 
участие родители школьника, его млад-
шая сестра, школьные учителя и руко-
водство района.

Вместе с медалью А.И. Кислов вручил 
Ансару Нурушеву памятный подарок. 
От имени Совета Федерации и от себя 
лично он поблагодарил его за отважный 
поступок. «Несмотря на юный возраст, 
ты проявил решительность и мужество. 
Надо быть очень смелым, чтобы, рискуя 
собственной жизнью, прийти на помощь 
другому человеку в такой опасной ситуа-
ции. Ты не испугался и не растерялся, не 
каждый взрослый на такое способен», – 
сказал сенатор Российской Федерации.

Отдельную благодарность А.И. Кислов 
выразил родителям Ансара Нурушева 
за достойное воспитание сына и ска-
зал: «Я испытываю гордость за то, что 
в Самарской области подрастают такие 
замечательные молодые люди. С таки-
ми детьми можно быть спокойными за 
нашу страну».

Также прозвучали слова благодарно-
сти в адрес учителей.

ВЛАДИМИРСКАЯ ОБЛАСТЬ
Член Комитета Совета Федерации 

по социальной политике О.Н. Хох-
лова и член Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике 
А.Ю. Пронюшкин, представляющие 
законодательный (представитель-
ный) и исполнительный органы го-
сударственной власти Владимирской 
области, посетили город Вязники и 
вручили школьнику Егору Федотову 
медаль Совета Федерации «За прояв-
ленное мужество».

23 июня 2021 года в посёлке Ок-
тябрьский Вязниковского района 
Владимирской области Егор Федо-

тов увидел, что в водоёме тонет де-
вочка. Юноша бросился в воду и спас 
утопающую.

Поблагодарив родителей за воспита-
ние юного героя, О.Н. Хохлова сказала: 
«Хорошо, что у нас есть ребята, готовые 
прийти на помощь в экстремальной си-
туации, спасти человека. Наш земляк 
Егор Федотов – настоящий герой, сме-
лый и скромный».

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Герой России, Председатель Коми-

тета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель от испол-
нительного органа государственной 
власти Кировской области В.Н. Бонда-
рев и губернатор Кировской области 
И.В. Васильев в рамках Всероссийского 
гражданско-патриотического проекта 
«Дети-герои» наградили медалью Со-
вета Федерации «За проявленное муже-
ство» кировского школьника, спасшего 
девочку из ямы с кипятком. Торжествен-
ная церемония награждения юного ге-
роя состоялась в правительстве Киров-
ской области.

Инцидент произошёл летом 2021 года 
в городе Кирове. На улице Северо-Са-
довой прорвало теплосеть. Рядом с ме-
стом аварии гуляли Кира Калинина и 
Данил Черенёв. Под Кирой провали-
лись грунт и плита, и девочка оказалась 
в яме с кипятком. Мальчик помог ей вы-
браться и дойти до дома. Пострадавшую 
госпитализировали.

По мнению В.Н. Бондарева, именно 
из таких детей, как Данил Черенёв, вы-
растают будущие защитники Отечества, 
настоящие патриоты России, достойные 
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люди, которым можно доверить ответ-
ственные дела.

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Член Комитета Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию, представитель 
от законодательного (представительно-
го) органа государственной власти Са-
ратовской области О.А. Алексеев в ходе 
поездки в регион принял участие в тор-
жественном награждении школьников, 
совершивших геройский поступок.

Мероприятие прошло в Саратовской 
областной Думе в рамках Всероссийско-
го гражданско-патриотического проекта 
«Дети-герои». О.А. Алексеев вручил ме-
даль Совета Федерации «За проявленное 
мужество» ученику 7 класса Алексею 
Афанаско, благодарственным письмом 
сенатора Российской Федерации на-
граждена ученица 3 класса Маргарита 
Галкина.

Алексей Афанаско спас тонущего 
мальчика, рассказал сенатор Россий-
ской Федерации. Группа ребят гуляла 
вдоль оросительного канала, один из 
них упал в воду и стал тонуть. Алексей, 
профессионально занимающийся пла-
ванием, не раздумывая бросился на 
помощь и вытащил на берег 9-летне-
го мальчика. А быстрая реакция Риты 
Галкиной помогла избежать трагедии. 
По словам парламентария, девочка за-
метила, что горит овраг. Она незамед-
лительно сообщила об этом родителям 
и вместе с взрослыми помогала тушить 
пожар до приезда пожарных.

«В экстремальной ситуации ребята 
не растерялись. Их быстрая реакция 
помогла предотвратить трагедии. Са-
моотверженные поступки Алексея и 

Маргариты заслуживают уважения, мы 
гордимся юными земляками», – подчер-
кнул О.А. Алексеев.

Председатель Саратовской областной 
Думы А.С. Романов также приветство-
вал юных героев и выразил благодар-
ность их мамам – Ольге Афанаско и Еле-
не Абрамовой за то, что научили детей 
быть неравнодушными, смелыми, при-
ходить на помощь людям.

НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ
В торжественной обстановке первый 

заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользова-
нию, представитель от исполнительного 
органа государственной власти Новго-
родской области С.Г. Митин и член Ко-
митета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре, представитель от 
законодательного (представительного) 
органа государственной власти Новго-
родской области Е.В. Писарева вручи-
ли памятную медаль Совета Федера-
ции «За проявленное мужество» Алине 
Журавлёвой.

Февральским вечером в Великом 
Новгороде к 16-летней Алине Журавлё-
вой подошёл молодой человек и попро-
сил мобильный телефон, чтобы сделать 
звонок. После того, как ничего не подо-
зревающая Алина отдала свой гаджет, 
молодой человек попытался скрыть-
ся. Девушка бросилась за злоумыш-
ленником, догнала его и попыталась 
удержать. Однако молодой человек с 
силой оттолкнул девушку, вырвался 
и убежал. Вызвав полицейских, Али-
на подробно описала нападавшего, в 
результате чего злоумышленник был 
задержан по горячим следам. В ходе 
расследования было установлено, что 
молодой человек был причастен и к 
другому аналогичному преступлению, 
совершённому несколькими днями ра-
нее. По выявленным фактам было воз-
буждено уголовное дело, материалы 
которого переданы в суд.

«Неравнодушная, активная позиция 
Алины Журавлёвой – пример для мно-
гих взрослых людей. Алина – настоя-
щий герой! Не побоялась хулигана, и 
вместе с полицейскими пресекли пре-
ступление», – отметил С.Г. Митин.

«Особенно приятно вручать медаль 
нашей землячке. Смелая, отважная 
девушка! Глядя на Алину, веришь в 
наше молодое поколение», – отмети-
ла Е.В. Писарева.

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Представители в Совете Федерации от 

исполнительного и законодательного орга-
нов государственной власти Челябинской 
области член Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности М.Н. Павлова и 
член Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и госу-
дарственному строительству О.В. Цепкин 
наградили детей-героев, проявивших 
личное мужество в экстремальных си-
туациях, медалями Совета Федерации. 
Торжественное мероприятие прошло в 
резиденции губернатора региона в рам-
ках Всероссийского гражданско-патрио-
тического проекта «Дети-герои», иници-
ированного Советом Федерации.

Среди награждённых школьников – 
Сергей Колыванов, Кирилл Гафаров, 
Арсений Калашников, Кирилл Томи-
лин, спасшие тонущих ребят из воды, 
а также 6-летний Альгиз Биксантаев, 
который спас брата из горящего дома. 
Родители юных героев отмечены бла-
годарственными письмами сенато-
ров Российской Федерации за воспи-
тание в детях чувств патриотизма и 
взаимопомощи.

«У героического поступка нет возрас-
та, важна искренняя человечность, бес-
корыстие, отвага, мужество и желание 
приходить на помощь людям. Благо-
дарю родителей за воспитание ребят, 
поступками которых гордится теперь 
каждый из нас», – сказала М.Н. Павлова.

Как отметил О.В. Цепкин, награждён-
ные дети – настоящие герои, защитни-
ки, их подвиг является показательным 
примером для подражания среди детей 
и взрослых. «Их героический пример – 
это абсолютно взрослый поступок. Уве-
рен, что они всегда будут проявлять от-
ветственность за жизнь не только своих 
близких, но и всех людей, которые их 
окружают», – подчеркнул сенатор Рос-
сийской Федерации.

В церемонии награждения также при-
няли участие общественный деятель, 
учредитель «Фонда социальных, куль-
турных и образовательных инициатив 
2020» И.Н. Текслер, Герои Российской 
Федерации С.В. Зяблов и И.Б. Панфилов.

И.Н. Текслер высказала слова призна-
тельности юным героям. «В минуту опас-
ности вы проявили свои самые лучшие 
качества: решительность, отзывчивость, 
смелость, готовность прийти на помощь 
другим людям, даже не задумываясь о 
том, что вы подвергаете свою жизнь ри-
ску», – отметила она.

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ
Член Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и 
государственному строительству, пред-
ставитель от законодательного (пред-
ставительного) органа государствен-
ной власти Нижегородской области 
А.В. Вайнберг принял участие в церемо-
нии награждения детей и подростков, 
проявивших мужество в экстремаль-
ных ситуациях и спасших человеческие 
жизни, которая проводилась в молодёж-
ном центре «Высота» города Нижнего 
Новгорода. К награждению были пред-
ставлены 10 юных жителей региона. В 
торжественном мероприятии также уча-
ствовала министр образования, науки и 
молодёжной политики Нижегородской 
области О.В. Петрова.

А.В. Вайнберг выступил с приветствен-
ным словом, поблагодарил детей за их 
мужественность и самоотверженность. 
Сенатор Российской Федерации вручил 
юным героям благодарственные письма 
и памятные медали Совета Федерации 
«За проявленное мужество», специаль-
но отчеканенные на Монетном дворе 
Санкт-Петербурга. Также ребята полу-
чили памятные подарки от правитель-
ства Нижегородской области.

«Для меня большая честь вручить вам 
награды. Будьте счастливы и здоровы, 
впереди у вас, я уверен, замечательное 
будущее. Хочу также поблагодарить ро-
дителей, учителей и всех, кто приложил 
усилия к вашему воспитанию, благодаря 
чему вы выросли настоящими людьми», – 
подчеркнул парламентарий.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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МЕХАНИЗМЫ 

СТАБИЛИЗАЦИИ ЦЕН  
НА АГРОПРОДОВОЛЬСТВЕННОМ 

РЫНКЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Парламентские слушания на тему «О механизмах стабилизации 

цен на агропродовольственном рынке Российской Федерации» 

состоялись в Совете Федерации 22 октября 2021 года. Провели 

мероприятие председатель Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию А.П. Майоров 

и заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

экономической политике И.Н. Абрамов.

В обсуждении темы парламентских слушаний приняли участие 

сенаторы Российской Федерации Е.Г. Зленко, Т.А. Гигель, А.И. Кислов, 

А.Н. Кондратенко, Е.С. Савченко, Л.З. Талабаева, статс-секретарь – 

заместитель Министра промышленности и торговли Российской 

Федерации В.Л. Евтухов, представители Счётной палаты Российской 

Федерации, Министерства сельского хозяйства Российской 

Федерации, Министерства экономического развития Российской 

Федерации, Федеральной антимонопольной службы, Федеральной 

службы государственной статистики, субъектов Российской 

Федерации, профессионального и экспертного сообщества.

Открыл парламентские слушания пред-
седатель Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию А.П. Майо-
ров. Законодатель напомнил, что Прези-
дент Российской Федерации В.В. Путин в 
рамках Послания Федеральному Собра-
нию Российской Федерации 21 апреля 
2021 года сформулировал задачу Прави-
тельству Российской Федерации – обе-
спечить применение долгосрочных ры-

ночных механизмов, гарантирующих 
предсказуемость цен на товары, насы-
щение внутреннего рынка качественной 
продукцией, а также стимулирующих 
инвестиционную деятельность органи-
заций, в том числе за счёт снижения ри-
сков ведения бизнеса.

А.П. Майоров сказал: «Правительством 
Российской Федерации разработан и уже 
реализован ряд срочных мер по стабили-
зации ценовой ситуации на российском 

агропродовольственном рынке, вклю-
чающих в себя в том числе временный 
запрет на вывоз из России гречихи, пла-
вающие ставки вывозных пошлин на 
масло подсолнечное, зерновые культуры, 
вывозимые из Российской Федерации, 
мониторинг цен на зерновые культуры, 
соглашения федеральных органов ис-
полнительной власти с хозяйствующими 
субъектами о предельных розничных це-
нах на отдельные виды продовольствен-
ных товаров. Всё это, в общем-то, дало 
определённый действенный результат – 
позволило не допустить взрывного роста 
цен на продовольствие в условиях бес-
прецедентной, я считаю, волатильности 
мировых цен. Но проблема стабилизации 
цен на внутреннем рынке у нас ещё да-
лека от своего окончательного решения.

Документом, на основе которого мы 
строим свою работу, является Указ Пре-
зидента Российской Федерации от 21 ян-
варя 2020 года, которым утверждена Док-
трина продовольственной безопасности 
нашей страны. Этот указ, как вы помни-
те, принят ещё до возникших проблем с 
ценами, и, я считаю, он послужил очень 
хорошей основой для того, чтобы мы не 
допустили всё-таки каких-то взрывных 
ситуаций, чтобы их просто не произошло.

По поручению Председателя Совета Фе-
дерации во взаимодействии с Министер-
ством сельского хозяйства Российской 
Федерации все сенаторы осуществляют 
мониторинг ситуации с ценами на продо-
вольственных рынках регионов страны с 
учётом физической и экономической до-

ступности продовольствия, а также дея-
тельности соответствующих региональ-
ных штабов.

Представители нашего комитета входят 
в созданный весной 2020 года штаб по 
мониторингу ситуации с социально зна-
чимой сельхозпродукцией и продукцией 
пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности и являются активными участ-
никами его работы, за что я отдельно 
благодарю Людмилу Заумовну Талабае-
ву, она входит в этот правительственный 
штаб в Минсельхозе России.

На заседаниях штаба, которые прово-
дятся совместно с органами управления 
АПК наших регионов, на постоянной ос-
нове рассматриваются вопросы состоя-
ния продовольственного рынка, включая 
комплексный анализ информации о про-
изводстве, потреблении, запасах, импор-
те и экспорте продукции и товаров, а так-
же ценовой ситуации на рынке.

Для реализации упомянутых мною 
срочных мер необходимо было решить 
вопрос законодательного обеспечения, 
что было сделано в связи с принятием в 
декабре 2020 года федерального закона, 
которым введено регулирование цен на 
социально значимые продовольствен-
ные товары первой необходимости. Пра-
вительству Российской Федерации дана 
возможность устанавливать на данные 
виды товаров предельно допустимые роз-
ничные цены на срок не более 90 дней. 
С одной стороны, мы своевременно, я 
считаю, этот закон приняли, но многие 
мои коллеги-сенаторы твёрдо убеждены 
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в том, что эта мера должна быть редкой 
и пользоваться мы ей должны в крайних 
случаях. А если мы всё-таки действитель-
но найдём пути выхода из уже сложив-
шейся ситуации с ценами, то, в общем-
то, эту меру мы впредь применять не 
должны.

Министр сельского хозяйства Россий-
ской Федерации Дмитрий Николаевич 
Патрушев в рамках исполнения задач, 
обозначенных в Послании Президента 
Федеральному Собранию, уже доложил 
на заседании Правительства Российской 
Федерации 14 октября 2021 года о пред-
ложениях по стабилизации цен на про-
дукты питания в долгосрочной перспек-
тиве, они касаются почти всех аспектов 
работы агропромышленного комплекса. 
И сегодняшняя наша задача – совместно с 
Правительством Российской Федерации 
проанализировать эффективность пред-
ложенных мер, выработать дополнитель-
ные предложения, особенно в контексте 
региональной поддержки».

«Очень сложно рассматривать процесс 
стабилизации ценообразования в контек-
сте только агропромышленного комплек-
са, потому что все наши отрасли нераз-
рывно связаны между собой. Поэтому я 
благодарен коллеге Абрамову Ивану Ни-
колаевичу, заместителю председателя Ко-
митета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, за то, что представители 
этого комитета тоже принимают участие 
в сегодняшних парламентских слушани-
ях», – подчеркнул А.П. Майоров.

Заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по экономической поли-
тике И.Н. Абрамов в своём выступлении 
отметил, что сейчас необходимо с помо-
щью рыночных механизмов сформиро-
вать долговременные условия, которые 
будут не только обеспечивать предсказу-
емость цен и качественное насыщение 
потребительского рынка, но станут сти-
мулом для развития отечественных про-
изводителей и торговли. «Основная за-
дача государства в условиях рыночной 
экономики – поддержание устойчивого 
баланса спроса и предложения. Поэтому 
у государственных органов исполнитель-
ной власти есть определённый набор ин-
струментов регулирования цен», – сказал 
сенатор Российской Федерации.

«Обсуждение Комитетом Совета Феде-
рации по экономической политике во-
просов совершенствования законода-
тельства в различных секторах реальной 
экономики показало, что механизм госу-
дарственной поддержки производителей 

нуждается в совершенствовании. Необ-
ходима разработка методологии оценки 
эффективности мер господдержки сель-
ского хозяйства, в том числе анализа эф-
фективности льготного кредитования 
аграрного производства», – подчеркнул 
И.Н. Абрамов.

«В проекте рекомендаций наших слу-
шаний мы указали на необходимость 
ускорить разработку «дорожной карты» 
для развития оптовых продовольствен-
ных рынков в субъектах Российской Фе-
дерации, а также внедрения комплексной 
системы по развитию «электронного» 
сельского хозяйства и цифровизации. 
Надо создать единую унифицирован-
ную систему управления цифровыми 
оптово-распределительными центрами 
со специальным функционалом для всех 
участников», – отметил парламентарий. 
Благодаря созданию действенных меха-
низмов поддержки российских сельхоз-
производителей в регионах возможна 
реализация стратегических федеральных 
программ поддержки агропромышленно-
го комплекса, добавил он.

Кроме того, сказал сенатор Россий-
ской Федерации, важно в приоритетном 
порядке обеспечить наращивание про-
изводства импортозависимых товаров, 
увеличить посевные площади основных 
сельскохозяйственных культур, стимули-
ровать инвестиционную активность. При 
этом И.Н. Абрамов отметил, что сдержи-
вание цен следует осуществлять только 
с применением рыночных методов.

Член Комитета Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам Е.С. Сав-
ченко в своём выступлении сказал: «Что-
бы выработать механизм стабилизации 
цен на агропродовольственном рынке, не-
обходимо, как справедливо уже отметил 
Иван Николаевич Абрамов, разобраться 
в причинах их роста. Причин множество, 
но я назову только две основные причины.

Первая причина – это незащищённость 
внутренних цен на сырьё и товары от ми-
ровых цен, то есть незащищённость вну-
треннего рынка. Пожалуйста, примеры: 
цены на зерно, металл, удобрения, лесома-
териалы – фактически внутренние цены 
сегодня сравнялись с мировыми ценами 
на аналогичные товары или сырьё.

Вторая причина – это ограниченность 
мер государственного регулирования цен 
на внутреннем рынке, как экономических, 
так и тарифных, в связи с вступлением 
Российской Федерации в ВТО и приняти-
ем соответствующих обязательств по ли-
берализации цен.

Нужно также признать, что добить-
ся стабильных цен в рамках одной от-
расли практически невозможно, необ-
ходимо принятие системных, общих 
решений для всей экономики в целом. 
В ручном режиме добиться стабилиза-
ции цен можно только на очень корот-
кий, ограниченный период, который 
зачастую заканчивается ещё большей 
дестабилизацией цен. Конечно, можно 
заморозить цены. Скажем, вчера Прави-
тельство Франции по известным причи-
нам приняло решение заморозить цены 
в связи с тем, что происходит сегодня в 
Европе. Но, естественно, они применя-
ют для этого компенсационные меры за 
счёт бюджетных средств. Такой подход 
нас, Российскую Федерацию, конечно 
же, не устраивает.

Какие системные решения, на мой 
взгляд, необходимо принять для ста-
билизации цен в условиях рыночной 
экономики?

Первое. Необходимо исключить влия-
ние мировых цен на внутренние цены в 
Российской Федерации, для чего необхо-
димо принять решение, при котором все 
предприятия – экспортёры зерна, метал-
ла, минеральных удобрений и так далее 
поставляют на внутренний рынок свои 
товары по цене, обеспечивающей рента-
бельность их производства не выше 25 
процентов. То есть если предприятие-
экспортёр поставляет свою продукцию 
на внешний рынок по цене, которая обе-
спечивает ему рентабельность 100, 200 
и даже 300 процентов, то ту же самую 
продукцию производитель должен по-
ставлять на внутренний рынок России по 
цене, обеспечивающей рентабельность 
не выше 25 процентов.

Второе. Для насыщения этими товара-
ми внутреннего рынка и создания необ-
ходимых государственных резервов не-
обходимо ввести механизм применения 
гибких экспортных квот. В общем-то, 
этот механизм уже применяется, и до-
вольно успешно.

Третье. Необходимо регулировать на-
ценки и надбавки в системе продвиже-
ния товаров, особенно продовольствен-
ных товаров, до конечного потребителя 
как в системе В2В (взаимоотношения 
между бизнес-субъектами, – прим. 
ред.), так и в системе В2С (взаимоот-
ношения между бизнес-организацией 
и потребителем, – прим. ред.).

Четвёртое. Для контроля предложен-
ных мер необходимо создать цифровую 
платформу на основе технологии блок-

чейн, где фиксируются все затраты на 
производство продукции и её продви-
жение до потребителя.

Если мои предложения будут поддер-
жаны, прошу создать межведомственную 
комиссию для выработки законодатель-
ных мер по реализации данных предло-
жений, которые обеспечат долгосроч-
ный, надёжный и сбалансированный 
механизм ценообразования не только в 
отношении продовольственной продук-
ции, как в интересах производителей, так 
и в интересах потребителей».

По итогам парламентских слушаний 
были приняты рекомендации, которые 
с учётом предложений участников до-
работаны и переданы в федеральные и 
региональные органы государственной 
власти.

(Публикуется по стенограмме парламент-
ских слушаний на тему «О механизмах стаби-
лизации цен на агропродовольственном рынке 
Российской Федерации».)
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ИНГУШЕТИЯ – КРАСИВЫЙ, 

САМОБЫТНЫЙ 

И КОЛОРИТНЫЙ РЕГИОН
18–19 ноября 2021 года в Совете Федерации прошли Дни Республики 

Ингушетия. Вопросы социально-экономического развития региона 

были рассмотрены на расширенных заседаниях шести комитетов Совета 

Федерации и в ходе «часа субъекта Российской Федерации» на 512-м 

пленарном заседании палаты.

В здании Совета Федерации на Большой Дмитровке была развёрнута 

обширная экспозиция, рассказывающая о достижениях Ингушетии в 

различных сферах. Выставка продемонстрировала ключевые тенденции 

развития экономики региона, в том числе его инвестиционный потенциал, 

меры поддержки предпринимательства, применяемые на местном уровне.

Председатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко провела встречу с Главой Респу-
блики Ингушетия М.-А.М. Калиматовым, 
во время которой были обсуждены пер-
спективы социально-экономического 
развития региона. Председатель палаты 
приветствовала тот факт, что руковод-
ство Ингушетии тесно взаимодействует 
с федеральными органами власти: «Надо 
создать условия для раскрытия потенци-
ала республики, сделать всё для повыше-
ния качества жизни людей. Мы, со своей 
стороны, окажем всяческую поддержку». 

Выступив в рамках «часа субъекта 
Российской Федерации» на 512-м пле-
нарном заседании, В.И. Матвиенко от-
метила, что Ингушетия – красивый, са-
мобытный и колоритный регион, край 
поистине удивительный: «Его жители 
по праву могут гордиться ратными и тру-
довыми подвигами предков, богатыми, 
уходящими в глубь веков традициями и 
настоящим горским характером».

Валентина Ивановна напомнила, что 
недавно республика отметила большой 
юбилей – 250 лет единения Ингушетии с 

Россией, а через три года предстоит ещё 
одно важное для региона событие – 100 
лет образования республики: «Такие па-
мятные даты должны служить не толь-
ко напоминанием о славных страницах 
истории, но и придавать импульс более 
динамичному развитию региона».

В.И. Матвиенко с удовлетворением 
констатировала, что ситуация в эконо-
мике республики постепенно меняется 
к лучшему: «Сегодня уже были отмече-
ны позитивные показатели в строитель-
стве, в животноводстве, в развитии агро-
промышленного комплекса. Постепенно 
стабилизируется ситуация в финансово-
бюджетной сфере. Улучшается собирае-
мость налогов. Это важный шаг к финан-
совой самостоятельности региона, курс 
на достижение которой взяло руковод-
ство Ингушетии».

Уровень газификации в регионе – 
один из самых высоких в стране (почти 
85 процентов). Во всех без исключения 
школах обеспечено горячее питание для 
детей. «Эти и другие достижения респу-
блики – результат напряжённого труда 

жителей Ингушетии, её руководства, 
показатель эффективности работы 
региональной команды», – отметила 
В.И. Матвиенко.

При этом Председатель Совета Фе-
дерации считает важным говорить и о 
существующих проблемах: «Учитывая, 
что Ингушетия – один из регионов-ли-
деров по рождаемости и темпам роста 
населения, на первый план выходят 
вопросы развития социальной инфра-
структуры». Ведь несмотря на активное 
строительство детских садов и школ, их 
по-прежнему не хватает. Кроме того, 
жители региона (особенно в сельской 
местности) нуждаются в спортивных 
объектах, учреждениях культуры. Не ме-
нее пристального внимания заслужива-
ет развитие системы здравоохранения.

В.И. Матвиенко отметила, что Ингу-
шетия активно включилась в программу 
модернизации первичного звена меди-
цины. Медучреждения постепенно осна-
щаются новым современным оборудова-
нием, высокопроходимым санитарным 
транспортом, что особенно важно для 
горных районов: «В то же время жизнен-
но необходимо увеличение больничных 
и амбулаторно-поликлинических мощ-
ностей. Этот вопрос должен быть безус-
ловным приоритетом для региональных 
органов власти. Надо, чтобы медицин-
ская помощь была доступна для всех 
жителей республики – как в городе, так 
и на сельских территориях».

С инфраструктурными задачами не-
разрывно связаны вопросы подведения 
коммуникаций. Речь идёт о беспере-
бойном энерго- и водоснабжении, рас-
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ширении транспортной сети, в том чис-
ле в части развития железнодорожного 
транспорта. «Учитывая, что сегодня в 
Совете Федерации проходит День РЖД, 
у вас есть хороший шанс сверить часы с 
нашими железнодорожниками. Это ещё 
одна возможность, которую дают Дни 
субъектов Федерации и которой нужно 
пользоваться», – сказала В.И. Матвиен-
ко, обращаясь к присутствующей на пле-
нарном заседании делегации Республи-
ки Ингушетия.

В.И. Матвиенко остановилась так-
же на проблеме теневой занятости и 
безработицы: «Пока этот вопрос для 
региона стоит очень остро – безрабо-

тица, к сожалению, несмотря на посте-
пенное снижение, у вас одна из самых 
высоких в стране. При этом доходы 
населения остаются на очень низком 
уровне. И пандемия только усугубила 
положение».

Она приветствовала, что все иници-
ативы, которые планируется реализо-
вать в республике, рассматриваются 
через призму создания новых рабочих 
мест: «Это правильный подход, он себя 
полностью оправдывает. Но, учитывая 
сложную ситуацию в регионе, прошу 
вас действовать активнее».

Одним из перспективных направле-
ний в связи с этим Председатель Сове-

та Федерации назвала развитие сферы 
туризма и призвала руководство реги-
она развивать туристические маршру-
ты, создавать инфраструктуру и более 
активно продвигать позитивный, го-
степриимный имидж республики, по-
пуляризировать местные бренды.

Глава Республики Ингушетия побла-
годарил за поддержку на федеральном 
уровне инициативы по празднованию 
в 2024 году 100-летия образования ре-
спублики и подчеркнул, что регион об-
ладает значительным потенциалом, 
необходимым для эффективного соци-
ально-экономического развития: бо-
гатой минерально-сырьевой базой и 

плодородными землями, уникальным 
природным ландшафтом и огромным 
количеством объектов культурного 
наследия: «Ситуация в республике за-
метно меняется к лучшему: активны-
ми темпами ведётся строительство, 
открываются новые предприятия, 
развивается строительный комплекс, 
идут положительные изменения в 
сельском хозяйстве».

М.-А.М. Калиматов охарактеризо-
вал социально-экономическое по-
ложение в Ингушетии в целом как 
стабильное: «Например, за январь–
август 2021 года по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
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на 8,3 процента вырос объём продук-
ции сельхозпроизводства (2-е место по 
СКФО), по темпам роста производства 
продуктов животноводства регион за-
нимает лидирующее место среди субъ-
ектов СКФО».

Значительную роль в сохранении 
стабильной социально-экономиче-
ской ситуации в республике сыграли 
национальные проекты как мощный 
инструмент поддержки со стороны 

федерального центра, отметил глава 
Ингушетии.

Председатель Народного Собрания 
Республики Ингушетия М.У. Тумгоев, 
также выступивший в рамках «часа 
субъекта Российской Федерации», от-
метил, что парламент региона – это 
открытая площадка, на которой пред-
ставители органов власти республики, 
образовательных организаций, науч-
ного сообщества, институтов граждан-

ского общества, религиозных конфес-
сий, молодёжных структур обсуждают 
актуальные вопросы духовно-нрав-
ственного просвещения, популяриза-
ции общечеловеческих ценностей, со-
хранения и укрепления гражданского 
мира и согласия: «У нынешнего респу-
бликанского парламента есть устой-
чивый фундамент российских тради-
ций парламентаризма. За прошедшие 
годы создана крепкая законодатель-
ная база».

По словам М.У. Тумгоева, руководством 
Ингушетии многое делается для ускоре-
ния темпов социально-экономического 
развития региона как в части снижения 

кредиторской задолженности перед фе-
деральным центром, так и в сфере повы-
шения уровня жизни населения.

По итогам обсуждения принят за 
основу проект постановления Совета 
Федерации «О государственной под-
держке социально-экономического 
развития Республики Ингушетия».

По этому вопросу выступил предсе-
датель Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера А.А. Шевченко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)



В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

ВZ[\]^_ С`aZ\b ФZdZebf^^ № 10 (dZ_bhej 2021 k`db)

30 31

512-е заседание Совета Федерации

19 ноября 2021 года состоялось 512-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 27 
вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменения в статью 49 

Федерального закона «О воинской обя-
занности и военной службе» (по вопро-
су предельного возраста пребывания на 
военной службе);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об оружии» и статью 2 Фе-
дерального закона «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «Об оружии» 
(об упрощении порядка хранения и но-
шения боевого холодного клинкового 
оружия (кортиков)»;

«О предоставлении публичному акци-
онерному обществу «Сбербанк России» 
отдельных полномочий и о внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (об 
уточнении функций Банка России и 
ПАО Сбербанк для целей получения во 
временное пользование ручного стрел-
кового оружия, а также устранения 
пробелов в нормативно-правовом ре-
гулировании полномочий должностных 
лиц указанных организаций, осущест-
вляющих охранные функции);

«О внесении изменений в статью 10 
Федерального закона «О государствен-
ной регистрации транспортных средств 
в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодатель-

ные акты Российской Федерации» и 
статью 15 Федерального закона «О без-
опасности дорожного движения» (об 
уточнении отдельных положений);

«О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации и установлении особенно-
стей исполнения бюджетов бюджет-
ной системы Российской Федерации в 
2022 году»;

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (о ре-
гулировании электронного документо-
оборота в сфере трудовых отношений);

«О Федеральном законе «О внесении 
изменений в статью 8 Федерального за-
кона «О социальной защите инвалидов 
в Российской Федерации» и статью 601 

Федерального закона «О государствен-
ной гражданской службе Российской 
Федерации» (о совершенствовании 
механизма ротации государственных 
гражданских служащих);

«О внесении изменения в статью 1 Фе-
дерального закона «О приостановлении 
действия Федерального закона «О базо-
вой стоимости необходимого социаль-
ного набора»;

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской Фе-
дерации» (о приведении в соответствие 
с Федеральным законом «О лицензиро-
вании отдельных видов деятельности»);

«О внесении изменений в часть пер-
вую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (об установлении ответ-

ственности организаций финансового 
рынка);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (об уточнении порядка 
налогообложения резидентов Особой 
экономической зоны в Калининград-
ской области);

«О внесении изменений в часть пер-
вую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (в связи с совершенствова-
нием порядка уплаты (перечисления) 
налогов, сборов, страховых взносов);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (об отдельных вопросах 
налогообложения).

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О реализации мер, 
направленных на обеспечение устой-
чивости социально значимых товар-
ных рынков» выступил руководитель 
Федеральной антимонопольной служ-
бы М.А. Шаскольский.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на заседании Совета Феде-
рации выступили Глава Республики Ин-
гушетия М.-А.М. Калиматов и председа-
тель Народного Собрания Республики 
Ингушетия М.У. Тумгоев.

В рамках Дня открытого акционерно-
го общества «Российские железные до-
роги» на заседании Совета Федерации с 
докладом на тему «О влиянии модерни-
зации Восточного полигона на социаль-
но-экономическое развитие субъектов 
Российской Федерации и обеспечение 
экологической безопасности» выступил 
генеральный директор – председатель 
правления открытого акционерного об-
щества «Российские железные дороги» 
О.В. Белозёров. 

Полномочным представителем Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по взаимодей-
ствию с Уполномоченным при Прези-
денте Российской Федерации по пра-
вам ребёнка назначена О.Н. Хохлова.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об изменениях составов 
комитетов Совета Федерации», «О 
представителях Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Фе-
дерации в трёхсторонней комиссии 
по вопросам межбюджетных отноше-
ний», «О составе Комиссии Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
по перераспределению бюджетных ас-
сигнований в текущем финансовом 
году и плановом периоде от Совета 

Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации», «О внесении 
изменения в пункт 2 постановления 
Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации от 28 
октября 2015 года № 418-СФ «О Сове-
те по межнациональным отношениям 
и взаимодействию с религиозными 
объединениями при Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации», «Об изменении состава 
Временной комиссии Совета Федера-
ции по информационной политике и 
взаимодействию со средствами мас-
совой информации», «Об информа-
ции о деятельности Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации, размещаемой в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет», «О реализации приори-
тетных проектов развития энергети-
ческой инфраструктуры».
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513-е заседание Совета Федерации

1 декабря 2021 года состоялось 513-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 29 
вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О присоединении Российской Фе-

дерации к Найробийской междуна-
родной конвенции об удалении зато-
нувших судов 2007 года»;

«О ратификации Протокола о внесе-
нии изменений в Соглашение между 
Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Венгрии о пре-
доставлении Правительству Венгрии 
государственного кредита для финан-
сирования строительства атомной 
электростанции на территории Вен-
грии от 28 марта 2014 года»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (о государственной ре-
гистрации прав на основании разре-
шения на ввод объекта капитального 
строительства в эксплуатацию);

«О приостановлении действия ча-
сти второй статьи 43 Закона Россий-
ской Федерации «О пенсионном обе-
спечении лиц, проходивших военную 
службу, службу в органах внутренних 
дел, Государственной противопожар-
ной службе, органах по контролю за 
оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях 
и органах уголовно-исполнительной 
системы, войсках национальной гвар-

дии Российской Федерации, органах 
принудительного исполнения Россий-
ской Федерации, и их семей»;

«О внесении изменений в статью 
34 Федерального закона «Об орга-
низации регулярных перевозок пас-
сажиров и багажа автомобильным 
транспортом и городским наземным 
электрическим транспортом в Рос-
сийской Федерации и о внесении из-
менений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (о 
введении обязательного перечня ус-
луг, предоставляемых автовокзалом 
(автостанцией);

«О внесении изменений в Воздуш-
ный кодекс Российской Федерации» 
(об использовании средств сдержива-
ния на борту воздушного судна);

«О внесении изменений в статью 
189 части первой Гражданского кодек-
са Российской Федерации» (об отмене 
доверенности);

«О федеральном бюджете на 2022 
год и на плановый период 2023 и 2024 
годов»;

«О бюджете Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации на 2022 год и на 
плановый период 2023 и 2024 годов»;

«О бюджете Фонда социального 
страхования Российской Федерации 
на 2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов»;

«О бюджете Федерального фонда 
обязательного медицинского страхо-
вания на 2022 год и на плановый пе-
риод 2023 и 2024 годов»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об обязательном меди-
цинском страховании в Российской 
Федерации» и статью 132 Федераль-
ного закона «Об актах гражданско-
го состояния» (о формировании по-
лиса обязательного медицинского 
страхования);

«О внесении изменения в статью 1 Фе-
дерального закона «О минимальном раз-
мере оплаты труда»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации и о приостановлении дей-
ствия отдельных положений статьи 4 
Федерального закона «О прожиточ-
ном минимуме в Российской Федера-
ции» (об изменении администратора 
по предоставлению гражданам от-
дельных мер социальной поддержки);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О Центральном банке Рос-
сийской Федерации (Банке России)» 
и статьи 9 и 14 Федерального закона 
«О микрофинансовой деятельности и 
микрофинансовых организациях» (о 
наделении Банка России полномочи-
ями по установлению прямых коли-
чественных ограничений);

«О внесении изменения в статью 
12 Федерального закона «О лицен-
зировании отдельных видов деятель-
ности» (о не подлежащей лицензиро-
ванию деятельности по перевозкам, 
выполняемым автобусами специаль-
ных служб и отдельных государствен-
ных органов);

«О внесении изменения в статью 
7 Федерального закона «О Государ-
ственной корпорации по космиче-
ской деятельности «Роскосмос» (об 
учёте требований градостроительно-
го законодательства);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О племенном животно-
водстве» (о совершенствовании ре-
гулирования деятельности в области 
племенного животноводства);

«О внесении изменений в Закон 
Российской Федерации «О ветери-
нарии» (об уточнении полномочий 
Российской Федерации в области 
ветеринарии);

«О внесении изменений в статью 
19 Федерального закона «О кре-
стьянском (фермерском) хозяйстве» 
и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (об установ-
лении возможности на принадлежа-
щих крестьянским (фермерским) хо-

зяйствам и сельскохозяйственным 
потребительским кооперативам зе-
мельных участках в составе земель 
сельскохозяйственного назначения 
осуществления сбыта произведённой 
ими продукции).

С информацией о результатах рас-
смотрения представленных Президен-
том Российской Федерации для про-
ведения консультаций кандидатур на 
должности прокуроров субъектов Рос-
сийской Федерации выступил предсе-
датель Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
А.А. Клишас.

Во время «правительственного 
часа» с докладом на тему «Приори-
теты внешней политики Российской 
Федерации» выступил Министр ино-
странных дел Российской Федерации 
С.В. Лавров.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об изменениях составов 
комитетов Совета Федерации», «О 
реализации мер, направленных на 
обеспечение устойчивости социаль-
но значимых товарных рынков», «О 
государственной поддержке социаль-
но-экономического развития Респу-
блики Ингушетия», «Об утверждении 
состава Комиссии Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации по контролю за досто-
верностью сведений о доходах, об 
имуществе и обязательствах имуще-
ственного характера, представляемых 
сенаторами Российской Федерации».
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ 

В КОРОЛЕВСТВО БАХРЕЙН
Делегация Совета Федерации во главе с Председателем Совета 

Федерации В.И. Матвиенко 5–6 декабря 2021 года посетила с 

официальным визитом Королевство Бахрейн. В состав делегации 

Совета Федерации входили заместитель Председателя Совета 

Федерации К.И. Косачев, председатель Комитета Совета Федерации 

по международным делам Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопасности В.Н. Бондарев, председатель 

Комитета Совета Федерации по экономической политике А.В. Кутепов, 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Б.Б. Хамчиев.

Во время официального визита в Ко-
ролевство Бахрейн по инициативе 
Короля Бахрейна Хамада Бен Исы 
Аль-Халифы состоялся его телефон-
ный разговор с Председателем Совета 
Федерации В.И. Матвиенко.

В ходе беседы Король Бахрейна вы-
разил признательность в адрес Прези-
дента Российской Федерации В.В. Пу-

тина за послание, которое ему было 
передано во время визита россий-
ской парламентской делегации. Он 
подчеркнул, что полностью разде-
ляет заложенные в послании оцен-
ки состояния и перспектив развития 
двусторонних отношений. Король 
Бахрейна сказал, что заинтересо-
ван в поддержании регулярных кон-

тактов с руководством Российской 
Федерации.

Хамад Бен Иса Аль-Халифа высоко 
оценил итоги визита В.И. Матвиенко 
и поблагодарил парламентариев двух 
стран за активное участие в продвиже-
нии конструктивной повестки двусто-
ронних отношений.

В ходе официального визита состо-
ялась встреча Председателя Совета 
Федерации В.И. Матвиенко с Наслед-
ным принцем, Председателем Совета 
министров, заместителем Верховного 
главнокомандующего силами оборо-
ны страны Сальманом Бен Хамадом 
Аль-Халифой.

«Мы придаём большое значение 
развитию многопланового сотруд-
ничества между Россией и Бахрей-
ном», – отметила Председатель Сове-
та Федерации.

Сальман Бен Хамад Аль-Халифа от-
метил, что программа визита деле-
гации Совета Федерации в Бахрейн 
очень насыщенная, что позволит акти-
визировать развитие межпарламент-
ских связей и будет способствовать 
дальнейшему укреплению многопла-
нового сотрудничества двух стран.

Во время официального визита Пред-
седатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко встретилась с Председателем 
Палаты депутатов Национального со-
брания Королевства Бахрейн Фаузией 
Абдалла Зейнал.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что позиции двух стран по 
ключевым проблемам международной 
и региональной проблематики, в том 

числе по вопросам урегулирования си-
туации на Ближнем Востоке, близки 
или совпадают.

В ходе встречи состоялось подписа-
ние Меморандума о взаимопонимании 
между Советом Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
и Палатой депутатов Национального 
собрания Королевства Бахрейн. Пред-
седатель Совета Федерации выразила 
уверенность, что этот документ соз-
даст юридическую и организационную 
основу отношений между парламента-
риями обеих стран, будет способство-
вать их содержательному наполнению.

В.И. Матвиенко особо отметила, что 
по парламентской линии обе стороны 
нацелены на продолжение энергичных 
усилий по реализации принятых на 
высшем уровне решений. По её мне-
нию, важно, что межпарламентское 
взаимодействие позволяет повысить 
эффективность совместной работы 
по линии профильных министерств и 
ведомств, особенно когда принимае-
мые решения требуют законодатель-
ной поддержки.

Предложив принять «дорожную 
карту» по расширению межпарла-
ментского сотрудничества, Предсе-
датель Совета Федерации пригласи-
ла Фаузию Абдалла Зейнал посетить 
Российскую Федерацию с официаль-
ным визитом. «К визиту можно было 
бы приурочить проведение заседания 
расширенного межпарламентского 
«круглого стола» по вопросам про-
движения сотрудничества деловых 
структур королевства с российски-
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ми регионами. Убеждена, что такое 
взаимодействие имеет большие пер-
спективы», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
также высказалась за активизацию 
контактов профильных комитетов па-
лат парламентов двух стран для обме-
на опытом ведения законодательной 
деятельности и развития межрегио-
нальных связей.

Затронув тему роли женщин в со-
временном обществе, В.И. Матвиенко 
сказала: «В наши дни женщины доби-
ваются впечатляющих результатов во 
всех сферах деятельности: в бизнесе 
и науке, в государственном управ-
лении и политике. И Вы как первая 
женщина-спикер палаты парламен-
та Бахрейна и как вторая женщина, 
занявшая должность руководителя 
законодательного органа в арабском 
мире, – яркий тому пример».

Председатель Совета Федерации 
сообщила, что по парламентской ли-
нии уделяется особое внимание раз-
витию договорно-правовой базы дву-
сторонних отношений. В частности, 
она предложила ускорить ход перего-
воров на основе переданного в янва-
ре 2020 года проекта межправитель-
ственного соглашения о взаимной 
отмене визовых требований для вла-
дельцев общегражданских паспортов.

Также В.И. Матвиенко заявила о не-
обходимости развития двустороннего 
межрегионального сотрудничества, 
которое уже активно ведёт ряд рос-
сийских регионов, в том числе Респу-
блика Татарстан, Республика Коми, 
Чеченская Республика.

Со своей стороны, Фаузия Абдалла 
Зейнал подчеркнула необходимость 
укрепления взаимовыгодных отноше-
ний между двумя странами, расширения 
межпарламентского взаимодействия.

Во время встречи Председателя Со-
вета Федерации с Председателем Кон-
сультативного совета Национального 
собрания Королевства Бахрейн Али 
Бен Салехом Ас-Салехом В.И. Матвиен-
ко отметила, что Россия рассматривает 
Бахрейн как очень важного, надёжно-
го партнёра.

«К сожалению, объёмы взаимного 
товарооборота небольшие, что не со-
ответствует потенциалу наших стран. 
Сейчас активно работает Российско-
Бахрейнская межправительственная 
комиссия по экономическому и на-
учно-техническому сотрудничеству. 
Надеюсь, что будут выработаны но-
вые подходы, механизмы и направле-
ния, чтобы активизировать экономи-
ческие связи и нарастить взаимный 
товарооборот», – сказала В.И. Мат-
виенко. Дополнительным резервом, 
считает она, может быть расширение 
двустороннего межрегионального 
сотрудничества.

Со своей стороны, Председатель 
Консультативного совета Националь-
ного собрания Королевства Бахрейн 
отметил, что отношения между двумя 
странами активно развиваются в раз-
личных направлениях. Дух такому со-
трудничеству задаёт руководство двух 
стран. Это касается взаимодействия в 
экономической, образовательной сфе-
рах, областях здравоохранения, куль-
туры, туризма и ряде других.

Али Бен Салех Ас-Салех выразил 
признательность Российской Феде-
рации за помощь, оказанную в сфе-
ре противодействия коронавирусу, за 
поставки в королевство российской 
вакцины.

Председатель Совета Федерации 
также выступила на пленарном засе-
дании Консультативного совета На-
ционального собрания Королевства 
Бахрейн. Она стала первым в исто-
рии бахрейнского парламентаризма 
спикером иностранного парламента, 
выступившим с трибуны Консульта-
тивного совета.

В.И. Матвиенко отметила, что вы-
зовы, с которыми сталкивается меж-
дународное сообщество, вносят свои 
коррективы, но не сказываются на 
темпах наращивания двусторон-

него сотрудничества. «Наши стра-
ны обладают большим потенциа-
лом, – сказала В.И. Матвиенко. – Мы 
должны стремиться к расширению 
торговли, реализации проектов в энер-
гетике, транспорте, аграрном секторе, 
геологоразведке».

Коснувшись темы межрегионально-
го сотрудничества, В.И. Матвиенко со-
общила, что уже сегодня ряд субъектов 
Российской Федерации плодотворно 
взаимодействует с Бахрейном. Продви-
жению такого сотрудничества может 
способствовать снятие излишних бюро-
кратических барьеров при передвиже-
нии наших граждан. В январе 2020 года 
бахрейнской стороне был передан про-
ект межправительственного соглаше-
ния о взаимной отмене виз для граждан 
наших стран. Его скорейшее согласова-
ние позволит нарастить количество ту-
ристов, оживить деловую активность.

Говоря о взаимодействии парламен-
тариев двух стран на международных 
площадках, Председатель Совета Феде-
рации отметила, что подходы России и 
Бахрейна близки по вопросам ближне-
восточного урегулирования, продви-
жения женской повестки, противодей-
ствия терроризму и ряду других.

В.И. Матвиенко также поздравила 
бахрейнских парламентариев с пред-
стоящим 50-летием независимости 
королевства, которое будет отмечать-
ся 16 декабря.

Подводя итоги официального ви-
зита делегации Совета Федерации в 
Королевство Бахрейн, Председатель 
Совета Федерации отметила плодот-
ворность визита. «Мы договорились 
о подготовке «дорожной карты» прак-
тических шагов, направленных на рас-
ширение и развитие парламентского 
взаимодействия», – сказала В.И. Мат-
виенко. Она рассказала журналистам 
о том, что видит большой потенциал 
экономического, инвестиционного и 
делового сотрудничества между дву-
мя странами.

В.И. Матвиенко отметила переход на 
сотрудничество в сфере инноваций и 
высоких технологий и сказала: «В про-
шлом году было подписано соглашение 
о сотрудничестве в космической сфе-
ре. Обсуждается тема диверсификации 
взаимной торговли. Укрепляется пар-
тнёрство Российского фонда прямых 
инвестиций с бахрейнским фондом 
«Мумталакат». Мы видим усиливаю-
щийся интерес к этому с бахрейнской 

стороны, которая в два раза увеличила 
финансирование общей инвестицион-
ной платформы».

Была высказана заинтересованность 
в развитии гуманитарного сотрудни-
чества. «Профильными министерства-
ми двух стран подписано соглашение о 
сотрудничестве в сфере культуры. Бах-
рейнская сторона высказала заинтере-
сованность в расширении культурных 
обменов», – сказала В.И. Матвиенко.

Бахрейн одним из первых признал 
российскую вакцину «Спутник V», 
напомнила В.И. Матвиенко и сказа-
ла: «Руководство Бахрейна выразило 
признательность России за своевре-
менно оказанную помощь в поставке 
вакцин. Мы предложили свои техно-
логии для налаживания производства 
российской вакцины в Бахрейне. Это 
предложение было с благодарностью 
принято. Сейчас ведутся активные 
переговоры».

Российская вакцина очень популяр-
на среди граждан Бахрейна, сказала 
Председатель Совета Федерации. Она 
занимает второе место среди всех 
представленных в Бахрейне вакцин. 
Бахрейн выступил с инициативой о 
взаимном признании сертификатов 
вакцинации против COVID-19. Сейчас 
этот вопрос прорабатывается в России.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
парламентарии двух стран приложат 
усилия к расширению договорно-
правовой базы межгосударственных 
отношений.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ

В ОБЪЕДИНЁННЫЕ 

АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ
Официальный визит делегации Совета Федерации во главе с 

Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко в Объединённые 

Арабские Эмираты состоялся 6–8 декабря 2021 года. В состав делегации 

Совета Федерации входили заместитель Председателя Совета 

Федерации К.И. Косачев, председатель Комитета Совета Федерации по 

международным делам Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопасности В.Н. Бондарев, председатель 

Комитета Совета Федерации по экономической политике А.В. Кутепов, 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Б.Б. Хамчиев.

В рамках официального визита деле-
гации Совета Федерации в Объеди-
нённые Арабские Эмираты состоялась 
встреча Председателя Совета Федера-
ции В.И. Матвиенко с Председателем 
Федерального национального совета Са-
кром Бен Гоббашем Саидом Гоббашем.

Председатель Совета Федерации по-
здравила собеседника с национальным 
праздником – 50-летием образования 
государства, которое отмечалось 2 дека-
бря. Кроме того, напомнила она, 8 дека-
бря исполняется 50 лет с момента уста-
новления дипломатических отношений 
между двумя странами.

По оценке В.И. Матвиенко, двусто-
ронние связи носят разносторонний 
характер. По парламентской линии на 
особом контроле находится реализация 
всех договорённостей на высшем уров-
не, достигнутых, в частности, в ходе 
государственного визита Президента 
Российской Федерации В.В. Путина в 
Абу-Даби в октябре 2019 года.

Позитивно оценив уровень сло-
жившихся межпарламентских свя-

зей, Председатель Совета Федерации 
предложила активизировать сотруд-
ничество между законодателями обе-
их стран на благо развития двусторон-
них отношений. «Большую роль в этом 
процессе могут и должны играть пар-
ламентские группы дружбы. Знаю, что 
в этом году в Федеральном националь-
ном совете была сформирована группа 
дружбы с Россией. В Совете Федерации 
также создана подобная группа», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

Важными направлениями совместной 
работы, продолжила Председатель Со-
вета Федерации, являются также пар-
ламентское сопровождение взаимодей-
ствия в таких практических областях, 
как инвестиции, энергетика, информа-
ционные и коммуникационные техно-
логии, цифровая экономика, культура, а 
также обмен законодательным опытом в 
борьбе с пандемией коронавируса и ко-
ординация действий на международных 
парламентских площадках.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
укреплению двусторонних связей спо-

собствуют интенсивные контакты по 
линии регионов. Совет Федерации как 
палата регионов оказывает всемерную 
поддержку этому диалогу.

Председатель Совета Федерации высо-
ко оценила сотрудничество двух стран в 
сфере мирного исследования космоса, в 
рамках которого в 2019 году был органи-
зован полёт на МКС первого космонавта 
из Объединённых Арабских Эмиратов, а 
в 2020 году российская ракета-носитель 
успешно вывела на орбиту эмиратский 
спутник.

Затронув сферу туризма, В.И. Матви-
енко обратила внимание на важность 
восстановления туристического пото-
ка. В доковидный период в Объединён-
ные Арабские Эмираты приезжали око-

ло миллиона россиян в год, но сейчас 
туристический поток сократился. Ро-
сту туризма может способствовать то, 
что Объединённые Арабские Эмираты 
вошли в число первых стран, с которы-
ми Россия в 2021 году в полном объёме 
восстановила авиационное сообщение.

В.И. Матвиенко высказалась за рас-
ширение двустороннего сотрудниче-
ства в сфере образования и науки. По 
её словам, активно развиваются пря-
мые межвузовские контакты, реализу-
ются совместные программы академи-
ческой мобильности. Профильными 
министерствами ведётся подготовка 
межправительственного соглашения 
о взаимном признании образования, 
квалификаций и учёных степеней. Она 
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предложила парламентариям двух стран 
оказать содействие в согласовании дан-
ного документа.

Председатель Совета Федерации также 
отметила успешное проведение в Дубае 
Всемирной выставки «Экспо-2020». Рос-
сийский павильон на экспозиции поль-
зуется особой популярностью, добавила 
она и сообщила, что Россия подала заяв-
ку на проведение в Москве Всемирной 
выставки «Экспо-2030». В.И. Матвиен-
ко выразила уверенность, что россий-
ская столица способна на высочайшем 
уровне организовать это престижное и 
масштабное мероприятие.

Со своей стороны, Сакр Бен Гоббаш 
Саид Гоббаш отметил высокий уровень 
и активное развитие сотрудничества 
двух стран. Председатель Федерального 
национального совета Объединённых 
Арабских Эмиратов подчеркнул, что 
нужно и в дальнейшем интенсивно раз-
вивать межпарламентские и межправи-
тельственные связи, взаимодействовать 
в сферах экономики, туризма и других. 
Он также заявил о важности продвиже-
ния и реализации всех ранее подписан-
ных двусторонних соглашений.

В.И. Матвиенко выступила на рас-
ширенном заседании Федерального 
национального совета Объединённых 
Арабских Эмиратов. По её словам, дву-
сторонние связи приобрели характер 
стратегического партнёрства и способ-
ствуют эффективному и поступательно-
му расширению взаимодействия.

«Несмотря на пандемию коронавируса, 
в 2020 году российско-эмиратский това-
рооборот показал стремительный рост и 
достиг исторического максимума, превы-

сив 3 млрд долларов. В этом году продол-
жает наблюдаться положительная дина-
мика», – сказала В.И. Матвиенко.

Подчеркнув, что Россия внесла свой 
вклад в борьбу с пандемией, разработав 
и первой в мире зарегистрировав вакци-
ну «Спутник V», Председатель Совета Фе-
дерации сказала: «Объединённые Араб-
ские Эмираты по достоинству оценили 
эффективность и безопасность нашей 
инновационной научной разработки, 
одобрили использование «Спутника V» 
и его однокомпонентной разновидности 
«Спутник Лайт».

Российско-эмиратские отношения 
имеют многоплановый характер, про-
должила Председатель Совета Феде-
рации и отметила, что развиваются 
совместные проекты в транспортной 
сфере, логистике, розничной торговле, 
гостиничном бизнесе, недвижимости, 
туризме. Большим потенциалом об-
ладает и промышленная кооперация: 
производство автомобилей, сервисное 
обслуживание вертолётов, разработка 
проекта по созданию сверхзвукового 
пассажирского самолёта.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, Российская Федерация и Объеди-
нённые Арабские Эмираты продолжают 
искать новые механизмы укрепления 
отношений, плотно взаимодействуют 
на двусторонней основе и на различных 
международных парламентских площад-
ках. «Мы привержены укреплению без-
опасности и стабильности в зоне Пер-
сидского залива, бескомпромиссной 
борьбе с международным терроризмом 
и экстремизмом, – сказала В.И. Матви-
енко. – В фокусе внимания парламен-

тариев – широкий круг вопросов эко-
логического благополучия, женской, 
молодёжной повесток и гуманитарного 
сотрудничества».

Председатель Совета Федерации при-
няла участие в состоявшейся в Федераль-
ном национальном совете церемонии 
открытия фотовыставки, приуроченной 
к 50-летнему юбилею установления ди-
пломатических отношений между Рос-
сийской Федерацией и Объединёнными 
Арабскими Эмиратами, а также сделала 
запись в Книге почётных гостей.

В ходе официального визита в Объ-
единённые Арабские Эмираты Предсе-
датель Совета Федерации посетила про-
ходящую в Дубае Всемирную выставку 
«Экспо-2020».

В российском павильоне выставки со-
стоялась встреча В.И. Матвиенко с Ви-
це-президентом, Премьер-министром 
Объединённых Арабских Эмиратов, пра-
вителем эмирата Дубай Мухаммедом 
Бен Рашедом Аль Мактумом, во время 
которой она отметила, что Российская 
Федерация и Объединённые Арабские 
Эмираты накопили большой опыт дву-
стороннего взаимодействия, их связи 
носят разносторонний характер.

Со своей стороны, Мухаммед Бен Ра-
шед Аль Мактум подчеркнул важность 
активизации отношений во всех сферах, 
представляющих взаимный интерес.

Во время посещения выс тавки 
В.И. Матвиенко осмотрела павильон 
«Алиф», расположенный в тематиче-
ской зоне «Мобильность». Во время ос-
мотра Председателя Совета Федерации 
сопровождал Председатель Федерально-
го национального совета Объединённых 

Арабских Эмиратов Сакр Бен Гоббаш 
Саид Гоббаш. В.И. Матвиенко высоко 
оценила уровень организации Всемир-
ной выставки и отметила предпринятые 
Объединёнными Арабскими Эмиратами 
усилия для успешного её проведения.

В.И. Матвиенко также посетила пави-
льон Российской Федерации, ознакоми-
лась с экспонатами, которые рассказы-
вают о наиболее значимых достижениях 
российских учёных за всю историю стра-
ны, лучших разработках отечественных 
компаний.

В беседе с журналистами Председатель 
Совета Федерации напомнила, что при-
нято решение подать заявку на проведе-
ние Всемирной выставки «Экспо-2030» 
в Москве. Она отметила, что россий-
ская столица способна на высочайшем 
уровне организовать это престижное и 
масштабное мероприятие и выразила 
уверенность, что у российской заявки 
большие шансы на победу. «За более чем 
150-летнюю историю существования 
«Экспо» как международной структуры 
Россия ещё ни разу не проводила такую 
масштабную выставку. Мы имеем пол-
ное право претендовать на её проведе-
ние», – считает В.И. Матвиенко.

России, Москве есть, что показать в 
сфере высоких технологий, инноваци-
онного развития, сказала Председатель 
Совета Федерации. Она выразила надеж-
ду на объективное рассмотрение россий-
ской заявки. «Если заявка нашей страны 
выиграет, проведение «Экспо» в Москве 
будет потрясающим мировым событи-
ем», – подчеркнула В.И. Матвиенко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВZ[\]^_ С`aZ\b ФZdZebf^^ № 10 (dZ_bhej 2021 k`db)

42 43

ПРИОРИТЕТЫ 

ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
На 513-м заседании Совета Федерации во время «правительственного 

часа» с докладом на тему «Приоритеты внешней политики Российской 

Федерации» выступил Министр иностранных дел Российской Федерации 

С.В. Лавров.

После доклада С.В. Лавров ответил на вопросы сенаторов Российской 

Федерации, которые касались различных аспектов международных 

отношений, в частности – положения российских соотечественников 

за рубежом, перспектив культурного сотрудничества с зарубежными 

странами в период пандемии, взаимоотношений России и Турции, 

выполнения Украиной Минских соглашений, усиления гуманитарной 

составляющей евразийской интеграции, потенциала регионов России в 

процессе международного сотрудничества.

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, подводя 

итоги «правительственного часа», отметила, что российское 

внешнеполитическое ведомство работает в сложных условиях, 

дипломаты ведут работу профессионально, проявляют выдержку, 

твёрдо отстаивают национальные интересы.

Сергей Викторович ЛАВРОВ,

Министр иностранных дел 

Российской Федерации

Плодотворный диалог между Мини-
стерством иностранных дел Российской 
Федерации и Федеральным Собранием 
Российской Федерации стал уже тра-
дицией, и нынешняя встреча – тому 
подтверждение.

Мы высоко ценим принципиаль-
ную позицию российских сенаторов 
по актуальным проблемам междуна-
родной повестки дня, неизменную 
готовность всячески содействовать 
продвижению российских приорите-
тов на мировой арене – как по двусто-

ронней линии, так и в рамках различ-
ных многосторонних парламентских 
площадок. Придаём большое значе-
ние дальнейшему наращиванию вза-
имодействия с обеими палатами Фе-
дерального Собрания, их комитетами 
в интересах укрепления международ-
ных позиций страны. Дипломатам 
необходимо чувствовать пульс обще-
ства, ощущать настроение граждан.

Магистральным направлением всех 
наших профессиональных усилий 
остаётся создание максимально бла-

гоприятных и прежде всего безопас-
ных внешних условий для динамич-
ного внутреннего развития страны, 
повышения благополучия и качества 
жизни наших граждан. Именно такая 
цель зафиксирована в утверждённой 
Президентом Российской Федерации 
В.В. Путиным в ноябре 2016 года Кон-
цепции внешней политики Россий-
ской Федерации и во всех других док-
тринальных документах. Поддержка 
со стороны отечественных законода-
телей, выражающих интересы и чая-
ния россиян, для нас особенно важна.

И, конечно, бесценным подспорьем 
в нашей каждодневной работе служат 
принятые в прошлом году в ходе все-
российского голосования поправки в 
Конституцию Российской Федерации, 
имеющие внешнеполитическое из-
мерение. Они выводят на принципи-
ально новый уровень усилия по защи-

те суверенитета и территориальной 
целостности страны, отстаиванию 
прав и интересов наших соотече-
ственников, сохранению историче-
ской правды.

Уважаемые коллеги! В ходе засе-
дания коллегии Министерства ино-
странных дел 18 ноября 2021 года 
Президент Российской Федерации не 
только дал принципиальные оценки 
ситуации на ключевых направлениях 
деятельности российской диплома-
тии, но и поставил перед нами мас-
штабные практические задачи на 
перспективу.

Ситуация в мировых делах остаётся 
непростой (это мягко сказано), а в не-
которых аспектах просто деградирует. 
Основная причина – неготовность Ва-
шингтона и его западных союзников 
признать реалии формирующейся по-
лицентричной системы мироустрой-
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ства, их упорное стремление решать 
возникающие проблемы силовым пу-
тём с опорой на широкий набор нелеги-
тимных инструментов – от задейство-
вания односторонних экономических 
санкций до прямого вмешательства 
во внутренние дела суверенных го-
сударств в духе цветных революций. 
Дошло до того, что западники целена-
правленно разрушают сформирован-
ную по итогам Великой Победы между-
народно-правовую, ооноцентричную 
архитектуру, пытаются подменить её 
выгодным только им неким порядком, 
основанном на «правилах». Эти так на-
зываемые правила вырабатываются 
келейно, в удобных Западу форматах 
ограниченного состава, в обход ООН, 
затем их пытаются навязывать всем 
остальным.

В числе наиболее одиозных прожек-
тов, появившихся под маркой этого 
миропорядка, – инициатива США по 
созыву «саммита за демократию». Он 
пройдёт в декабре в режиме видеокон-
ференции, как вы знаете, причём аме-
риканцы сами решали, кого пригла-
шать на этот свой междусобойчик, кого 
нет. Между тем после бомбёжек Югос-
лавии, Ирака, Ливии, после 20-летнего 
эксперимента в Афганистане и после 
прочих авантюр потуги Вашингтона 
узурпировать право определять сте-
пень демократичности того или иного 
государства выглядят просто цинич-
ными. Очевидно, что взят курс на соз-
дание новых разделительных линий 
в международных делах – на этот раз 
в контексте противостояния группы 

стран, возомнивших себя вершителя-
ми судеб человечества, и других членов 
мирового сообщества.

В этих условиях нет и не может быть 
разумной альтернативы проводимому 
Россией самостоятельному, открыто-
му внешнеполитическому курсу. Мы 
никому ничего не навязываем, нико-
го ничему не учим. Неизменно гото-
вы к развитию равноправного меж-
государственного диалога со всеми 
на прочной основе международного 
права, прежде всего принципов Уста-
ва ООН. При этом мы в корне пресе-
каем любые попытки разговаривать 
с нами менторски, высокомерным то-
ном и тем более шантажировать нас, 
вмешиваться в наши внутренние дела. 
Ответ всегда жёсткий и решительный. 
Разговор с любым собеседником мо-
жет быть исключительно взаимоува-
жительным, нацеленным на поиск ба-
ланса интересов.

Такая линия, предполагающая после-
довательную защиту национальных 
интересов и одновременно выстраи-
вание добрых отношений с зарубеж-
ными партнёрами на всех географи-
ческих направлениях, в полной мере 
доказывает свою эффективность, по-
зволяет углублять взаимовыгодное 
сотрудничество с подавляющим боль-
шинством государств мира, в которых 
проживает более 80 процентов населе-
ния планеты.

Россия – великая евразийская, евро-
тихоокеанская держава, постоянный 
член Совета Безопасности ООН – осоз-
наёт свою особую ответственность за 

поддержание мира и стабильности на 
планете. Мы продвигаем объедини-
тельную глобальную и региональную 
повестку, направленную на мобили-
зацию коллективных усилий в целях 
эффективного решения насущных 
проблем современности – от борьбы 
с терроризмом до преодоления по-
следствий пандемии и коронавируса. 
Именно эта философия легла в осно-
ву инициативы Президента Россий-
ской Федерации о созыве саммита го-
сударств – постоянных членов Совета 
Безопасности ООН.

Хотел бы подчеркнуть, речь не идёт 
о формировании какого-то клуба из-
бранных, принимающих решение за 
остальных, тем более что в условиях 
появления новых мировых центров 
развития это просто невозможно. 
Наша страна принимает самое дея-
тельное участие в работе целого ряда 
инновационных структур глобального 
управления, отражающих реалии мно-
гополярного мира. Прежде всего это 
БРИКС, Шанхайская организация со-
трудничества, где нет ведущих и ведо-
мых, учителей и учеников, а решения 
принимаются на основе выверенного 
консенсуса.

Отмечу также и такую структуру, как 
«Группа двадцати», куда перемести-
лось обсуждение многих важнейших 
финансово-экономических вопросов 
и где представлены члены западной 
«Большой семёрки», а также страны 
БРИКС и их единомышленники, при-
чём представлены на абсолютно рав-
ных правах.

На обширном евразийском простран-
стве плодотворно работают такие под-
линно демократические межгосудар-
ственные объединения с участием 
России, как Содружество Независи-
мых Государств, Евразийский эконо-
мический союз, Союзное государство, 
Организация Договора о коллектив-
ной безопасности, ну и, конечно, уже 
упомянутая Шанхайская организация 
сотрудничества.

Говоря о процессах в Евразии, отмечу 
и беспрецедентно высокий уровень рос-
сийско-китайских стратегических от-
ношений, которые носят действитель-
но всеобъемлющий характер и играют 
важную стабилизирующую роль в ре-
гиональных и международных делах.

Продвигаются отношения особо при-
вилегированного стратегического пар-
тнёрства с Индией, углубляются связи 
с большинством партнёров в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, в том числе с 
АСЕАН. Ведётся работа по сопряжению 
потенциалов Евразийского экономиче-
ского союза и китайской инициативы 
«Один пояс – один путь», по укрепле-
нию связей межу ЕАЭС, ШОС и АСЕ-
АН, гармонизации интеграционных 
процессов на всём нашем огромном 
континенте. Всё это создаёт хорошие 
предпосылки для реализации иници-
ативы Президента Российской Феде-
рации по формированию большого 
Евразийского партнёрства в интере-
сах не только устойчивого экономи-
ческого роста на континенте, но и 
выстраивания там контура равной и 
неделимой безопасности.
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На принципиально новый уровень 
выходит сотрудничество с государства-
ми Африки. Этому способствует после-
довательная реализация договорённо-
стей, достигнутых на первом в истории 
саммите «Россия – Африка» в Сочи в 
октябре 2019 года. Сейчас совместно с 
африканскими друзьями работаем над 
подготовкой второй встречи в верхах.

Углубляются связи и с Латинской 
Америкой, как по двухсторонней ли-
нии, так и с многочисленными субре-
гиональными структурами.

Наша страна, которая внесла особый 
вклад в процесс деколонизации, катего-
рически отвергает любые попытки на-
вязывать внешнюю волю независимым 
странам и народам. Для нас неприем-
лемы ни попытки бывших метрополий 
заявлять некие особые права на Афри-
канский континент, ни стремление Ва-
шингтона действовать в духе доктрины 
Монро в западном полушарии. Продол-
жим защищать право каждого государ-
ства, каждого народа самому определять 
пути и модели своего развития.

В фокусе пристального внимания 
остаются усилия по преодолению мно-
гочисленных региональных конфлик-
тов. Россия вносит конкретный вклад в 
урегулирование таких кризисов – это и 
наши усилия по разгрому террористов и 
продвижению политического диалога в 
Сирии, и ключевая роль в прекращении 
кровопролития в Нагорном Карабахе, и 
поиски устойчивых решений спорных 
вопросов между Арменией и Азербайд-

жаном. Мы активно вовлечены в работу 
по Афганистану, Ливии, Йемену, по си-
туации вокруг иранской ядерной про-
граммы, палестино-израильским делам, 
по Корейскому полуострову и другим го-
рячим точкам.

И, конечно, на особом контроле – по-
ложение дел на Украине. Наша позиция 
неизменна: преодолеть внутриукраин-
ский кризис можно лишь путём полно-
го и последовательного выполнения 
«минского» комплекса мер, который 
был одобрен резолюцией Совета Без-
опасности ООН и стал неотъемлемой 
частью международного права. Залог 
успеха – прямой диалог между сторона-
ми конфликта – Киевом, Донецком и Лу-
ганском. Россия готова и далее прилагать 
посреднические усилия в рамках контакт-
ной группы и «нормандского формата».

К сожалению, ситуация серьёзно ос-
ложняется откровенно деструктивной 
линией государств НАТО, которые стре-
мятся втянуть Украину в свою орбиту, 
превратить её, по выражению Прези-
дента Российской Федерации, в «анти-
Россию». Расширяются поставки киев-
скому режиму летального вооружения, 
множатся провокационные манёвры с 
участием США на суше, в воздухе и на 
море вблизи наших границ. При этом 
нам пытаются диктовать, как должны 
себя вести Вооружённые Силы России на 
нашей собственной территории.

В соответствии с поручением Прези-
дента Российской Федерации добиваться 
долгосрочных надёжных гарантий обе-

спечения безопасности России на запад-
ных рубежах готовим соответствующие 
инициативы. На любые недружествен-
ные шаги продолжим реагировать жёст-
ко, не допуская какого-либо ущерба для 
наших национальных интересов.

Чем заниматься нагнетанием напряжён-
ности, русофобской риторики, гораздо 
разумнее и полезнее объединить усилия 
по решению глобальных проблем, таких 
как «зелёный» переход, цифровизация. 
Россия, будучи здесь в числе передовых 
стран, открыта к самому широкому со-
трудничеству под эгидой ООН. В то же 
время будем пресекать попытки Запада, 
в частности США и Евросоюза, привати-
зировать право определять климатиче-
скую повестку дня, использовать её для 
внедрения новых форм протекционизма 
и недобросовестной конкуренции. Про-
должим продвигать подлинно универсаль-
ные договорённости по всестороннему 
обеспечению укрепления режимов ядер-
ного нераспространения и конвенций по 
запрещению химического и биологиче-
ского оружия.

В числе безусловных приоритетов – за-
щита прав и интересов наших граждан и 
соотечественников, продвижение пози-
ций русского языка, отечественной куль-
туры и образования, поддержка россий-
ских деловых кругов на мировых рынках. 
Будем и далее оказывать содействие реги-
онам страны в развитии их международ-
ных контактов.

Хорошо зарекомендовал себя Совет 
глав субъектов Российской Федерации 

при нашем министерстве. Очередное 
заседание состоялось на прошлой не-
деле, были одобрены развёрнутые ре-
комендации. Практика проведения 
презентаций потенциала регионов ино-
странным партнёрам на площадке на-
шего министерства и на площадках на-
ших загранучреждений также доказала 
свою эффективность.

Действуя ответственно и предсказуе-
мо, Россия совместно с союзниками и 
единомышленниками будет и впредь 
последовательно работать над укре-
плением миропорядка, зафиксирован-
ного в Уставе ООН в результате побе-
ды во Второй мировой войне, твёрдо 
пресекать попытки переписать её ито-
ги. Будем добиваться демократизации 
межгосударственного общения, упро-
чения коллективных, правовых начал в 
мировых делах. Подтверждаю интерес 
к дальнейшему наращиванию тесного 
товарищеского сотрудничества с пред-
ставителями органов законодательной 
власти Российской Федерации, сопря-
гая потенциалы классической и пар-
ламентской дипломатии. На это будет 
нацелена и деятельность созданной по 
поручению Президента Российской Фе-
дерации Комиссии «Единой России» по 
международному сотрудничеству и под-
держке соотечественников за рубежом. 
До конца декабря планируем провести 
её первое заседание.

(Публикуется по стенограмме 513-го 
заседания Совета Федерации.)
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НАУЧНАЯ СТОЛИЦА РОССИИ

СОЗДАЁТСЯ 

ПОД НОВОСИБИРСКОМ
Одним из главных событий проходящего в Российской Федерации в 
2021 году Года науки и технологий станет начало строительства Центра 
коллективного пользования «Сибирский кольцевой источник фотонов» 
(далее – ЦКП «СКИФ») – самого масштабного инфраструктурного 
объекта национального проекта «Наука и университеты». Уникальный 
по своим характеристикам источник синхротронного излучения 
поколения «4+» с энергией 3 ГэВ создаётся в наукограде Кольцово, 
недалеко от новосибирского Академгородка.

«СКИФ» – ДЛЯ НАУКИ И ЖИЗНИ
Центр коллективного пользования «Си-
бирский кольцевой источник фотонов» 
– первый в мире синхротрон поколения 
«4+» обеспечит уникальные характери-
стики по яркости и интенсивности пучка 
рентгеновского излучения. Это позволит 
проводить исследования в различных 
областях науки – химии, физике, мате-
риаловедении, биологии, создавать но-
вые вещества, материалы, высокотех-
нологичные продукты. Объект будет 
включать 30 экспериментальных стан-
ций – в год исследования на них смогут 
проводить несколько тысяч учёных из 
России и из-за рубежа. Создание источ-
ника синхротронного излучения будет 
завершено к концу 2023 года, а уже в 
2024 году заработают первые шесть 
экспериментальных станций. Его сво-
евременному вводу уделяется самое 
пристальное внимание правитель-
ством Новосибирской области, феде-
ральными органами государственной 
власти, Российской академией наук и 
его Сибирским отделением.

С ходом работ по созданию установ-
ки класса «мегасайенс» ознакомил-
ся сенатор Российской Федерации – 
представитель от исполнительного 
органа государственной власти Но-
восибирской области, первый заме-
ститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера В.Ф. Городецкий. Он побывал 
на экспериментальном производстве 

Института ядерной физики имени 
Г.И. Будкера Сибирского отделения Рос-
сийской академии наук (ИЯФ СО РАН), 
где изготавливается оборудование для 
ЦКП «СКИФ», встретился с разработчи-
ками синхротрона и вместе с главой на-
укограда Кольцово Н.Г. Красниковым, 
руководителями проекта, директором 
Института катализа имени Г.К. Боре-
скова Сибирского отделения Россий-
ской академии наук (ИК СО РАН) ака-
демиком В.И. Бухтияровым осмотрел 
площадку, на которой в ближайшие 
годы появится ЦКП «СКИФ».

БУДУЩЕЕ РОЖДАЕТСЯ СЕГОДНЯ
Жёсткие сроки строительства ЦКП 

«СКИФ» потребовали особого подхо-
да к технологии создания синхротро-
на. Ещё в начале реализации проекта 
заказчик – Институт катализа име-
ни Г.К. Борескова – обратился в Пра-
вительство Российской Федерации с 
предложением о начале опережаю-
щего изготовления уникального науч-
но-технологического оборудования, 
чтобы начать его монтаж сразу после 
завершения строительных работ. Та-
кое разрешение было получено. Осе-
нью 2020 года был подписан первый 
– двухлетний – контракт на изготов-
ление оборудования для ЦКП «СКИФ» 
на 3,62 млрд рублей, а в мае 2021 года 
директор ИЯФ СО РАН П.В. Логачев и 
директор ИК СО РАН В.И. Бухтияров 
в присутствии губернатора Новоси-
бирской области А.А. Травникова и 
председателя Сибирского отделения 

РАН В.Н. Пармона подписали основной 
государственный контракт на изготов-
ление и запуск технологически сложно-
го оборудования ускорительного ком-
плекса ЦКП «СКИФ» на 9 млрд рублей.

Значительная часть оборудования бу-
дет произведена на экспериментальном 
производстве ИЯФ СО РАН. Это совре-
менная, хорошо оснащённая научно-
производственная площадка института, 
которая объединяет около сотни техно-
логических отделений, специализиро-
ванных цехов и участков. В июне завер-
шено производство первых серийных 
изделий для синхротрона-бустера ЦКП 
«СКИФ», а также элементов инжекци-
онного комплекса – дипольных маг-
нитов. Сенатору Российской Федера-
ции В.Ф. Городецкому был представлен 
прототип ондулятора для ЦКП «СКИФ» 
– устройства для генерации синхро-
тронного излучения. Разработанные 
специалистами ИЯФ СО РАН ондуля-
торы позволяют на небольшом, всего 
500 метров, кольцевом ускорителе про-
изводить для экспериментов такую же 
яркость излучения, которую получают 
на больших синхротронах длиной не-
сколько километров. Всего на Сибир-
ском кольцевом источнике фотонов в 
перспективе будет установлено более 
10 подобных ондуляторов – с различной 
конфигурацией магнитных полей и раз-
ным по свойствам излучением.

«Я видел многие промышленные 
площадки, но такого величия поч-
ти нигде не встречал. Эксперимен-

тальному производству Института 
ядерной физики – более 50 лет, а оно 
и сегодня в хорошем состоянии. Здесь 
производится по-настоящему уникаль-
ное оборудование, востребованное не 
только в российских научных проектах, 
но и во всём мире. Мы должны гордиться 
тем, что Институт ядерной физики суще-
ствует, и что он находится у нас в Новоси-
бирской области. Особенность ИЯФ СО 
РАН в том, что здесь производственное 
звено не выпадает из деятельности ор-
ганизации», – отметил В.Ф. Городецкий.

НАУЧНОЕ ЛИДЕРСТВО РОССИИ
В Институте ядерной физики име-

ни Г.И. Будкера СО РАН сенатор Рос-
сийской Федерации В.Ф. Городецкий 
ознакомился с работой действующих 
ускорительных комплексов и принял 
участие в совещании, посвящённом соз-
данию ЦКП «СКИФ».

Как рассказал В.Ф. Городецкому ру-
ководитель проектного офиса ЦКП 
«СКИФ» Е.Б. Левичев, базовые науч-
ные идеи физики ускорителей, необхо-
димые для создания таких установок, 
были известны ещё в 80-х годах про-
шлого столетия. Но технологически к 
возможности создания подобных уста-
новок учёные подошли только сегодня. 
Появились более точные автоматизиро-
ванные станки для обработки магни-
тов, более мощные компьютеры и более 
«умные» программы для расчёта движе-
ния частиц, специальные покрытия ва-
куумных камер, позволяющие получить 
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высокий вакуум. Большой объём разра-
ботанных научных методов, расчётов 
в области физики заряженных пучков 
и ускорителей, опыт сотрудничества в 
проектировании и изготовлении таких 
источников синхротронного излуче-
ния, как SLS (Швейцария), ALBA (Испа-
ния), Diamond (Англия), ESRF (Фран-
ция), MAX IV (Швеция), APS (США) и 
других позволили сибирским учёным-
ядерщикам решить сложную научно-
техническую задачу по созданию уста-
новки класса «мегасайенс».

Министр науки и инновационной по-
литики Новосибирской области А.В. Ва-
сильев отметил, что один из секретов 
успеха Института ядерной физики – это 
реализация собственных научных про-
ектов мирового уровня. «Здесь действу-
ют коллайдеры ВЭПП-2000 и ВЭПП-4м, 
масштабные установки для изучения 
физики плазмы, и критически важно 
реализовывать подобные проекты и в 
будущем. Один из них – проект элек-
трон-позитронного коллайдера «Супер 
С-тау фабрика», который, как и ЦКП 
«СКИФ», входит в программу развития 
Новосибирского научного центра «Ака-
демгородок 2.0». Он позволит не только 
уточнить понимание физической карти-
ны мира и создать новые технологии, но 
и обеспечить непрерывную подготовку 
кадров и развитие научных школ», – под-
черкнул министр.

Во время состоявшегося обсужде-
ния проекта ЦКП «СКИФ» с участи-
ем В.Ф. Городецкого участники засе-

дания «круглого стола» отметили, что 
ЦКП «СКИФ» обеспечит научное ли-
дерство России на многие годы. В 2027 
году свой новейший источник фотонов 
планируют запустить китайцы. Однако 
он не станет прямым конкурентом си-
бирского синхротрона: его излучение 
будет более «жёстким» и направлено на 
решение другого класса задач, нежели 
те, которые ставит перед собой сообще-
ство пользователей ЦКП «СКИФ».

ПОД НОВОСИБИРСКОМ 
ПОЯВИТСЯ КОМФОРТНЫЙ 
«УМНЫЙ» ГОРОД

После посещения ИЯФ СО РАН В.Ф. Го-
родецкий встретился с главой админи-
страции наукограда Кольцово Н.Г. Крас-
никовым, а также осмотрел площадку, 
на которой в ближайшие годы появится 
ЦКП «СКИФ». Директор ИК СО РАН ака-
демик В.И. Бухтияров и глава админи-
страции наукограда Кольцово ознако-
мили сенатора Российской Федерации 
с планом строительных работ по ЦКП 
«СКИФ». Проектировщиком объекта 
выступил Центральный проектно-тех-
нологический институт (АО «ЦПТИ», 
входит в топливную компанию Росато-
ма «ТВЭЛ»). Генеральным подрядчиком 
выступает «Концерн Титан-2», также 
входящий в структуру Росатома. Завер-
шён этап проектно-изыскательских ра-
бот, и уже в августе на площадку вышла 
строительная техника.

Но создание ЦКП «СКИФ» – лишь 
часть комплексного проекта по разви-

тию Новосибирского научного центра. 
Программа развития Новосибирского 
научного центра «Академгородок 2.0», 
которая реализуется в регионе по пору-
чению Президента Российской Федера-
ции В.В. Путина, включает в себя созда-
ние новых возможностей для развития 
образования, науки и производства. 
Подготовку научных кадров призван 
обеспечить Новосибирский государ-
ственный университет, стабильно за-
нимающий высокие рейтинги в списке 
лучших мировых вузов. Новый импульс 
его развитию придаст строительство 
студенческого кампуса мирового уров-
ня на 6 тыс. мест. Решение об этом было 
принято во время посещения НГУ Пред-
седателем Правительства Российской 
Федерации М.В. Мишустиным. Допол-
нительные возможности получат ком-
пании – резиденты Академпарка – одно-
го из наиболее успешных технопарков 
России: предусматривается освоение 
новых площадок, на которых будут раз-
мещены лабораторно-производствен-
ные и офисные помещения инноваци-
онных компаний.

На территории 803 гектаров между 
новосибирским Академгородком и на-
укоградом Кольцово разместится рай-
он инновационной и научно-образова-
тельной деятельности «Смарт-Сити». 
Планируется, что здесь будут построены 
центр инновационных IT-технологий, 
научно-технологический парк в сфере 
биотехнологий, деловой центр и на-
учно-технологическая долина Новоси-
бирского государственного университе-
та, современное комфортное арендное 
жилье для учёных, сотрудников инно-
вационных компаний, приглашённых 
исследователей, реализованы стандар-
ты комфортного развития городской 
среды, созданы достойные условия для 
труда и отдыха.

Уже ни у кого не вызывает сомнений, 
что ЦКП  «СКИФ»  и «Академгородок 
2.0» станут центрами притяжения на-
чинающих свой путь в науку талантли-
вых молодых исследователей, ведущих 
учёных мирового уровня, дополнитель-
ные возможности развития получит 
«внедренческий пояс» Новосибирско-
го научного центра. Это полностью со-
ответствует принципам, заложенным 
основателями новосибирского Ака-
демгородка и получившим название 
«треугольник академика Михаила Лав-
рентьева»: соединение науки, образо-
вания и производства.
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COVID-19: ПРОБЛЕМЫ, 

ПУТИ РЕШЕНИЯ, 

ПЕРСПЕКТИВЫ 
На 511-м заседании Совета Федерации в рамках «времени эксперта» 

выступил заведующий кафедрой пульмонологии лечебного факультета 

Первого Московского государственного медицинского университета 

имени И.М. Сеченова, доктор медицинских наук, профессор С.Н. Авдеев.

С.Н. Авдеев в 1993 году с отличием окончил Российский государственный 

медицинский университет имени Н.И. Пирогова. В 2004 году защитил 

докторскую диссертацию. В 2016 году был избран членом-корреспондентом 

Российской академии наук.

Учёный разработал и внедрил в практику методы ранней диагностики и 

эффективной терапии больных с редкими заболеваниями лёгких, методы 

неинвазивной респираторной поддержки при острой и хронической 

дыхательной недостаточности. 

В 2020 году С.Н. Авдеев награждён орденом Пирогова. Он дважды 

становился лауреатом премии Правительства Российской Федерации. 

Своё выступление специалист подготовил с учётом вопросов сенаторов 

Российской Федерации, которые были направлены ему предварительно. 

Сергей Николаевич АВДЕЕВ,

заведующий кафедрой пульмонологии лечебного факультета 

Первого Московского государственного медицинского 

университета имени И.М. Сеченова

Я представляю пульмонологию, пульмо-
нолог – это врач, который занимается 
болезнями лёгких. Итак, я не инфекци-
онист, не вакцинолог. Какое отноше-
ние мы, пульмонологи, имеем сегодня 
к COVID-19?

Хочу обратить ваше внимание на то, 
что COVID-19 – это на самом деле острое 
респираторное заболевание во всех 
смыслах слова, вирус проникает в орга-
низм человека через дыхательные пути. 
Но с точки зрения ОРВИ – это очень не-
обычная, очень сложная, очень непред-
сказуемая, очень тяжёлая болезнь. Тако-

го числа случаев пневмонии, поражения 
лёгких мы ни при каких других вирусных 
инфекциях до этого просто никогда не 
видели. Поэтому очевидно – перед нами 
нетривиальная проблема. 

В норме компьютерная томография 
лёгких должна быть чёрного цвета. Мы 
же встретились с результатами, когда ни 
одного участка чёрного цвета на сним-
ке лёгких пациента нет – всё как бы за-
лито молоком. Рентгенологи называют 
это феноменом матового стекла. Что 
это означает? 100-процентное пораже-
ние лёгочной ткани. У такого больного 

обязательно есть нехватка кислорода, 
гипоксемия, он обязательно нуждается 
либо в кислородотерапии, либо в респи-
раторной поддержке. И с точки зрения 
того, что стоит за этим процессом, у нас 
очень много сложностей и очень мно-
го вопросов, очень много дискуссий, 
противоречий.

Мы видим прямое повреждение виру-
сом тканей лёгких, воспаление, тром-
бозы, эмболию, наконец, системную 
воспалительную реакцию. Сегодня, на-
верное, все слышали про цитокиновый 
шторм – это гипервоспаление абсолют-
но не управляемо, к сожалению, нашей 
иммунной системой.

Что мы знаем сегодня про COVID-19?
С одной стороны, за полтора года мы 

уже кое-что узнали, кое-что мы в прин-
ципе можем даже предсказать. Напри-
мер, как протекает инфекция, в каких 

случаях она более тяжёлая, более агрес-
сивная, когда имеет более неблагопри-
ятный прогноз.

Что мы знаем сегодня о так называе-
мых факторах риска? 

С одной стороны, всё просто, но, с дру-
гой стороны, это на самом деле очень и 
очень страшно. Обратите внимание, что 
у нас сегодня самые уязвимые с точки 
зрения этой болезни люди – это пожи-
лые. По российской статистике, показа-
тели летальности пациентов по возрас-
там: 80 лет – летальность 30 процентов. 
Это, между прочим, данные по первой 
волне. Тогда ещё, возможно, ситуация с 
прогнозом была даже чуть лучше, чем се-
годня. Но тем не менее мы сегодня пони-
маем, что болезнь действительно имеет 
свои определённые закономерности. А 
если мы возьмём возраст 40–50 лет – что 
здесь? Здесь возможен любой сценарий. 
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Фактором риска являются сопутству-
ющие заболевания, или коморбидный 
фон. Это гипертензия, диабет, ожире-
ние – это глобальная, ведущая тройка. За 
ними следует всё остальное. И когда мы 
смотрим на наших пациентов в палатах, 
в отделении реанимации, в основном это 
именно такие пациенты – с ожирением, 
диабетом, гипертонией. Встречаются, 
безусловно, другие проблемы, но это яв-
ляется наиболее важным. 

Чего мы не знаем?
 Почему в некоторых странах, в неко-

торых регионах при абсолютно одина-
ковых методах медицинской помощи 
заболевание протекает по разным сце-
нариям? Где-то исходы лучше, где-то 
исходы хуже. Возможно, есть какая-то 
генетическая подоплёка, какие-то гене-
тические факторы. Сегодня появляются 
первые исследования на этот счёт.

На прошлой неделе оксфордская груп-
па опубликовала данные о том, что, воз-
можно, есть такой ген (называется он 
сложно – LZTFL1, он присутствует в ев-
ропеоидной популяции у 15 процентов 
людей, в азиатской популяции – у 60 про-
центов), который может предраспола-
гать к более тяжёлому течению. Вполне 
возможно, здесь есть, как я уже сказал, 
какая-то генетическая подоплёка.

Ну и другие большие-большие пробле-
мы с точки зрения COVID-19. Почему всё 
так тяжело? 

Поздние обращения. А болезнь ковар-
на. На первых этапах, в первые дни очень 
часто наши пациенты чувствуют себя хо-
рошо. Казалось бы, беспокоят неболь-
шая температура, небольшой кашель, 

небольшой насморк – и всё. Но при этом 
уже развивается гипоксемия. Результат – 
поздняя госпитализация из-за позднего 
обращения. Почему это важно? Некото-
рые виды нашей терапии сегодня могут 
работать против вируса только на самых 
ранних этапах. Если пациент поступает 
поздно, мы не успеваем.

Мы можем сравнить снимки лёгких 
60-летней пациентки в первый день и 
на третий день. Между снимками – всего 
два дня. И увидим, что процент пораже-
ния лёгочной ткани на первом снимке – 
20-25 процентов, на втором – 80 процен-
тов. Больная находилась в стационаре, 
получила всё, что возможно, все самые 
лучшие методы терапии, но болезнь про-
грессирует так быстро. То есть это, конеч-
но, просто-напросто катастрофическое, 
фульминантное, быстрое течение.

Все сегодня слышали про новые штам-
мы, мутации, это да, это факт. Появились 
мутации «бета», «гамма», сегодня – «дель-
та», на пороге – мутации «мю», «лямб-
да», и на самом деле это имеет огром-
ное значение. Болезнь у заразившегося 
штаммом «дельта» протекает по более 
неблагоприятному сценарию. С точки 
зрения этого штамма у нас сегодня выше 
трансмиссивность (или, по-простому, за-
разность) этой самой инфекции, больше 
вирулентность, или тяжесть течения. 
Мерилом тяжести являются поступле-
ние больных в отделение реанимации и 
нахождение на искусственной вентиля-
ции лёгких. Сегодня, как никогда, много 
больных, которые находятся как раз на 
ИВЛ. Это отражение тяжести болезни. 
Ну и плюс штамм «дельта» очень часто 
ускользает от наших иммунных сил за-
щиты, и в том числе от тех вакцин, кото-
рые мы с вами сегодня имеем. Действи-
тельно, большие-большие проблемы.

Опять же, наверное, из-за «дельты» 
изменилась картина болезни. Если ис-
ходно, в первую волну, год назад, в апре-
ле-мае, преимущественно у нас в от-
делениях были пациенты пожилые, то 
сегодня у нас есть и молодые люди – и 20, 
и 30 лет, у которых вообще нет никаких 
сопутствующих заболеваний и у кото-
рых при этом болезнь может протекать 
достаточно тяжело, по не очень хороше-
му сценарию. 

Итак, как мы лечим COVID-19? Огром-
ные проблемы у нас на самом деле суще-
ствуют с точки зрения лечения. 

Существуют, по сути дела, два вида на-
ших подходов: первый подход – противо-
вирусные препараты, то есть препараты, 

которые непосредственно убивают вирус, 
а второй подход – так называемый патоге-
нетический, мы корригируем синдромы. 
Гиперкоагуляция – назначаем препараты, 
разжижающие кровь. Повышенное воспа-
ление – соответственно, противовоспали-
тельные препараты. Ну и, наконец, если 
есть недостаток кислорода, то оказываем 
респираторную поддержку – кислород, 
вентиляция и так далее.

Обращаю ваше внимание на то, как 
меняются сегодняшние подходы к те-
рапии. По сути дела, мы находимся в 
борьбе с этой болезнью очень корот-
кое время – чуть больше полутора лет. 
Временные рекомендации Минздрава 
России изменились уже 13 раз. 

У нас постоянно меняется список этих 
лекарственных препаратов. Бо�льшая 
часть того списка, который был сфор-
мирован на первом этапе борьбы с бо-
лезнью (чуть больше, чем год назад), 
сегодня просто-напросто неактуальна. 
Это препараты, которые должны бы ока-
зывать прямое действие на вирус в ходе 
противовирусной терапии. Как эти пре-
параты появились в списке? Часть мы 
взяли из ревматологии, часть – из лече-
ния СПИДа, часть – из лечения даже рас-
сеянного склероза.

Ну и что на самом деле произошло за 
это небольшое, короткое время?

Потребовались на самом деле время, 
огромные усилия, чтобы понять, работа-
ет или не работает эта терапия.

Сегодня мы говорим о том, что у нас 
остаётся в перспективе фавипиравир, 
ремдесивир – это та терапия, которая, 
по сути, у нас сегодня для большинства 
больных. Это препараты, которые, кста-
ти, выпускаются нашими, отечественны-
ми производителями, у нас собственные 
препараты, и это очень важно. 

Но есть одно «но»: эта терапия, как пра-
вило, работает только на ранних этапах 
болезни. Если человек болеет больше 
пяти дней, такая терапия, к сожалению, 
уже очень и очень малоэффективна.

Сегодня раздел терапии на самом деле 
получает дальнейшее развитие. Мы мно-
го слышим, что вот-вот появятся новые 
препараты зарубежных компаний. На 
самом деле они идут по тому же самому 
пути – это блокада репликации, или деле-
ния вируса в клетках. На самом деле это 
достаточно перспективное направление.

Чего ещё нам можно ждать в очень и 
очень недалёком будущем?

 Я думаю, многие слышали о так назы-
ваемом коктейле Трампа. Трамп никако-

го отношения к этому коктейлю не имел, 
компания Regeneron создала препарат – 
моноклональные антитела.

Суть такова. Обратите внимание: ви-
рус связывается с клеткой хозяина при 
помощи шипа, и если на этот шип, на 
S-белок, направить моноклональное 
антитело, то вирус не войдёт в клетку 
хозяина.

То есть, по сути дела, мы заблокируем 
механизм проникновения. Сегодня это 
действительно уже, что называется, на 
подходе к реальной клинической прак-
тике, известны такие препараты со слож-
ными названиями, как сотровимаб, бам-
ланивимаб, казиривимаб. Это уже наше 
буквально недалекое будущее.

Но это западные производители. Что 
происходит у нас? На самом деле у нас 
тоже очень неплохие перспективы. Бук-
вально неделю назад в одном из ведущих 
зарубежных журналов Cell Biology ново-
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сибирская группа учёных из Института 
молекулярной и клеточной биологии Си-
бирского отделения РАН опубликовала, 
наверное, беспрецедентно отличное ис-
следование – ультрапотентные, то есть 
суперсильные, нейтрализующие, или 
блокирующие антитела против вируса 
SARS-CoV-2. Это действительно огром-
ная работа. Были выделены из В-клеток 
реконвалесцентов специальные антите-
ла к определённым зонам. Из 23 четыре 
оказались очень и очень сильными. Воз-
можно, это вот как раз то, что в ближай-
шее время ожидает развития в нашей 
фармакологии.

Наверное, многие слышали про препа-
рат «Мир-19», новость о нём сегодня до-
статочно часто цитируют. На самом деле 
это нетривиальное решение с точки зре-
ния наших, российских учёных. Инсти-
тут иммунологии ФМБА России создал 
этот препарат. На самом деле это целое 
направление, оно появилось задолго до 
пандемии. Здесь мы видим, что некото-
рые маленькие молекулы имеют потря-
сающую способность блокировать сам 
вирус. И, говоря об этом, наверное, хоте-
лось бы просто отметить саму по себе ги-
гантскую проделанную работу: из 15 тыс. 
молекул отобрано всего-навсего пять, и 
вот эти пять как раз и работают. Пока 
мы не знаем про клинические исследо-
вания, вернее, не знаем их результаты. 
Первая фаза успешно прошла, и данные 
опубликованы в мировых ведущих ме-
дицинских журналах.

В продолжение медикаментозной 
темы.

Цитокиновый шторм, гипервоспа-
ление очень часто требует назначения 
сложных биологических препаратов, 

которые точечно блокируют какой-то 
рецептор. У нас есть такие препараты. 
Дело в том, что опять же в России созда-
ны такие препараты, как «олокизумаб», 
«левилимаб», «илсира», «артлегиа». Всё 
это препараты, которые тоже эффектив-
ны. Между прочим, исследования прове-
дены, по крайней мере с левилимабом, 
результаты опубликованы в течение по-
следнего месяца в мировых журналах. 

О методах респираторной поддерж-
ки. Когда мы говорим про искусствен-
ную вентиляцию лёгких, обычно пред-
ставляем пациента, который находится 
в неподвижном состоянии с трубкой в 
дыхательных путях, и машина за него 
полностью дышит, проводит акт дыха-
ния. Это не всегда так.

В случае так называемой неинвазивной 
респираторной поддержки нет трубки, 
есть маска или толстые носовые канюли, 
с помощью которых осуществляется вы-
сокопоточная кислородотерапия. Поче-
му это важно? Потому что такой пациент 
находится в абсолютном сознании. Он 
может разговаривать, принимать пищу 
и так далее, это совсем-совсем другая си-
туация. Почему сегодня это важно? Пото-
му что с точки зрения нашей, российской 
медицины одно из первых исследований 
о том, что это нужно, это помогает, это 
безопасно, было опубликовано букваль-
но в самом начале пандемии. В середине 
2020 года появились первые публикации 
из Первого Московского государствен-
ного медицинского университета об эф-
фективности такой респираторной под-
держки, хотя до этого во всём мире были 
определённые рестрикции, или ограни-
чения, по использованию данного ме-
тода. Считалось, что это метод, который 

распространяет инфекцию, аэрозоль. К 
счастью, ничего не подтвердилось. На 
самом деле это безопасный, эффектив-
ный способ. 

И лишь потом, если неэффективна не-
инвазивная респираторная поддержка, 
уже следует искусственная вентиляция 
лёгких, ЭКМО. И, к сожалению, прогноз 
на фоне более тяжёлых, инвазивных ме-
тодов, безусловно, хуже.

Подходы к профилактике. Если гово-
рить о профилактике, здесь, наверное, 
всё очень и очень сегодня просто. Основ-
ная мера профилактики, номер один, са-
мая важная, самая весомая сегодня и зав-
тра – это, конечно, вакцинация.

Среди вакцин, наиболее известных, – 
три наших вакцины: «Спутник V», «Эпи-
ВакКорона», «КовиВак». Также часто упо-
минаются зарубежные – Pfizer, Moderna 
и так далее. Все ли это вакцины? Если 
сказать, сколько вакцин сегодня в мире 
изучается по поводу коронавирусной 
инфекции, то обычно приводится такая 
цифра – как минимум 120 вакцин. То 
есть те, что на слуху, – это самые первые, 
самые известные, но за ними последует 
продолжение. 

Почему нужно так много? Разные аб-
солютно технологии. Разнообразие тех-
нологий видно уже на примере только 
трёх наших вакцин – «Спутник V», «Эпи-
ВакКорона», «КовиВак». Процессы про-
изводства этих препаратов абсолютно 
разные по технологии: «Спутник V» – 
векторная вакцина, «КовиВак» – инак-
тивированная цельновирионная, «Эпи-
ВакКорона» – пептидная. Все они имеют 
свои плюсы и свои минусы. 

ВОЗ пока не признала наши вакцины. 
Почему так? Они хуже? Но у нас, извини-
те, по вакцине «Спутник V» только в The 
Lancet уже три публикации. The Lancet – 
научный журнал номер один в терапев-
тическом мире. То есть это на самом деле 
огромное достижение. Если признаёт его 
научный мир, то, соответственно, сомне-
ний в эффективности, безопасности, им-
муногенности этих вакцин сегодня нет.

Другая проблема, которая сегодня об-
суждается. Итак, у нас постоянно ме-
няется ситуация со штаммами корона-
вирусной инфекции. Появился штамм 
«дельта», который является более «ум-
ным» с точки зрения преодоления им-
мунной защиты. К большому сожалению, 
вакцины начинают работать против него 
хуже. Но тем не менее, если мы говорим 
об общей эффективности (сегодня такие 
данные есть, они есть для зарубежных 

вакцин, они есть для наших вакцин), 
она всё-таки по-прежнему достаточно 
высока. Например, исходно эффектив-
ность против штамма «альфа» была 95 
процентов, против штамма «дельта» – 75 
процентов. Это очень много. Но, если мы 
возьмём совсем другой показатель – вли-
яние на летальность, то вакцина сегодня 
является наиболее эффективным сред-
ством, наиболее важной стратегией за-
щиты от коронавирусной инфекции. И 
какие бы вакцины мы сегодня ни взяли 
(отечественные, зарубежные), эффектив-
ность по этому показателю у них крайне 
велика – более 90 процентов. Так это или 
не так? Ну, давайте просто-напросто при-
ведём некоторые факты.

Итак, возьмём для примера несколько 
стран, где вакцинация идёт достаточно 
неплохо. Израиль: привито 80 процен-
тов. Вчера в Израиле умер один человек. 
Италия, Испания: привито 70 процентов, 
больше 70 процентов. Вчера летальность 
от COVID-19 в Испании и Италии – 32 и 
38 человек.

Есть те страны, где, несмотря на высо-
кие темпы вакцинации, сегодня всё-таки 
фиксируется подъём заболеваемости от 
COVID-19 – Великобритания, Германия, 
там вакцинацию прошли около 70 про-
центов жителей. Но и там летальность 
по сравнению с нами гораздо меньшая. 
У нас вчера было – 1211, а там – 50–100. 
Меньше на порядок, как минимум более 
чем в 10 раз отличие. Почему? Потому 
что там больше иммунная прослойка. 
Это, по сути дела, главный фактор, ко-
торый сегодня объясняет те различия, 
которые есть у нас и которые есть там.

Сегодня с точки зрения вакцинной кам-
пании в стране очень непростая ситуа-
ция. У нас, по-моему, как нигде в мире, 
очень мощно развито так называемое 
антивакцинальное сообщество (анти-
ваксеры). Ну что можно сказать? Аргу-
менты, которые они выдвигают, самые 
разные – влияние на репродукцию, ал-
лергические реакции. Но давайте разбе-
рёмся, насколько эти данные хоть чем-то 
подтверждены.

Итак, ссылка на возможную аллергию. 
Каждая вакцина (это продукт чужерод-
ный) имеет право на то, чтобы было воз-
можным развитие таких реакций. Не так 
давно Российская ассоциация аллерго-
логов и клинических иммунологов опу-
бликовала «оппозиционный» документ 
с точки зрения аллергии и вакцинации. 
В нём приводится такая цифра аллер-
гических реакций после вакцины про-



МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВZ[\]^_ С`aZ\b ФZdZebf^^ № 10 (dZ_bhej 2021 k`db)

58 59

тив коронавируса: 0,65–1,5. На 1 млн 
доз вакцин. Насколько это опасно? Это 
огромный-огромный резерв с точки зре-
ния безопасности.

Ещё – к вопросу об эффективности. 
Вакцина эффективна для всех, но, к со-
жалению, есть пациенты, на которых 
она действует не так эффективно, как, 
допустим, на молодых и здоровых. Ка-
кие это пациенты? Пациенты с иммуно-
дефицитами: лейкозами, лимфомами, 
иммуносупрессивной терапией и так да-
лее. Но и здесь есть сегодня свои выходы, 
свои решения. В частности, мы говорим 
о том, что, возможно, таким пациентам 
нужны не две дозы, а три дозы и после 
этого – ревакцинация.

У нас сегодня расширяются показания 
к вакцинам. В частности, в Российской 
Федерации сегодня вакцину можно вво-
дить беременным, начиная с 22-й неде-
ли. В ближайшем будущем, наверное, 
произойдёт расширение показаний в 
детской популяции. Сегодня такие ис-
следования практически уже находятся 
в стадии завершения.

И, наверное, самый частый вопрос. 
Сделали прививку – вакцина должна обе-
спечить иммунитет. Почему необходимо 
вакцинироваться заново? Почему необ-
ходима ревакцинация?

Приведу данные из публикации в 
престижном научном журнале Nature 
Medicine. Это сложная статья, но с точки 
зрения её интерпретации, мне кажется, 
в ней всё очень и очень просто. В ней, по 
сути дела, анализируется такой суррогат-
ный показатель, как эффективность вак-
цины. Демонстрируется, как практиче-

ски снижается эффективность вакцины 
по мере того, как увеличивается время 
от момента проведения первичной при-
вивки, и увеличивается заново после 
повторной дозы – бустера («booster» – в 
переводе «усилитель»). Бустерная доза 
увеличивает нашу иммунную силу. 

На самом деле над вопросом, кому 
нужна эта самая бустерная доза, ревак-
цинация, мы сегодня работаем. Посто-
янно идёт сбор новой информации. Но 
исходя из текущей ситуации, с учётом 
циркуляции штамма «дельта», ревакци-
нация рекомендована Минздравом Рос-
сии каждые шесть месяцев. По сути дела, 
это сегодня, наверное, та защита, кото-
рая позволит уберечь всех нас от зараже-
ния COVID-19 и, возможно, от повторно-
го заражения.

И, кстати, уже есть примеры из исто-
рии соседних стран, где первая кам-
пания по вакцинации была успешной, 
но потом опять пошёл подъём заболе-
ваемости. Почему? Не успели вовремя 
ревакцинировать.

Поэтому сегодня, когда мы говорим 
об эффективности вакцин, обязательно 
нужно говорить о том, что у каждой вак-
цины есть своя схема назначения. 

И ещё в продолжение темы вакцин. 
Сегодня у нас, по сути дела, тот период, 
когда мы традиционно ожидаем приход 
острых респираторных вирусных ин-
фекций. В первую очередь мы боимся 
гриппа. Да, грипп действительно имеет 
самое сложное, самое неблагоприятное 
течение. Но, к счастью, у нас есть вак-
цина от гриппа. В этом году кампания 
по вакцинации от гриппа идёт, к сожа-
лению, не так хорошо, как в предыду-
щие два года. На сегодня чуть меньше 30 
процентов жителей страны привиты от 
гриппа. Какой выход из ситуации? Мож-
но делать две прививки одновременно – 
от COVID-19 и от гриппа. Соответствен-
но, эти прививки делаются в две разные 
точки, но это очень и очень сильно упро-
щает всю нашу ситуацию. Многократно 
эксперты, специалисты-инфекционисты, 
вирусологи подчёркивали: не дай бог, 
если у одного пациента встретятся сра-
зу два вируса – SARS-CoV-2 и вирус грип-
па, ситуация просто-напросто будет ка-
тастрофической. Сегодня мы имеем все 
возможности, чтобы это предотвратить.

И последняя тема, на которой я хотел 
бы остановиться. 

Итак, COVID-19 и что происходит по-
сле него – постковидный синдром, или 
последствия COVID-19. Тема, которая, 

по сути дела, постоянно находится в раз-
витии. Здесь постоянно нужно накопле-
ние новых фактов, данных, свидетельств 
и так далее. 

Что можно сказать на сегодня? Пост-
ковидный синдром – это не просто про-
блема, связанная с дыханием или с ка-
кой-либо одной системой органов, это 
действительно большая, комплексная 
проблема. 

Этой проблемой стали заниматься ак-
тивно, в том числе и в России. И одно из 
самых первых крупных, наиболее объём-
ных опубликованных исследований – ис-
следование профессора Даниила Борисо-
вича Мунблита, представителя Первого 
Московского государственного меди-
цинского университета, которое включа-
ет показатели более двух тысяч человек. 
В нём приведены уникальные данные 
с точки зрения того, какой спектр про-
блем затронут. 

Постковидный синдром – это не просто 
респираторные, неврологические, кож-
ные проблемы, проблемы общие, но это 
такой клубок, место сочетания абсолют-
но всех этих проблем у одного и того же 
пациента. Спектр жалоб выстраивается у 
переболевших в таком порядке: утомляе-
мость, одышка, память, зрение, слабость. 
Если сегодня все исследования, которые 
по постковиду есть, сложить, посмотреть 
на их среднюю составляющую, мы мо-
жем процитировать такие значения: по-
сле COVID-19 утомляемость наблюдается 
в среднем у 40 процентов переболевших, 
одышка – у 30 процентов, проблемы со 
сном – у 30 процентов, проблемы с тре-
вогой (депрессии) – у 20 процентов, ар-
тралгия, миалгия – у 10 процентов и так 
далее. То есть это действительно боль-
шая-большая проблема с точки зрения 
здравоохранения.

И, наверное, самые страшные данные, 
которые я могу процитировать: чем тя-
желее протекал COVID-19 в острую фазу, 
тем тяжелее течение постковидного син-
дрома. Есть данные о том, что больные, 
которые выписаны из отделения реани-
мации и интенсивной терапии, в течение 
ближайших трёх месяцев имеют очень 
высокий риск умереть от этих постковид-
ных осложнений. В некоторых исследо-
ваниях сегодня приводятся данные, что 
это может коснуться вплоть до 29 про-
центов тяжело переболевших.

Я обращаю ваше внимание, что из-за 
постковидного синдрома после выпи-
ски из стационара примерно 15–25 про-
центов наших пациентов уже никогда не 

возвращаются к своей прежней работе. 
То есть это говорит о том, что проблема 
не заканчивается выпиской пациентов 
из стационара. 

Говоря про предрасполагающие фак-
торы, скажу о том, что известно сегод-
ня. Возраст: чем старше пациент, тем 
больше этих проблем после выписки. 
Женский пол, как ни странно. Почему 
странно? Потому что COVID-19 тяжелее 
протекает у мужчин в острую фазу. Но 
с точки зрения постковидных проблем 
женский пол преобладает. Наконец, 
некоторые хронические заболевания, 
например, бронхиальная астма, тоже 
увеличивают предрасположенность к 
постковидному синдрому. 

Всё это – наши сегодняшние пробле-
мы, наши сегодняшние будни. Ответ на 
вопрос, как мы представляем себе даль-
нейшую борьбу с COVID-19, – вакцина-
ция. Без вакцинации, практически все-
общей, мы не сможем справиться с этой 
проблемой. 
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В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
Профсоюзная организация Совета Федерации была создана в 1994 году, 

сразу же после образования верхней палаты парламента, и в том же году 

вошла в состав первичной профсоюзной организации Администрации 

Президента Российской Федерации, Аппарата Правительства Российской 

Федерации, Счётной палаты Российской Федерации и Управления делами 

Президента Российской Федерации. Другими словами, наш профком стал 

частью объединённого профсоюза для того, чтобы сообща, продуктивно и 

слаженно решать общие задачи в интересах наших трудовых коллективов. 

Особенностью создания нашего профсоюза стало то, что оно совпало с 

рождением и становлением нового суверенного Российского государства. 

Это, как все мы помним, были очень непростые времена.

Владимир Ильич САВИНКОВ,

председатель профкома Аппарата Совета Федерации, 

заместитель руководителя аппарата Комитета Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию

Профсоюзная организация Аппарата 
Совета Федерации в своей работе тес-
но взаимодействует с руководством 
Аппарата Совета Федерации, и это за-
креплено коллективным договором 
между Аппаратом Совета Федерации 
и первичной профсоюзной органи-
зацией Администрации Президента 
Российской Федерации, Аппарата Пра-

вительства Российской Федерации, Ап-
парата Совета Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации, 
Счётной палаты Российской Федера-
ции и Управления делами Президента 
Российской Федерации на 2018–2021 
годы. Сейчас идёт работа по актуали-
зации текста коллективного договора 
на 2021–2025 годы, ведь этот документ 

напрямую затрагивает интересы всех 
сотрудников, нацелен на то, чтобы в 
полной мере защитить и гарантиро-
вать их трудовые права в настоящем 
партнёрстве с администрацией.

На основании договора представите-
ли профкома Аппарата Совета Федера-
ции входят в состав:

трёх аттестационных комиссий для 
проведения в 2021 году аттестации 
федеральных государственных граж-
данских служащих Аппарата Совета 
Федерации;

аттестационной комиссии для прове-
дения квалификационных экзаменов 
федеральных государственных граж-
данских служащих Аппарата Совета 
Федерации, замещающих должности 
федеральной государственной граж-
данской службы по срочному служеб-
ному контракту;

комиссии государственного органа 
по служебным спорам;

комиссии Аппарата Совета Федера-
ции по жилищным вопросам;

комиссии по рассмотрению вопро-
сов предоставления федеральным госу-
дарственным гражданским служащим 
Аппарата Совета Федерации едино–
временной субсидии на приобретение 
жилого помещения;

комиссии по рассмотрению вопро-
сов, связанных с исчислением стажа 
государственной гражданской службы 
федеральных государственных граж-
данских служащих Аппарата Совета 
Федерации, помощников сенаторов 
Российской Федерации по работе в Со-
вете Федерации, работающих по сроч-
ному служебному контракту;

комиссии по установлению ежеме-
сячной надбавки к должностному окла-
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ду за особые условия федеральной го-
сударственной гражданской службы 
федеральным государственным граж-
данским служащим Аппарата Совета 
Федерации.

Участие профсоюзного актива в работе 
этих комиссий – это гарантия успешно-
го решения совместных задач в интере-
сах всех сотрудников Аппарата Совета 
Федерации.

Уходящий год стал переломным в дея-
тельности первичной профсоюзной ор-
ганизации: 15 июля 2021 года на вне-
очередной конференции первичной 
профсоюзной организации председате-
лем объединённой первичной профсо-
юзной организации избран Андрей Дми-
триевич Ряховский. В октябре на треть 
обновился состав и нашего профкома: 
пришли молодые и энергичные сотруд-
ники структурных подразделений. 

К сожалению, в связи с принятыми 
эпидемиологическими ограничениями 
профком полтора года не проводил мас-
совые мероприятия, которые прежде 
были очень востребованы и популярны. 
Это прежде всего культурно-массовые 
мероприятия, встречи с творческими 
коллективами, выдающимися деятеля-
ми культуры, просмотры премьерных 
кинофильмов и спектаклей, а также ор-
ганизованные экскурсии. Торжествен-
ное вручение паспортов Российской 
Федерации в Кремле, встречи выпуск-
ников школ, детские новогодние пред-
ставления перенесены на более позд-
ний срок.

В 2021 году осуществлены ежегод-
ные выплаты семьям, в которых дети 
и внуки пошли в первый класс, и выде-
лен рюкзак со школьными принадлеж-
ностями на каждого первоклассника.

Как и в прежние годы, профком Ап-
парата Совета Федерации предметно 
занимался укреплением здоровья со-
трудников. В течение 2021 года осу-
ществлялись выплаты на спортив-
но-оздоровительные мероприятия: 
занятия в фитнес-клубах, спортзалах 
и так далее. 

Всем сотрудникам – членам профсо-
юза Аппарата Совета Федерации, пере-
болевшим COVID-19, была выплачена 
материальная помощь, также сотруд-
никам – членам профсоюза компен-
сировались затраты на лечение, об-
следования и покупки дорогостоящих 
лекарств.

В марте и ноябре 2021 года объеди-
нённый профсоюзный комитет органи-
зовал на базе ФГБУ «Оздоровительный 
комплекс «Рублёво-Звенигородский» 
Управления делами Президента Рос-
сийской Федерации проведение выезд-
ных спартакиад для членов профсоюз-
ной организации. Помимо спортивных 
команд в соревнованиях по бадмин-
тону, большому теннису, настольно-
му теннису, дартсу, боулингу, бильяр-
ду также активно участвовали дети и 
внуки сотрудников Аппарата Совета 
Федерации.

Как и в предыдущие годы, профком 
Аппарата Совета Федерации для со-

трудников и членов их семей органи-
зует занятия для желающих обучиться 
автовождению и получить удостове-
рение на право управления легковым 
автомобилем (категория B).

9 декабря 2021 года состоялась 
профсоюзная конференция руково-
дителей профсоюзных организаций 
структурных подразделений Аппара-
та Совета Федерации. Были подведе-
ны итоги уходящего года и определе-
ны задачи на предстоящий 2022 год. 
В ходе конференции выступающие от-
мечали содержательную помощь, ко-
торую объединённый профком оказы-
вал и оказывает членам профсоюза.

В работе конференции приняли уча-
стие председатель первичной профсоюз-
ной организации Администрации Прези-
дента Российской Федерации, Аппарата 
Правительства Российской Федерации, 
Аппарата Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации, 
Счётной палаты Российской Федерации 
и Управления делами Президента Рос-
сийской Федерации А.Д. Ряховский, его 
заместитель А.Н. Большаков, замести-
тель начальника Управления государ-
ственной службы и кадров Аппарата 
Совета Федерации А.М. Крупчатников, 
заместитель начальника Управления 
делами Аппарата Совета Федерации 
Н.Ю. Шпаков.

Отмечалось, что сейчас как никогда 
профкому, профгруппоргам необхо-
димо идти в ногу со временем, совер-
шенствовать формы и методы профсо-
юзной работы, сделать профсоюзную 
организацию Аппарата Совета Феде-
рации по-настоящему современной, 
динамичной.

На конференции подчёркивалось, 
что стратегическая задача профкома 
Аппарата Совета Федерации – поддер-
жать и закрепить позитивные тенден-
ции в работе.

В выступлении председателя пер-
вичной профсоюзной организации 
Администрации Президента Россий-
ской Федерации, Аппарата Правитель-
ства Российской Федерации, Аппарата 
Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации, Счёт-
ной палаты Российской Федерации и 
Управления делами Президента Рос-
сийской Федерации А.Д. Ряховского 
прозвучала мысль о том, что профсо-
юзный актив Аппарата Совета Феде-
рации должен стараться отстаивать 
интересы не только членов профсоюз-

ной организации, повышая тем самым 
авторитет профкома, но и других со-
трудников, работающих в аппаратах 
указанных организаций. Согласен с 
этим постулатом целиком и полно-
стью: профкому Совета Федерации и 
лично мне, в частности, неоднократ-
но приходилось отстаивать интересы 
сотрудников аппарата, разбираясь в 
сложных ситуациях, чтобы урегули-
ровать противоречия.

Выступивший на конференции за-
меститель начальника Управления 
делами Аппарата Совета Федерации 
Н.Ю. Шпаков также подчеркнул, что 
профорганизация должна играть зна-
чимую роль в коллективе, способ-
ствовать администрации в создании 
комфортной рабочей обстановки для 
каждого сотрудника Аппарата Со-
вета Федерации, помогать сплачи-
вать коллектив, показывать образец 
дисциплинированности.
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«ПОДВИГ ПРОСВЕЩЁННОЙ 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ»
Роль барона фон Штиглица в истории Российского государства удивляет 
масштабами и значением. Но главным барон считал вклад в культуру 
и просвещение – его любимым детищем стало Центральное училище 
технического рисования, ныне именуемое Санкт-Петербургской 
государственной художественно-промышленной академией имени 
А.Л. Штиглица (далее – СПГХПА имени А.Л. Штиглица).

Александр Людвигович фон Штиглиц (1814–1884) – крупнейший 
отечественный промышленник и финансист, управляющий Госбанком, 
благотворитель и меценат. Он родился и работал в Санкт-Петербурге. 
От отца унаследовал состояние и банкирский дом. Деньги вкладывал 
в строительство промышленных предприятий и железных дорог. 
Служил в Министерстве финансов. В течение многих лет избирался 
председателем Биржевого комитета. Банкирский дом Штиглица 
официально выполнял посреднические функции между российским 
правительством и европейскими банками.

Крупнейшее его вложение в сферу образования – учреждение 
Центрального училища технического рисования. Оно финансировалось 
на его личные средства в течение всей жизни и даже после: в завещании 
мецената крупная сумма отводилась на развитие учебного заведения в 
будущем.

С ПРИЦЕЛОМ НА БУДУЩЕЕ
Училище технического рисования стало 
любимым детищем своего основателя. С 
самого начала оно носило имя барона 
фон Штиглица – одного из самых образо-
ванных и просвещённых капиталистов 
своего времени. На устройство этого 
учебного заведения Александр Людви-
гович выделил 1 млн рублей – сумму 
огромную по меркам второй половины 
XIX века. Ещё 6 млн рублей он оставил 
училищу по завещанию.

Император Александр II писал в ре-
скрипте, адресованном Штиглицу, в 
1876 году: «С удовольствием изъявляю 
согласие на принятие этого значитель-
ного пожертвования и на присвоение 

предлагаемому Вами учебному заведе-
нию наименования «Училище техни-
ческого рисования барона Штиглица». 
Мне приятно выразить Вам особенное 
благоволение Моё за этот подвиг про-
свещённой благотворительности Ва-
шей. Всеблагий Господь да дарует Вам 
возможность узреть плоды доброго 
дела, Вами предпринимаемого, которые 
навсегда послужат прочным воспомина-
ниям о полезной деятельности Вашей».

Родившийся в семье выходцев из Гер-
мании, А.Л. Штиглиц стал подлинным 
патриотом России. Он был финансистом 
международного уровня, которого со-
временники сравнивали с Ротшильдом. 
Штиглиц говорил: «Отец мой и я нажи-
ли своё состояние в России. Если страна 
окажется несостоятельной, то и я готов 
потерять вместе с нею своё состояние».

ИЗ ГЕРМАНИИ В РОССИЮ
Предки Штиглицев жили в Германии: 

сначала в Вестфалии, потом в княже-
стве Вальдек (земля Гессен). Их дом – 
двухэтажный особняк в стиле барок-
ко – и сейчас стоит на главной улице 
города Бад-Арользена, неподалеку от 
княжеского замка. Родоначальником 
ветви семьи, прославившейся в России, 

стал Лазарь (Лазарус) Штиглиц. У них 
с женой Фредерикой родились шестеро 
детей, из которых лишь двое остались 
на родине.

«Первыми приехали в Россию Нико-
лай (1770–1820) и Бернард (1774–1846). 
Сначала они обосновались на юге стра-
ны, где занялись наиболее выгодным по 
тем временам бизнесом – разведением 
овец мериносов, соляным и винным от-
купом», – пишет Маргарита Сергеевна 
Штиглиц, доктор архитектуры, профес-
сор кафедры искусствоведения СПГХПА 
имени А.Л. Штиглица, потомок двоюрод-
ного брата знаменитого барона.

Бернард остался в Одессе – в начале 
ХХ века одна из улиц этого города носи-
ла его имя. Он состоял в первой гильдии 
местного купечества, позже получил по-
томственное дворянство. Николай (Ни-
колаус) переехал в Санкт-Петербург и 
основал там торговый дом. Дела шли 
успешно: он заслужил благосклонность 
Александра I и тоже стал дворянином. В 
конце жизни Николай Штиглиц работал 
председателем Государственной комис-
сии погашения долгов. Он был холост, 
и его состояние унаследовал младший 
брат Людвиг.

УВАЖАЕМЫЙ ОТЕЦ
Будущий придворный банкир Люд-

виг фон Штиглиц (1778–1843) покинул 
Германию последним из братьев. Он 
приехал в Петербург в качестве бирже-
вого маклера. Скоро присмотревшись 
к делу, Штиглиц начал самостоятель-
ные денежные операции с основным 
капиталом в 100 тыс. рублей, ссужен-
ных ему дядей – немецким банкиром 
(судя по всему, имеется в виду Хирш 
Штиглиц. – прим. ред.). Сперва оборо-
ты не удались, но Штиглиц не унывал, 
и вторая ссуда того же дяди послужила 
основанием к колоссальному состоя-
нию, которым впоследствии распола-
гал Штиглиц. В 1803 году он записался 
в Санкт-Петербургское купечество пер-
вой гильдии и тогда же основал в Пе-
тербурге банкирский дом под фирмой 
«Штиглиц и Ко». Эти сведения содер-
жатся в Русском биографическом слова-
ре, изданном Императорским Русским 
историческим обществом.

Людвиг Штиглиц был финансистом и 
постепенно приобрёл безупречную де-
ловую репутацию. По отзывам совре-
менников, вексель Штиглица являлся 
как бы наличными деньгами, а слово 
его ценилось ещё выше.

К моменту восшествия на престол Ни-
колая I Штиглиц уже был обладателем 
крупного состояния. Ему принадлежали 
торгово-промышленные предприятия в 
Петербурге и Нарве, сахарные заводы, 
бумагопрядильная мануфактура, свеч-
ной завод и образцовые овчарни мери-
носов. Вкладывал он капитал и в другие 
важные для страны и прибыльные дела. 
Так, при его непосредственном участии 
было налажено «правильное» пароход-
ство по Балтийскому морю между Пе-
тербургом и Любеком – портом на се-
вере Германии. Людвиг Штиглиц стал 
одним из основателей Первого россий-
ского страхового от огня общества, ком-
пании по производству искусственных 
минеральных вод и прочих инноваци-
онных для России предприятий.

На общественно полезную деятель-
ность нового капиталиста обратило 
внимание правительство – он был воз-
веден в потомственное баронское досто-
инство Российской империи.

Старший Штиглиц приобрел столь 
большой вес в столичных деловых кру-



СТРАНИЦЫ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИИ

ВZ[\]^_ С`aZ\b ФZdZebf^^ № 10 (dZ_bhej 2021 k`db)

66 67

гах, что его стали привлекать к обсужде-
нию торгово-промышленных вопросов 
государственной важности. Он стал чле-
ном мануфактурного, затем коммерче-
ского совета при Министерстве финан-
сов, членом совещательного комитета 
по учреждению Русско-Азиатской тор-
говой компании. В течение многих лет 
он состоял членом совета государствен-
ных кредитных установлений.

За время своей деятельности в Рос-
сии Людвиг Штиглиц сколотил огром-
ное состояние – порядка 30 млн рублей. 
При этом жил он скромно, но никог-
да не жалел денег на благотворитель-
ность. Скончался он «от нервического 
припадка», и в день его похорон улицы 
Петербурга заполнили толпы людей. В 

знак траура «по Высочайшему соизво-
лению на просьбу купечества» была за-
крыта биржа.

НА ПОЛЬЗУ ОБЩЕСТВУ
Людвиг Штиглиц не любил говорить о 

своих достижениях и благодеяниях. Но 
его важная для общества деятельность 
была оценена ещё при жизни. Доказа-
тельством тому служат признательность 
современников и награды. Так, «за тру-
ды и усердие на пользу отечественной 
торговли и промышленности» ему был 
пожалован орден Святой Анны II степе-
ни и орден Cвятого Владимира III степе-
ни. Царской благодарности удостоился 
он и за отличное содержание людей на 
своих заводах.

Благотворительностью Штиглиц на-
чал заниматься ещё в разгар Отече-
ственной войны, когда внёс крупную 
сумму на военные нужды. Позже он 
жертвовал средства в пользу детской 
больницы и заведения для призрения 
нищих. На его личные средства в Петер-
бурге был учреждён образцовый приют 
для сирот.

Проявил он себя и в качестве мецена-
та. Будучи членом совета Коммерческо-
го училища, Штиглиц выделил средства 
на строительство нового трёхэтажного 
каменного здания. Человек просвещён-
ный и отзывчивый, Штиглиц «охотно 
тратил избытки свои на благотворение 
ближним и всегда был готов участво-
вать во всяком общеполезном и благом 
деле».

ЗНАМЕНИТЫЙ СЫН
Преемником своего отца стал Алек-

сандр Штиглиц (1814–1884). Он полу-
чил прекрасное домашнее образование 
и продолжил его в Дерптском универ-
ситете (ныне Тартуский университет, 
Эстония). После его окончания моло-
дой человек путешествовал по Европе, 
а затем вернулся в Петербург. Он соби-
рался заниматься наукой и искусством, 
ведь изначально предполагалось, что 
финансистом станет его старший брат 
Николай. Но тот рано умер.

После смерти отца Александр занял 
его место и во многом превзошёл роди-
теля, приумножив семейный капитал 
и навсегда вписав фамилию Штиглиц в 
анналы российской истории.

От отца Александр унаследовал не 
только капитал, но и идеальную дело-
вую репутацию. Она позволяла полу-
чить огромный кредит под низкий про-
цент и без дополнительных условий. 
Этим с удовольствием пользовалось 
правительство. Так, молодой Штиглиц 
помог организовать финансирование 
строительства Николаевской железной 
дороги между Санкт-Петербургом и Мо-
сквой, а с началом Крымской войны со-
действовал властям в получении столь 
нужного им зарубежного кредита под 
умеренный процент. «За услуги, оказан-
ные Отечеству» он получил чин статско-
го советника.

В течение долгого времени Алек-
сандр Штиглиц возглавлял Санкт-
Петербургский биржевой комитет – его 

и называли королём биржи. А после 
Крымской войны Штиглиц стал одним 
из учредителей Главного общества рос-
сийских железных дорог. Предполага-
лось, что их сеть покроет всю европей-
скую часть и свяжет аграрные районы 
со столицами и портами Балтийского 
и Чёрного морей. Вместе со своим ком-
паньоном бароном Константином Кар-
ловичем Фелейзином он также вложил 
деньги в постройку железной дороги 
из Петербурга в Петергоф. «За усердие 
и содействие в этом полезном для госу-
дарства деле» Александр фон Штиглиц 
был награждён орденом Cвятого Ста-
нислава I степени.

Для проектирования конечных стан-
ций новой железной дороги были 
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приглашены известные архитекторы. 
Например, Петергофский (ныне Бал-
тийский) вокзал на Обводном канале, 
построенный на личные средства Шти-
глица, создавал академик архитектуры 
Александр Иванович Кракау. Прототи-
пом здания послужил знаменитый Вос-
точный вокзал в Париже.

В СТИЛЕ ИТАЛЬЯНСКОГО 
РЕНЕССАНСА

Сотрудничество А.Л. Штиглица и 
А.И. Кракау продолжилось и после от-
крытия Петергофского вокзала в 1857 
году. Архитектор по заказу банкира за-
нялся перестройкой его дома, точнее, 
нескольких зданий в единый комплекс, 
который занимал целый квартал меж-
ду Невой и Галерной улицей. Сегодня 
он находится по адресу: Английская на-
бережная, 66–68. Семья Штиглиц жила 
здесь в течение многих лет. После смер-
ти барона его наследники продали дом 
великому князю Павлу Александровичу.

Доктор архитектуры и потомок баро-
на Маргарита Сергеевна Штиглиц так 
описывает это домовладение: «Парад-
ный особняк по Английской набереж-
ной и дом по Галерной улице соедине-
ны системой флигелей, образующих два 
двора. Во дворе, ближнем к Галерной, 
располагались служебные помещения, 
мастерские с конюшнями, а в первом 
парадном дворе с фонтаном – жилые 
апартаменты владельца.

Двухэтажный особняк значительно 
выделялся по высоте и пластической 
проработке среди соседних домов, на-

поминая флорентийское палаццо и 
свидетельствуя о богатстве и могуще-
стве своего владельца. Глубокий руст, 
мощный антаблемент, высокие окна, 
обрамлённые портиками из иониче-
ских полуколонн. По центральной оси 
над входным порталом, обрамлённым 
парными колоннами коринфского ор-
дера, – герб владельца, поддерживае-
мый фигурками путти.

Внутренние помещения поражают 
разнообразием отделки и её великоле-
пием. Беломраморная лестница в духе 
раннего итальянского барокко ведёт на 
второй этаж, где расположена анфилада 
парадных зал. Наибольшим изяществом 
поражает двухсветный танцевальный 
зал, огромные окна которого обращены 
на простор Невы».

ГЛАВА ГОСБАНКА И 
ПРОМЫШЛЕННИК

В конце 1850-х годов Александр Шти-
глиц решил посвятить себя государ-
ственной деятельности. Он стал пер-
вым управляющим Государственным 
банком, который был создан в резуль-
тате преобразования Коммерческого 
банка. В этом деле Штиглиц проявил 
недюжинные организаторские способ-
ности, за что был произведён в тайные 
советники, а спустя два года награждён 
орденом Святой Анны I степени с импе-
раторской короной.

На государственной службе Штиглиц 
пробыл недолго: через шесть лет он 
был уволен из Государственного бан-
ка «с оставлением при министерстве 

финансов по кредитной части. С этого 
времени он жил рантье в роскошном 
доме своём на Английской набережной, 
имея свыше 3 000 000 годового дохода, 
широко покровительствуя наукам и ис-
кусствам и распространяя щедрую свою 
благотворительность на всех, с кем при-
ходил в прикосновение». Так описан 
этот этап жизни барона в Русском био-
графическом словаре.

Александр Штиглиц стал известен не 
только как финансист, но и как про-
мышленник. В наследство от отца ему 
досталось несколько предприятий. Они 
продолжали приносить доход, появля-
лись и новые производства, хозяином 
которых становился Штиглиц-млад-
ший. Он владел отлично оборудован-
ными суконной и льнопрядильной ма-
нуфактурами в Нарве. Вокруг фабрик 
было построено два поселка для рабо-
чих. В каждом, помимо жилых казарм, 
имелись школа, больница.

Сегодня во многих прочных кирпич-
ных зданиях по-прежнему живут люди. 
Этот район Ивангорода – пригранич-
ного российского города в Ленинград-
ской области – называется Парусинка. 
Именно парусина для флота и была ос-
новной продукцией фабрик Штиглица. 
Её высокое качество отмечалось на са-
мых престижных выставках в России и 
за рубежом. В 1880 году две отдельные 
фабрики слились в единое предприя-
тие – Товарищество Нарвской льнопря-
дильной мануфактуры.

Неподалеку от нарвских фабрик Шти-
глиц приобрёл усадьбу, где по проекту 
всё того же Александра Ивановича Кра-
кау был построен двухэтажный деревян-
ный дом в неорусском стиле с башенка-
ми и балконами, украшенный богатой 
резьбой. Вокруг был разбит великолеп-
ный парк, а на его краю, на самом бере-
гу реки, появился храм во имя Святой 
Троицы. Его строительство велось по 
проекту и под личным наблюдением ар-
хитектора. Храм был возведён над моги-
лой супруги барона Каролины Штиглиц. 
Им пользовались не только члены семьи 
владельца, но и рабочие его фабрик. 
Здесь, в фамильной усыпальнице, были 
в разные годы похоронены сам барон, 
его приёмная дочь и зять. Сегодня храм 
восстановлен, в нём ведутся богослуже-
ния, работает детская воскресная школа.

Возрождением усадьбы занимается 
фонд «Наследие барона Штиглица». Пла-
нируется благоустроить парк, отстроить 
новую усадьбу на сохранившемся фун-

даменте, открыть музейные зоны, ор-
ганизовать ремесленные мастерские в 
бывших помещениях мануфактур.

ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ
Александр Людвигович Штиглиц был 

женат на Каролине Миллер (1817–1873), 
дочери петербургского коммерсанта не-
мецкого происхождения. Она родила 
банкиру сына, который умер в младен-
честве. Тогда же Штиглицы удочерили 
девочку, которую назвали Надеждой 
Михайловной Июневой (Юневой). Счи-
тается, что она была внебрачным ребен-
ком великого князя Михаила Павлови-
ча. К своему совершеннолетию Надежда 
стала самой богатой невестой России с 
миллионным приданым.

В год отмены крепостного права она 
вышла замуж за Александра Алексан-
дровича Половцова, который впослед-
ствии сделал головокружительную 
карьеру на государственной службе. 
Именно Надежда Половцова (1843–
1908) стала наследницей всего состоя-
ния приёмного отца.

Государственный и общественный де-
ятель, промышленник, меценат Алек-
сандр Александрович Половцов (1832–
1909), зять Александра Штиглица, а 
после его смерти – фактически распо-
рядитель его огромного наследства. 
Он один из основателей, секретарь Рус-
ского исторического общества, а с 1879 
года до конца жизни – его председатель. 
Общество содействовало «развитию 
русского национального историческо-
го просвещения», издавая сборники, 
содержащие важнейшие документы по 
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истории России, и Русский биографиче-
ский словарь.

Страстный коллекционер, он собирал 
произведения прикладного искусства 
разных стран, создал музей при Учили-
ще технического рисования и формиро-
вал его коллекцию.

МЕЦЕНАТ ПО НАСЛЕДСТВУ
Александр Людвигович Штиглиц стал 

щедрым благотворителем, как и его 
отец. Будучи человеком чрезвычайно 
богатым, он заботился и о людях, ко-
торые его окружали, и о незнакомых 
ему: нищих, убогих, сиротах и всех тех, 
кто нуждался в помощи. Так, во время 
Крымской войны он дважды выделял 
большие средства для поддержки вои-
нов, участвовавших в боевых действиях.

Заступив на должность управляюще-
го Государственным банком, Штиглиц 
задумался о потребностях своих сослу-
живцев. Он помог создать ссудно-сбере-
гательную кассу для работников и сам 

вносил в неё пожертвования. Позже, по-
сле увольнения барона, капитал продол-
жал приносить доход, и с этих процентов 
выдавались пособия вдовам и сиротам 
членов кассы.

За счёт денег Александра Штиглица 
функционировал и детский приют в Ко-
ломне (районе Петербурга), основан-
ный его отцом. Он сразу занял место ро-
дителя в советах Санкт-Петербургского 
коммерческого училища и Высшего 
коммерческого пансиона, регулярно 
внося средства на содержание этих за-
ведений, а также многих других.

«Но самым важным пожертвованием 
Штиглица, самым ценным для России, 
которое одно способно было бы обесс-
мертить его имя, было учреждение на 
его средства в Петербурге центрально-
го училища технического рисования для 
лиц обоего пола с богатым художествен-
но-промышленным музеем при нём и 
отлично оборудованной библиотекой. 
Это училище было любимым детищем 
Штиглица, горячего поклонника искус-
ства вообще; пожертвовав на первона-
чальное устройство училища 1 000 000 
рублей, он продолжал субсидировать 
его и впоследствии, до последнего дня 
своей жизни был его почётным попе-
чителем и после смерти завещал ему 
очень большую сумму, благодаря чему 
училище могло получить самое широкое 
и благотворное развитие», – так оцени-
вает вклад Штиглица в образование и 
культуру нашей страны Русский биогра-
фический словарь.

Энциклопедический словарь Брокга-
уза и Ефрона считает миллионное по-
жертвование Штиглица на устройство 
училища технического рисования но-
вым шагом в развитии отечественного 
художественно-промышленного обра-
зования: «По духовному завещанию он 
оставил на тот же предмет ещё 6 млн. 
руб., и теперь капитал училища дости-
гает 10 ½ млн. руб. По богатству с учи-
лищем барона Штиглица не может срав-
ниться ни одна школа в мире. При нём 
устроен замечательный художественно-
промышленный музей».

К постройке училища Александр 
Людвигович привлёк своего любимо-
го архитектора Александра Ивановича 
Кракау. Совместно с архитектором Ро-
бертом Андреевичем Гёдике они созда-
ли проект здания в Соляном переулке 
(сегодня дом 13). Оно стало одним из 
самых красивых и современных образо-
вательных учреждений России. Сегод-

ня это здание – объект культурного на-
следия России федерального значения.

НА ВОЛНЕ ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ
В наши дни трудно удивить кого-ни-

будь красотой узора на обоях или тка-
ни, обтекаемым силуэтом автомобиля 
или эргономичностью офисного крес-
ла. Все понимают, что над созданием 
вещей и приборов, которые идут в се-
рийное производство, трудятся худож-
ники и дизайнеры. Они работают в 
тесном сотрудничестве с инженерами, 
конструкторами и маркетологами. Та-
ких специалистов сегодня готовят во 
многих вузах и колледжах, в том числе 
и в России.

А в середине XIX века всё ещё толь-
ко начиналось. По прошествии первой 
всемирной промышленной выставки в 
Лондоне эксперты сочли представлен-
ные на ней изделия массового произ-
водства недостаточно эстетичными. 
Нужно было срочно наладить систему 
обучения художников, способных рабо-
тать в современной промышленности. 
Именно поэтому московская Школа ри-
сования в отношении к искусствам и ре-
мёслам была в 1860 году преобразована 
в Строгановское училище технического 
рисования. Но «профессиональный «го-
лод» сильнее ощущался в столице, где 
были сосредоточены самые разнообраз-
ные предприятия, создающие предме-
ты декоративного убранства – мебель, 
светильники, зеркала, драпировочные 
и обивочные ткани, обои, изделия из 

фарфора и стекла, художественные из-
делия из металла», – пишет в статье 
«Художник и промышленность» (2006), 
опубликованной в журнале «Наше на-
следие», Галина Алексеевна Власова, ис-
кусствовед, главный хранитель фондов 
Музея прикладного искусства СПГХПА 
имени А.Л. Штиглица.

Центральное училище технического 
рисования было основано в 1876 году. 
Оно стало заведением нового типа, в 
котором учащиеся не только осваива-
ли художественные ремёсла, но и по-
лучали разностороннее образование. В 
стенах училища с самого начала разме-
щались собранные бароном коллекции 
декоративно-прикладного искусства. А 
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спустя 20 лет при нём был открыт Му-
зей прикладного искусства.

Бурно развивавшейся российской 
промышленности требовались кадры, 
и Училище технического рисования за-
нялось их подготовкой. Оно выпуска-
ло художников декоративно-приклад-
ного искусства и учителей рисования 
и черчения для средних художествен-
но-промышленных школ. Называть-
ся Центральным оно стало после от-
крытия филиалов в Нарве, Саратове и 
Ярославле.

В конце XIX века в училище обуча-
лись 200 человек. Здесь имелись сле-
дующие отделения: общее художе-
ственное, декоративной живописи и 
резьбы, майолики, чеканки, ксилогра-
фии, живописи по фарфору, ткацкого и 
набивного дела. В разные годы в этом 
учебном заведении преподавали такие 
известные мастера, как Алексей Дани-
лович Кившенко, Михаил Константи-
нович Клодт, Александр Терентьевич 
Матвеев, Василий Васильевич Матэ, 
Александр Иванович фон Гоген, Ни-
колай Андреевич Кошелев, Аркадий 
Александрович Рылов и другие.

Первым директором Училища тех-
нического рисования стал академик 
архитектуры Максимилиан Егорович 
Месмахер. После смерти Александра 
Штиглица он не только руководил уч-
реждением, но и занимался расширени-
ем здания, спроектированного Кракау. 
Тот же Месмахер по заказу наследников 
барона приступил к проектированию и 
строительству музея при училище.

ПО ЕВРОПЕЙСКОМУ ОБРАЗЦУ
Училище технического рисования ба-

рона Штиглица было создано по анало-
гии с художественно-промышленными 
учебными заведениями развитых стран 
Западной Европы: Англии, Австрии, 
Германии. Цели, задачи и принципы об-
учения в них во многом определялись 
концепцией реформы художественно-
промышленного образования, пред-
ложенной немецким архитектором и 
искусствоведом Готфридом Земпером. 
Программы этих учебных заведений 
представляли собой синтез художе-
ственных и технических дисциплин и 
опирались на практический опыт про-
шлых эпох. Достичь нужного результа-
та помогало и соединение собственно 
учебных заведений с собраниями про-
изведений прикладного искусства. Пер-
вый такой музей был открыт в Лондоне 
в 1852 году: через пять лет его назвали 
Южно-Кенсингтонским, а в конце XIX 
века он приобрёл известность как Му-
зей Виктории и Альберта. При нём ра-
ботали Школа искусств, Национальный 
художественный педагогический инсти-
тут и специальная библиотека.

ПРЕОДОЛЕВАЯ ТРУДНОСТИ
Торжественное открытие художествен-

но-промышленного музея при Училище 
технического рисования барона Шти-
глица состоялось 12 мая 1896 года. На 
церемонии присутствовали император 
Николай II и императрица Александра 
Фёдоровна. Великолепное здание музея 
является выдающимся памятником ар-
хитектуры Санкт-Петербурга. Тридцать 
два его зала отображают практически все 
исторические стили и эпохи.

До Октябрьской революции училище 
планомерно развивалось. Оно состояло 
в ведении Департамента торговли и ма-
нуфактур Министерства финансов, по-
этому все программы и учебные планы 
имели ярко выраженную практическую 
направленность. Обучение велось на вы-
соком профессиональном уровне. Овладе-
ние мастерством давалось студентам це-
ной напряжённого труда. Нагрузка была 
настолько большой, что для выполнения 
всех заданий им не хватало часов в сутках.

Экзамены в училище устраивались в 
декабре и мае, оценки выставлялись по 
12-балльной системе, причём переход в 
следующий класс был возможен только 
при получении за рисунок не менее 10 
баллов. Занятия проводились ежедневно 
утром и вечером. Широко практиковал-

ся в училище и институт вольнослушате-
лей, занимавшихся «у Штиглица» глав-
ным образом рисунком и живописью.

После Октябрьской революции в жизни 
учебного заведения наступили смутные 
времена: прежняя система преподавания 
была разрушена, старые педагогические 
кадры утрачены. Высшее училище деко-
ративных искусств (бывшее ЦУТР барона 
А.Л. Штиглица) было сначала включено 
в состав Высшего художественно-техни-
ческого института, а в 1924 году прекра-
тило свою деятельность.

Возрождение училища началось по-
сле Великой Отечественной войны. Ос-
новной его задачей на тот момент стала 
подготовка специалистов-реставраторов 
для восстановления разрушенных памят-
ников истории и культуры. В 1953 году 
училищу было присвоено имя народно-
го художника СССР Веры Игнатьевны 
Мухиной.

Академией училище стало в 1994 году, 
когда Ленинградское высшее художе-
ственно-промышленное училище име-
ни В.И. Мухиной было переименовано в 
Санкт-Петербургскую государственную 
художественно-промышленную акаде-
мию. А спустя 13 лет учебному заведе-
нию вернули имя его создателя. Теперь 
оно называется «Санкт-Петербургская 
государственная художественно-про-
мышленная академия имени А.Л. Шти-
глица». За долгую историю своего суще-
ствования академия бережно сохраняет 
свой неповторимый стиль и замечатель-
ные традиции.

ТРАДИЦИИ И СОВРЕМЕННОСТЬ
Сегодня Санкт-Петербургская госу-

дарственная художественно-промыш-
ленная академия имени А.Л. Шти-
глица – один из ведущих творческих 
вузов России. Поступить сюда мечта-
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ют многие. В академии можно полу-
чить специальность, востребованную 
на рынке труда, и после окончания 
вуза найти хорошую работу – инте-
ресную и высокооплачиваемую. Об-
учение ведётся на двух факультетах: 
монументально-декоративного искус-
ства и дизайна.

Факультет монументально-декора-
тивного искусства готовит специ-
алистов в области архитектурно-ху-
дожественного решения внутреннего 
пространства зданий и сооружений, 
организации внешней среды малыми 
архитектурными формами, а также 
художников декоративно-приклад-
ного и монументального искусства: 
живописцев, скульпторов, реставра-
торов, художников по керамике, сте-
клу, металлу, текстилю, станковой и 
книжной графике и искусствоведов.

Основу подготовки будущих спе-
циалистов на факультете составляет 
единство творческого и технико-тех-
нологического аспектов. Цель обуче-
ния – воспитать высокообразованных 
художников, всесторонне владеющих 
синтезом искусства, способных оди-
наково профессионально работать в 
области монументально-декоратив-
ного искусства, архитектуры и дизай-
на. Она достигается благодаря талан-
ту, знаниям и усилиям педагогов, чьи 
творческие достижения известны как 
в Санкт-Петербурге, так и в других 
городах России и за рубежом. Свой 

опыт и мастерство они щедро переда-
ют ученикам – студентам академии. 
Многие поколения выпускников фа-
культета занимаются созидательным 
трудом в самых разных сферах худо-
жественной культуры, добиваясь про-
фессионального успеха и получая ши-
рокую известность.

Факультет дизайна ведёт подготов-
ку специалистов в области дизайн-
проектирования: промышленных 
изделий и средств транспорта; архи-
тектурно-дизайнерских объектов в 
городской и природной среде; инте-
рьеров и выставочных пространств; 
мебели и оборудования; моделей 
одежды индивидуального и промыш-
ленного изготовления; информаци-
онно-графических систем, искусства 
плаката и анимации.

Выпускники факультета дизайна 
получают профессиональное обра-
зование с высоким уровнем худо-
жественной и проектной культуры. 
Их деятельность хорошо известна в 
России и за рубежом: они постоян-
но участвуют в творческих выстав-
ках, побеждают на отечественных и 
международных конкурсах, являют-
ся авторами многих реализованных 
проектов.

На факультете ведётся активная на-
учная деятельность, связанная с реаль-
ными прикладными исследованиями, 
участием в различных семинарах и 
конференциях, публикациями в спе-

циализированных изданиях. Факуль-
тет включён в программу совместных 
научных исследований с профильными 
отечественными и зарубежными ву-
зами. Диплом выпускника факультета 
дизайна СПГХПА имени А.Л. Штигли-
ца позволяет продолжить профильное 
образование в учебных заведениях 
других стран.

Экспозиция музея сегодня – уникаль-
ный для России опыт реконструкции 
экспозиции художественно-промыш-
ленного музея эпохи историзма, собрав-
шей все модные тенденции в дизайне 
конца XIX века. Здесь можно увидеть 
произведения русского и западноевро-
пейского прикладного искусства, а так-
же выставки работ студентов училища.

«Я ПОВЕДУ ТЕБЯ В МУЗЕЙ…»
Посетить музей при Художественно-

промышленной академии может любой 
желающий. Интереснее всего побывать 
на обзорной экскурсии продолжитель-
ностью полтора-два часа. Она предус-
матривает углублённое знакомство с 
экспозицией музея – различными про-
изведениями прикладного искусства: 
предметами мебели, изделиями из ме-
талла, фарфора, расписными античны-
ми вазами и многими другими.

Экскурсия проходит в уникальных ин-
терьерах XIX века, которые сами по себе 
представляют интерес для жителей и 
гостей Санкт-Петербурга. В программу 
также включена прогулка по Большому 
выставочному залу, где сегодня экспо-

нируется полномасштабная копия фри-
за Пергамского алтаря – произведение 
эллинистического периода II века до 
новой эры.

Есть и более короткий формат озна-
комления с музеем – обзорная прогулка. 
На ней посетители могут познакомиться 
с основными вехами в истории музея и 
академии, пройтись по Большому выста-
вочному залу под стеклянным куполом, 
а также рассмотреть самые интересные 
залы современной экспозиции – Аван-
зал, Русский зал (Теремок), зал Медичи 
и зал с уникальной коллекцией изразцо-
вых печей. В ходе прогулки можно сде-
лать фотографии интерьеров XIX века.

Из книги авторского коллектива под руко-
водством И.М. Кононовой «Меценаты Рос-
сии. Истории ярких жизней», изданной под 
эгидой Российского исторического общества.
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КРЕСТЕЦКАЯ СТРОЧКА
В Реестре объектов с географическим указанием и наименованием мест 
происхождения товаров Федеральной службы по интеллектуальной 
собственности «Крестецкая строчка» значится под номером 12. Дата 
государственной регистрации – 8 сентября 1995 года.

О том, что представляет собой этот бренд Новгородской области, в 
реестре в графе «Указание товара» сказано: «Столовое бельё, постельное 
бельё, блузки, сорочки. Изделия отличает характерная ажурная вышивка. 
Вышивка выполняется переплетением ниток по сетке, образуемой 
частичным выдергиванием нитей ткани. Основной размер клетки, на 
которой выполняется орнамент, – 1 сантиметр. Строчевые мотивы, 
располагающиеся по сетке, характеризуются строгими геометрическими 
и орнаментальными формами (квадраты, ромбы, кружки, звёзды) и 
отличаются чёткостью рисунка, что достигается плотным перевиванием 
нитей основы катушечными. Строчевые мотивы дополняются мережками 
различной ширины. Своеобразие крестецкой строчки состоит ещё и в том, 
что каждый компонент орнамента образует самостоятельный рисунок, 
причём каждый рисунок имеет свой особый приём перевивания ниток. 
Ручная строчка выполняется в специальных ручных пялах швейной иглой».

Крестецкая строчка – такое название 
получила техника строчевой вышивки, 
изобретённая жителями деревни Крест-
цы Новгородской губернии во второй 
половине XIX века. Ныне стилизованная 
крестецкая строчка изображена на фла-
ге Крестецкого муниципального района 
Новгородской области.

Местные крестьяне выращивали лён, 
ткали из него полотно и украшали за-
мысловатой сквозной вышивкой, чтобы 

выгоднее продать. Они сначала выдёр-
гивали из ткани нити, а затем заполняли 
образовавшиеся пустые клеточки, чтобы 
получались геометричные узоры.

Интересно, что в ХV–ХVII веках сегод-
няшние Крестцы назывались Хрестецким 
погостом (упоминание в Писцовой кни-
ге Деревской пятины ХV века). А в ХVIII 
веке, с основания города Петербурга, по-
гост получил название «Яма». Жители за-
нимались здесь извозом, починкой карет, 

в каждой семье был ямщик. Дорога от 
Петербурга до Москвы пролегала через 
Крестцы. Словом, в Крестецком уезде раз-
вивались различные промыслы.

Изначально промыслом крестецкой 
строчки занимались главным образом 
староверы Крестецкого уезда. Новгород-
ская область с самого начала церковного 
раскола не приняла новшеств Патриар-
ха Никона, потому основное население 
сёл и деревень стало приверженцами 
древнего благочестия. Это были бес-
поповцы – поморцы и старопоморцы-
федосеевцы. Из Крестецкого Яма про-
исходил и сам Феодосий Васильев («из 
благородных дворян Усовых или Урусо-
вых») – основоположник федосеевского 
согласия. В самих Крестцах до Великой 
Отечественной войны было два федосе-
евских храма и один поморский. До сих 
пор население Крестец, примерно его 
половина, является староверами либо 
выходцами из староверских семей.

Мастерицы и мастера занимались про-
мыслом крестецкой строчки на дому в 
таких деревнях, как Старое Рахино, Ка-
сково, Зайцево, Варница, Зимогорье и 
других. Занимались этим промыслом и 
в Валдайском уезде. В Крестецком уезде 
были развиты различные ремёсла. По де-
ревням плели корзины, катали валенки, 
мастерили бочки, делали гончарную по-
суду. Земля здесь богата глиной, потому 
и дома, что деревянные, что кирпичные, 
были покрыты черепицей. Также здесь 
строилось больше кирпичных домов, чем 
где-либо ещё. Местные жители выращи-
вали лён, пряли, ткали, шили, вышивали. 
Это также способствовало появлению в 
1860-х годах строчевой вышивки.

Недорогие и изящные изделия пользо-
вались большим спросом у скупщиков, 
которые перепродавали их в больших го-
родах. Надомный промысел «крестецкая 
строчка» распространился за пределы Ра-
хинской волости только после 1890 года. 

В начале ХХ века ремесло вышивки на-
столько распространилось, что в Крест-
цах открылись склады кружевных из-
делий. Затем в Петербурге возникло 
«Общество помощи крестьянскому руч-
ному труду», которое обеспечивало ре-
месленников нитками, рисунками, имело 
свои магазины. К 1905 году промыслом 
занимались около 890 человек. За боль-
шой стан, за пяльца садилась вся семья – 
родители и дети. Не было ни одной избы в 
деревне, где не занимались бы этим про-
мыслом. В 1920-х годах за продажу кре-
стецких и валдайских кружев выручали 

свыше 600 млн руб. В 1925 году строчиль-
щиц стало уже 2500. В 1928–1929 годах по-
является предприятие «Артель» – первое 
промысловое товарищество. Возглавил 
его Пётр Иванович Архиереев. В дерев-
нях появлялись мастерские как женские, 
так и мужские. Здесь обучали, занима-
лись улучшением качества изделий. По-
степенно стали переводить несложные 
строчевые операции на машинное произ-
водство. А после войны появилась первая 
строчевая фабрика с несколькими корпу-
сами. На фабрике работало несколько це-
хов: «Художники», «Закройщики и швеи», 
«Держка», «Хронометраж».

В былые времена изделия крестецкой 
строчки отправлялись во Францию, Ан-
глию, бывали на всемирных выставках в 
Нью-Йорке, Брюсселе, в Италии, Венгрии, 
Канаде, Японии и других странах мира.

Дочь одной из первых вышивальщиц 
«Артели» Парасковеи Семёновны Гри-
ниной Мария Александровна – при-
чётница поморской общины в посёлке 
Крестцы – вспоминала: «Мама моя (Па-
расковея) 1916 года рождения. В 32-ом 
году она переехала из своей родной де-
ревни Касково Валдайского района в 
Крестцы к своей крестной. Она была из 
многодетной семьи (6 детей): 5 сестер – 
Акулина (Куня, Куша, так мы ее звали), 
Маша, Настя, Нюша и брат.

В семье её матери выращивали лен, сами 
выделывали его, ткали, шили, пряли, вы-
шивали. Мамушка Парасковеи, Евдокия, 
обвязывала строчевые полотенца, фар-
тушки, блузки. Промыслом в семье зани-
мались все девочки, кто «держкой», то есть 
дергали нитки из полотна, кто самой вы-
шивкой. Семья была большая, «строчкой» 
кормились. Раньше этот кружевной про-
мысел назывался просто «строчка».
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В Крестцах был организован труд-
промсоюз. И со всех деревень стали  
присылать мастериц работать в Крест-
цы. Устроилась в «Артель» (руково-
дитель – Петр Иванович Архиереев). 
Работала в цеху «Хронометраж». Там 
засекали время, за которое они могут 
выполнить работу, и после на это вре-
мя равнялись все остальные мастери-
цы. Пока мама работала в «Хрономе-
траже», она изучала одновременно 
сложные рисунки. Рисунки придумы-
вал и сам Архиереев, которые перед 
этим вышивал их сам. Работали по 8 
часов в трудпроме, а после ещё на дом 
брали работу. В семье были и стро-
чевые наволочки, «задежечки», – это 
как шторки, подзоры, рушники. Тетю 
Куню выдавали замуж ещё со строче-
вым приданым. Остальные сестры уже 
по-советски замуж выходили.

Изначально кружева вышивали нит-
ками, которые были выдернуты из по-
лотна. Какого цвета полотно, такого 
цвета и вышивка. Цветными нитка-
ми стали работать в советское время. 
Шили и вышивали строчкой и мужские 
рубахи. Вышивали портьеры, скатер-
ти, пальто, платья и прочее. Всё это 
отправлялось за границу. В Крестцах 
продавали строчевые пододеяльники, 
дорожки с салфетками, что попроще, 
а всё остальное за границу.

Ещё в Новгороде был специальный 
«Дом Крестецкой строчки» с общежи-
тием и учебными мастерскими.

Работа эта очень сложная, мама даже 
потому и не хотела, чтобы я занима-
лась строчкой, как она. Говорила, что 
сама всю жизнь просидела с иголкой и 
зарабатывала только копейки. Бывало, 

ещё рисунки выпадали из полотна. Там 
же большой слой ниточек, которыми 
отшивали. Вот работа не выдержива-
ла и рвалась. Для меня «Строчка» – это 
мама, это память».

В СССР изделия с крестецкой вышив-
кой – скатерти, салфетки, покрывала, 
накидки и тому подобное – изготовля-
лись на фабрике «Крестецкая строчка», 
ведущими художниками которой были 
Н.М. Жигунова, С.А. Власова, А.И. Тиха-
нова и другие мастера. Главным худож-
ником фабрики долгие годы являлась 
Мария Евгеньевна Афанасьева.

В конце 1980-х годов промысел пере-
живал непростые времена. В трудное 
перестроечное время фабрика кре-
стецкой строчки могла совсем пре-
кратить работу, потому как на произ-
водстве оставались только 7 мастериц. 
Сами мастерские находились в силь-
ном упадке. С 2015 года у фабрики по-
явился новый владелец А.В. Георгиев. 
Его усилиями были отремонтированы 
корпуса, приведены в порядок рабочие 
места. Теперь здесь есть цех не только 
традиционной ручной вышивки, но и 
машинной. Крестецкую строчку сно-
ва видят на выставках, используют в 
своих показах модельеры, дизайнеры. 
Фабрика с новыми силами заработа-
ла. Не прекратилась передача мастер-
ства двухвекового непрерывного стро-
чевого промысла новым поколениям. 
Опытные кружевных дел мастера сно-
ва передают секреты своим ученицам. 
Сегодня на производстве заняты 60 
человек. На фабрике проходят экскур-
сии, мастер-классы по производству 
кружевной вышивки и работает музей.

«Крестецкая строчка» снова выпу-
скает текстиль для дома и одежду, ко-
торые демонстрируют на российских 
и зарубежных выставках. В 2020 году 
продукцию возрождённого народно-
го промысла включили в подарочный 
фонд Президента России.

Фабрика продолжает собирать экспо-
наты для Крестецкого музея, который 
был открыт в 1930 году. К сожалению, за 
годы Великой Отечественной войны, а 
затем в безвременье 1990-х годов были 
утеряны многие экспонаты. Часть экс-
понатов ныне хранится в разных фон-
дах музеев нашей страны, а основное 
музейное собрание хранится в Русском 
музее в городе Санкт-Петербурге.

(Публикуется по материалам сети 
Интернет.)
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